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１７ 武 井 富美男 議 員 ········································································· ６ 

 

１８ 笠 原 征三郎 議 員 ········································································· ７ 

 

 

 

 

 



 

§１ 渡辺雅浩議員     （質問順  １ ） 

１ ひとり親家庭の支援について（市長、部長） 

（１）ひとり親家庭の現状に対する把握と認識 

① 世帯数の推移 

② 男女比  

③ 年齢別  

④ 母子家庭及び父子家庭の所得  

⑤ 背景と原因 

（２）生活の安定を目指した各種支援 

  ① 教育費の支援 

② 公営住宅の入居 

③ 就労支援 

④ 国保税の減免措置 

２ まち・ひと・しごと創生本部の聞き取り調査について（市長、部長） 

（１）調査結果（特に、「妊娠・出産・子育て・教育」について） 

（２）今後の対応 

① 地方版総合戦略の位置づけ  

② 調査の継続 

３ スマートインターチェンジについて（市長、部長）      

（１）住民説明会で寄せられた意見 

① 小坂区との説明の経過 

② ８月の説明会の意見の内容 

③ 市の受け止め 

（２）諏訪市との関係 

（３）今後の見通し 

 

§２ 浜幸平議員         （質問順  ２） 

１ ＩＣＴ利活用によるまちづくりについて（市長、部長） 

（１）国勢調査のインターネット回答の状況 

（２）ＩＣＴ利用による産業振興策 



 

（３）ＩＣＴ利用による人材育成 

（４）ＩＣＴ利用による在宅医療・介護支援 

２ 福祉関連手当・給付金の申請と受給について（市長、部長） 

（１）申請主義の問題点と課題 

（２）生活保護費における収入認定と控除 

３ 旧塩嶺病院敷地の周辺整備について（市長、部長）      

（１）旧塩嶺病院敷地の利用計画 

（２）看護専門学校の教育内容充実への取り組み 

（３）国道２０号下諏訪岡谷バイパス第３工区工事の進捗状況 

４ マイナンバー制度実施に向けての諸準備について（市長、部長） 

（１）制度開始に伴う通知カード等に対する懸案事項 

（２）市内企業への支援 

（３）高齢者・障がい者への個人番号カード申請事務 

（４）セキュリティ確保に向けての対応策 

 

§３ 今井秀実議員     （質問順 ３） 

１ 産業振興施策の充実について（市長、副市長、部長） 

（１）工業活性化と中小零細企業支援の課題 

（２）商店街の活性化 

（３）遊休荒廃農地再生の課題 

２ 岡谷市民病院開院にあたっての課題について（市長、病院事業管理者、事務部長） 

（１）医師確保と患者サービス向上の課題 

（２）待ち時間の短縮 

（３）接遇の改善 

３ マイナンバー制度の危険性と問題点について（市長、部長） 

（１）プライバシー侵害と情報漏えいの危険性 

（２）徴税強化・社会保障給付削減への危惧 

（３）消費税再増税とマイナンバーカード活用の問題点 

 

§４ 中島保明議員     （質問順 ４） 



 

１ 今井市政３期目について（市長） 

（１）６大事業の現在の課題と将来像 

（２）市政の改革及び改善点 

２ （仮称）岡谷市防災基本条例の制定について（部長） 

（１）進捗状況 

（２）岡谷市地域防災計画及び岡谷市水防計画との関連 

３ 岡谷市行政評価について（市長、副市長、部長）      

（１）外部評価に対する市の対応の達成度 

（２）平成２６年度 行政評価の結果 

４ 川岸地区山林火災対策について（部長） 

（１）これまでの経過と今後のスケジュール 

（２）被災森林の復旧費用 

５ 保育園の保育士配置人数について（部長） 

６ 諏訪湖畔の文化的環境整備について（市長） 

§５ 早出一真議員     （質問順 ５） 

１ 岡谷市民病院について（病院事業管理者、事務部長） 

（１）岡谷市民病院事業の今後の取り組み 

（２）岡谷市民病院の診療科目と医師確保の状況 

２ シルクファクトおかやについて（市長、副市長、部長） 

（１）シルクファクトおかやの来館者数と経済効果 

（２）観光ルートの拠点 

３ 学校教育について（市長、教育長、部長）      

（１）効率的な学校運営 

（２）小中学生の携帯電話の所有率 

（３）教職員の研修 

４ 景観について（市長、部長） 

（１）岡谷市の景観条例 

（２）市道沿線の景観の管理 

（３）特定外来生物アレチウリ 

 



 

§６ 藤森博文議員     （質問順 ６） 

１ 岡谷市の地方創生について（市長、部長） 

（１）岡谷市人口ビジョン 

（２）岡谷市版総合戦略 

２ 岡谷市の特色を活かしたまちづくりについて（市長、部長） 

（１）新技術・新製品等ものづくりチャレンジ企業応援事業 

（２）市民が愛着を感じるまちづくり 

３ 安心して暮らせる生活道路の充実と整備について（市長、部長）      

（１）生活道路の整備と維持管理方針 

（２）道路・河川整備の優先順位判断 

４ 地域力向上による防災・減災について（市長、部長） 

（１）地域防災力の充実・強化 

（２）避難行動要支援者の実効性ある支援体制 

（３）地域の支え合いを高める区加入の促進 

 

§７ 今井義信議員     （質問順  ７） 

１ 岡谷市民病院について（病院事業管理者、事務部長） 

（１）市民の岡谷市民病院に対する思い 

（２）建物、設備機器の維持管理の運営の仕方 

２ 産業振興について（市長、副市長、部長） 

（１）岡谷市の進める工業振興 

（２）諏訪圏工業メッセ 

３ 小学校と地域のかかわりについて（市長、教育長、部長）      

（１）各学校のボランティア組織 

（２）人との接し方 

４ 通学路の安全対策について（市長、教育長、部長） 

（１）不審者への対策 

（２）将来予測される害獣対策 

（３）ゾーン３０通学路の今後 

 



 

§８ 共田武史議員     （質問順  ８） 

１ 海外情勢と市内経済について（市長、部長） 

（１）中国経済の失速による市内経済への影響 

（２）イランへの経済制裁解除の可能性 

２ 地域医療構想の影響について（市長、部長） 

（１）岡谷市民病院への影響 

（２）将来への課題 

３ 地方創生の進捗状況について（市長、部長）      

（１）人口ビジョン 

（２）地方版総合戦略の策定状況と課題 

４ 市民と協働の文化づくりについて（市長、部長） 

（１）湖畔公園の野外彫刻 

（２）市民が管理するスポーツ施設 

 

§９ 小松壮議員         （質問順  ９） 

１ スポーツ振興について（市長、教育長、部長） 

（１）競技スポーツの実績 

（２）スポーツ施設の充実 

（３）スケートのまち岡谷と民間企業スケート部との連携 

２ 鳥獣被害について（部長） 

（１）鳥獣の生息数 

（２）農作物の被害状況 

（３）松くい虫の状況 

３ 工業振興について（市長、部長） 

（１）市内製造業の景気状況 

（２）工業誘致の状況 

４ 岡谷市の財政状況について（市長、副市長、部長） 

（１）財政状況 

（２）経費節減への取り組み 

（３）稼ぐ自治体の考え方 



 

 

§１０ 遠藤真弓議員     （質問順  １０） 

１ 岡谷市の特徴・強みについて（市長、副市長、教育長、部長） 

（１）子育て支援の充実 

① 中学校での放課後支援 

② 学校図書館 

  ③ 幼保小連携のソフト面の強化 

（２）湖畔公園の賑わい創出 

（３）製造業においての人材育成 

（４）シルク産業の現状と今後への期待 

２ 災害時の防災計画について（市長、部長） 

（１）市防災訓練で見えてきた課題 

（２）区との連携においての課題 

（３）災害時の体制 

（４）アイデア集と心の復興 

 

§１１ 笠原順子議員     （質問順  １１） 

１ 市長３期目の取り組みについて（市長、部長） 

（１）商業の活性化 

（２）結婚から妊娠、出産、子育て、教育まで切れ目のない支援 

（３）危機・防災・減災対策 

① ３歳までの子どもを持つ親への防災教育 

② 災害時における要支援者の支援体制 

２ 岡谷小学校の統合計画について（市長、部長、参事） 

（１）統合校の施設整備の進捗状況 

（２）統合に向けた通学路の安全対策 

（３）通学バス 

３ シルキーチャンネルの今後のあり方について（市長、副市長、部長） 

（１）シルキーチャンネルの視聴可能な世帯数と今後の見通し 

（２）シルキーチャンネルの運用費用 



 

（３）シルキーチャンネルの費用対効果 

４ 特殊詐欺被害の撲滅について（市長、部長） 

特殊詐欺被害防止 

 

 

§１２ 今井康善議員     （質問順  １２） 

１ 商業活性化計画の必要性について（市長、副市長、部長） 

（１）状況と課題 

（２）計画の必要性 

２ 岡谷小学校統合後の魅力ある学校づくりについて（市長、教育長、部長、参事） 

（１）進捗状況 

（２）学校跡地の安全対策と利用 

３ 文化施設のＰＲと広域連携について（市長、部長）       

（１）ＰＲ方法の現状と取り組み 

（２）広域連携の現状と取り組み 

４ 街路樹の維持管理について（市長、部長） 

（１）現状と課題 

（２）経費と対応 

５ 老朽危険空き家対策について（市長、部長） 

（１）現状と課題 

（２）岡谷市空き家等の適正管理に関する条例の運用 

６ 産後ケアの取り組みについて（市長、部長） 

（１）現状 

（２）今後の対応 

 

§１３ 武井富美男議員     （質問順  １３） 

１ 市長の政治姿勢について（市長、副市長、部長） 

（１）市長３期目の抱負 

（２）産業振興策と税収増加策 

（３）増え続ける扶助費等 



 

（４）諏訪東京理科大学の公立化協議 

（５）スポーツ振興課の市長部局への組織替え 

２ 人事院勧告について（市長、副市長、部長） 

（１）今年度勧告の骨子 

（２）市の方針 

３ 市内の景気及び雇用状況について（市長、副市長、部長）      

（１）最近の景気動向と企業の業況 

（２）最近の雇用状況 

４ 産業振興について（市長、副市長、部長） 

（１）企業支援の新たな取り組み 

（２）（仮称）レイクウォーク岡谷 

 

§１４ 笠原征三郎議員     （質問順  １４） 

１ 高齢者の医療費問題について（市長、部長） 

（１）岡谷市の高齢者福祉、特に医療問題の位置づけ 

（２）６５才以上の一部負担金の軽減 

２ 投票所の増設について（選挙管理委員会事務局長） 

（１）投票率の低下 

（２）投票率向上への取り組み 

（３）国政選挙における岡谷市の各投票所の投票率のベスト３、ワースト３ 

（４）期日前投票を含む投票所の増設 
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§１ 小松 壮議員           （質問順  １） 

１ スポーツ振興について（市長、教育長、部長） 

（１）スポーツ少年団への加入促進 

（２）障がい者スポーツ振興 

２ 商業活性化について（市長、部長） 

（１）空き店舗の状況 

（２）活性化のための新戦略 

（３）プレミアム商品券の効果 

３ マイナンバー制度について（市長、部長）      

（１）配達状況と不達状況 

（２）個人番号カードの発行に向けた準備及び対応策 

４ 産業振興による人口減対策について（市長、部長） 

（１）移住・交流産業振興事業の状況 

（２）ＵＩＪターンの推進 

５ 生活改善について（市長、部長） 

お義理の現状と評価 

 

§２ 浜 幸平議員     （質問順  ２） 

１ 子どもの貧困対策法制定と支援策について（市長、副市長、部長） 

（１）子どもの貧困対策法制定の背景と内容 

（２）長野県ひとり親家庭実態調査結果 

（３）生活困窮者自立支援事業等各種支援制度の状況 

（４）児童扶養手当支給事業の内容と推移 

２ 児童生徒就学援助制度の運用について（市長、副市長、部長） 

（１）岡谷市における児童生徒就学援助費の推移と運用 

（２）岡谷市育英資金奨学金制度の見直し 

（３）岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略における取り組み 

３ 諏訪圏６市町村によるＳＵＷＡブランド創造事業について（市長、副市長、部長） 

（１）事業内容と連携体制 

（２）地元企業における波及効果 



 

（３）推進体制（事業費確保）とプロジェクト参加企業 

 

§３ 武井富美男議員     （質問順  ３） 

１ 新年度予算編成について（市長、副市長、病院事業管理者、部長） 

（１）基本方針 

（２）重点施策 

２ 新行財政改革プランについて（市長、副市長、部長） 

（１）基本方針等 

（２）第６次定員適正化計画 

３ 災害対策について（市長、副市長、部長） 

（１）平成１８年７月豪雨災害の復旧状況 

（２）災害の記憶を伝承する事業等の計画 

４ 産業振興について（市長、副市長、部長） 

（１）知的財産を活用した企業支援 

（２）新規創業支援 

５ 県内公立小中学校教員人事について（市長、教育長、部長） 

（１）教員人事原案づくりへの市町村要望の反映 

（２）岡谷市教育委員会の対応 

 

§４ 早出一真議員     （質問順  ４） 

１ 岡谷ブランドについて（市長、部長） 

（１）シルクブランドの推進 

（２）岡谷ブランドコンセプト 

２ 教育について（市長、教育長、部長） 

（１）いじめ認知件数 

（２）学校統合の状況 

３ 岡谷市民病院について（市長、病院事業管理者、部長）      

（１）開院後の状況 

（２）医師確保に向けての取り組み 

４ 各種エネルギーの活用について（市長、部長） 



 

再生可能エネルギー等活用 

 

§５ 今井秀実議員     （質問順  ５） 

１ 岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略と来年度予算の編成について（市長、部長） 

（１）岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略と市民生活応援のための施策展開 

（２）来年度予算の編成のあり方 

２ 生活道路整備と除雪対策について（市長、部長） 

（１）生活道路の改修・整備の現状と課題 

（２）除雪・排雪対策の充実 

３ 住宅リフォーム助成制度の充実について（市長、部長）      

（１）住宅リフォーム助成制度の実績と評価 

（２）制度継続と充実の必要性 

 

 

§６ 大塚秀樹議員     （質問順  ６） 

１ 市内の障がい者就労支援Ａ型・Ｂ型施設の状況と賃金について（市長、部長） 

２ 障がい者のスポーツについて（市長、部長） 

３ 市内における児童虐待の状況について（市長、部長）      

４ 障がいのある子どもの引き継ぎと支援体制について（市長、部長） 

５ 市内中小企業の支援について（市長、部長） 

 

§７ 中島保明議員     （質問順  ７） 

１ 公共施設の更新及び修繕について（市長、部長） 

（１）市長の思いと年間予算 

（２）公共施設の大規模改修と更新時期の判断基準及び順位付け 

（３）小学校、中学校の着手順番 

２ 天竜川の治水対策について（部長） 

現在の状況と今後の対応 

３ 県道下諏訪辰野線の道路改良について（部長）       

（１）川岸小学校以南の改良に対する市のスタンス 



 

（２）新倉地区及び駒沢地区の改良 

 

§８ 藤森博文議員     （質問順  ８） 

１ 産業振興について（市長、副市長、部長） 

（１）おかや鶴峯工業団地への企業誘致の取り組み 

（２）広域観光連携の取り組み 

（３）川岸地区への生鮮食料品店誘致の取り組み 

（４）養蚕事業支援の取り組み 

２ 岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略について（市長、部長） 

（１）移住の促進 

（２）特色ある学校づくり 

（３）地域に開かれた学校づくり 

３ 障がい者（児）の自立支援について（市長、部長）      

（１）障がい者優先調達推進を含めた支援と今後の取り組み 

（２）就労支援の状況と今後の取り組み 

４ 安全で安心して暮らせる環境づくりについて（市長、部長） 

（１）防災・減災に関する課題と取り組み 

（２）市営住宅入居者の高齢化の状況 

（３）生活道路の除雪体制 

 

 

§９ 笠原順子議員     （質問順  ９） 

１ 産業振興について（市長、副市長、部長） 

（１）岡谷ふるさとまつり 

（２）産業観光の取り組み 

２ 女性や高齢者の就労支援について（市長、部長） 

 女性・高齢者の働く場の確保 

３ 岡谷小学校の統合計画について（市長、部長、参事） 

（１）統合先の整備状況 

（２）統合校への学校財産の継承 



 

４ 明るくたくましい子育てのまちづくりについて（市長、教育長、部長） 

 地域子（己）育てミニ集会の活動状況 

５ 冬季の雪対策について（市長、部長） 

（１）各区への前年度の融雪剤の配布量と今年度の配布状況 

（２）民間業者への除雪協力要請と排雪 

（３）通学路の歩道の雪かき 

 

§１０ 笠原征三郎議員     （質問順  １０） 

１ 国民健康保険税の引き下げについて（市長、部長） 

（１）国保制度は社会保障か加入者の互助制度的なものか 

（２）国・県の義務は何か 

（３）高過ぎる国保税の引き下げ 

  ①国民健康保険運営協議会への諮問 

 ②国保加入者の生活実態 

 ③国保税の引き下げ 

 

§１１ 遠藤真弓議員     （質問順  １１） 

１ 岡谷市民病院の可能性について（市長、病院事業管理者、部長） 

（１）病児・病後児保育事業 

（２）入院患者と心療内科 

  ① 心療内科の概要 

  ② 入院患者の心のケア 

  ③ 看護専門学校の履修内容と実習内容 

２ 障がい者における乳幼児から成人期への一貫した支援について（市長、部長） 

（１）発達の遅れや機能の障がいがあった際の支援体制 

（２）まゆみ園の事業 

３ 子宮頸がんワクチンについて（市長、部長）       

 年度別の岡谷市の接種者数 

§１２ 今井義信議員     （質問順  １２） 

１ 岡谷のこれからの観光施策について（市長、部長） 



 

（１）岡谷市総合計画における観光推進の進捗状況及びシルクファクトおかやの整備計

画 

  ① 岡谷市総合計画における観光推進の進捗状況 

  ② 観光客の要望 

（２）湖周美術館利用における観光連携 

  ① 諏訪湖アートリング協議会との情報共有と連携 

  ② 観光客の年齢構成 

  ③ 観光客の諏訪地方の移動 

  ④ ＰＲの方法 

（３）観光施策の今後 

  ① さらなる広域連携 

  ② 信州シルクロード構想 

 

§１３ 共田武史議員                   （質問順  １３） 

１ 諏訪湖サイクリングロードについて（市長、部長） 

（１）現在の状況 

（２）今後の岡谷市独自の取り組み 

２ 情報・サービス・研究開発企業の育成支援について（市長、部長） 

（１）研究開発型企業等の誘致 

（２）岡谷市商工業振興の助成金 

（３）湖畔へ企業誘致のための環境整備 

３ 岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略について（市長、部長）      

（１）予算主義と決算主義 

（２）市民意識と職員のモチベーション 

（３）成果志向と人事評価 

（４）目標数値と重要業績評価指標 

  ① 目標数値とＫＰＩの整合性 

  ② たくましい産業創造戦略 

  ③ 輝く子ども育成戦略 

  ④ 安全・安心の伸展戦略 



 

（５）ＰＤＣＡの実施 

 

§１４ 今井康善議員     （質問順  １４） 

１ 都市計画マスタープランによるまちづくりの推進について（市長、副市長、部長） 

（１）協働によるまちづくりの進め方 

（２）地域まちづくり計画 

（３）担い手の確保と育成 

２ 中心市街地の活性化について（市長、副市長、部長） 

（１）大型店出店後のまちづくり 

（２）空き店舗対策 

（３）商業活性化計画 

（４）駅前周辺の整備 

３ 特別養護老人ホームの待機者について（市長、部長）      

（１）現状と課題 

（２）施設整備計画 
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§１ 笠原征三郎議員     （質問順 １） 

１ 各区への補助金等について（市長、部長） 

（１）行政事務交付金の積算方法 

（２）行政事務交付金の積算方法の見直し 

２ 選挙時における投票所の増設について（選挙管理委員会事務局長） 

（１）政府の新しい考え方 

（２）岡谷市の対応 

 

 

§２ 小松 壮議員     （質問順 ２） 

１ 心の健康問題について（市長、部長） 

（１）患者数の状況 

（２）うつ病の要因 

（３）市の予防対策 

２ スポーツ振興について（市長、教育長、部長） 

（１）（公財）岡谷市体育協会の施設整備要望調査の結果 

（２）総合型地域スポーツクラブ やまびこクラブの活動状況 

（３）今シーズンのスケート競技の実績 

３ 学校教育について（市長、教育長、部長）      

（１）新教育長の思い 

（２）魅力ある学校づくり 

（３）中学校の部活動の現状 

（４）通学路の見守りボランティア 

４ イルフ童画館について（市長、部長） 

（１）近年の入館者数の状況 

（２）現在の取り組み 

（３）今後の展望 

５ 空き家の状況について（市長、部長） 

（１）現在の状況 

（２）条例制定後の状況 



 

（３）今後の対応 

 

 

§３ 今井義信議員     （質問順 ３） 

１ 岡谷市のこれからの学校教育について（市長、教育長、部長） 

（１）岡谷市教育大綱に込めた思い 

（２）学力向上の取り組み 

２ 次世代産業について（市長、副市長、部長） 

（１）現在の状況と今後の展開 

（２）諏訪圏６市町村によるＳＵＷＡブランド創造事業の展開 

３ 工業団地について（市長、副市長、部長）      

（１）現在の状況 

（２）今後の展開 

 

 

§４ 武井富美男議員        （質問順 ４） 

１ 太陽光発電設備などの設置等に関する指針の策定について（市長、部長）  

２ ＴＰＰと岡谷市農業について（市長、副市長、部長） 

（１）農産物の主な合意内容 

（２）岡谷市農業への影響 

３ マイナス金利及び長期国債利回りマイナス化の市内企業への影響について 

（市長、副市長、部長） 

４ 産業振興について（市長、副市長、部長） 

（１）「ものづくりフェア２０１６」の状況 

（２）「岡谷寒うなぎ祭り」の状況 

５ 運動会の「組体操」について（市長、教育長、部長） 

（１）組体操の危険性への市側の認識 

（２）市の方針 

 

 



 

§５ 笠原順子議員         （質問順 ５） 

１ 第６７回全国植樹祭について（市長、副市長、部長） 

（１）諏訪地区森林づくりの集い岡谷会場の進捗状況 

（２）市民へのＰＲ方法 

２ 環境に優しいまちづくりについて（市長、部長） 

（１）硬質プラスチック及び小型家電リサイクル試験回収の実績 

（２）サンデーリサイクルデー 

（３）諏訪湖周クリーンセンターの稼働に向けた取り組み 

３ 岡谷田中小学校、神明小学校の新年度について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）通学路の安心の家 

（２）魅力ある学校づくりに向けての取り組み 

（３）放課後子どもの居場所づくり事業の進め方 

４ 児童生徒の安全の取り組みについて（市長、教育長、部長） 

 

 

§６ 渡辺雅浩議員     （質問順 ６） 

１ 子どもたちをとりまく環境について（市長、教育長、部長） 

（１）ひとり親家庭の子どもたちの学習支援 

（２）スクールソーシャルワーカー 

（３）ＳＮＳの使い方といじめの認知 

（４）小中学校の備品の更新状況 

（５）冬季のあそび場の提供 

２ 自衛隊員の募集について（市長、部長） 

３ 五色百人一首大会の後援について（市長、部長）     

 

§７ 藤森博文議員     （質問順 ７） 

１ 次世代につなげる取り組みについて（市長、部長） 

（１）将来の市町村合併への考え方 

（２）人口増加への取り組み 

２ ごみ減量化、再資源化の推進について（市長、部長） 



 

（１）現在の取り組み状況と課題 

（２）諏訪湖周２市１町の分別ルール統一への取り組み 

３ 障がい者（児）の自立支援について（市長、部長）      

（１）市内の障がい福祉サービス事業所に対する市の関わり方 

（２）障害者差別解消法施行への取り組み 

 

§８ 早出一真議員     （質問順 ８） 

１ 公共事業について（市長、部長） 

（１）インフラ整備 

（２）岡谷市橋梁長寿命化修繕計画 

（３）公共施設の維持管理 

２ 保育行政について（市長、部長） 

（１）保育園民営化 

（２）保育料の引き下げ 

（３）保育園整備 

３ 商業の活性化について（市長、副市長、部長）      

（１）大型商業施設との共存 

（２）中心市街地の活性化 

（３）プレミアム商品券 

 

 

§９ 今井康善議員     （質問順 ９） 

１ 空き家等の資産の活用について（市長、副市長、部長） 

（１）空き家の実態把握の状況 

（２）課題と対策 

（３）空き家再生と利活用 

２ 岡谷駅前地区の整備について（市長、副市長、部長） 

（１）現状と課題 

（２）今後の取り組み 

３ 岡谷小学校跡地の安全対策について（市長、部長）      



 

（１）今後の進め方 

（２）跡地利用の考え方 

（３）地域との協議調整 

４ 文化施設等の利用・管理・運営について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）カノラホールの施設利用の現状 

（２）生涯学習館の施設利用の現状 

（３）市民との協働による企画運営 

 

§１０ 大塚秀樹議員     （質問順 １０） 

１ 高齢者世帯と行政との関係について（市長、部長） 

（１）高齢者世帯への行政対応の状況 

（２）高齢者に対してのシルキーバスの運行状況 

２ 障がい者の成年後見制度について（市長、部長） 

（１）岡谷市の取り組み状況 

（２）今後の考え方 

３ 開院後の岡谷市民病院の状況について（病院事業管理者、部長）      

（１）市民・患者からの声 

（２）医師・看護師確保の状況 

４ 神明小学校校舎の一部改修の考え方について（市長、教育長、部長） 

統合に向けての受け入れ準備の状況 

 

§１１ 今井秀実議員     （質問順 １１） 

１ 介護保険制度について（市長、部長） 

（１）介護報酬引き下げの影響 

（２）施設入所者に対する食費・居住費軽減の圧縮 

（３）要支援１・２の方に対する居宅サービスの提供 

（４）介護従事者の処遇改善 

 

２ 保育園整備計画と保育行政について（市長、部長） 

（１）認定こども園の課題 



 

（２）西堀保育園の整備と発達支援施設 

（３）保育園整備計画の見直し 

（４）保育士の確保 

 

§１２ 浜 幸平議員     （質問順 １２） 

１ 地方創生の具体的な推進について（市長、副市長、部長） 

（１）「企業版ふるさと納税」の内容と推進 

（２）首都圏企業等の地方移転の促進 

（３）産業支援型サービス業の育成と促進 

（４）岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略における「特色ある学校づくり」の位置

付けと具体的な展開 

（５）子どもの貧困対策で創設された「子供の未来応援基金」の活用と現状 

（６）年金生活者等支援臨時福祉給付金給付事業の実施内容とスケジュール 

２ まちづくりの推進について（市長、副市長、部長） 

（１）「徳本薬草のまち」推進プロジェクトの内容と展開 

（２）県内産業観光ルートの設定と誘客促進の現状 

（３）まちなかや郊外及び教育施設での防犯カメラの設置状況とガイドライン 

（４）空き家実態調査の現状と今後の展開 

（５）市有大型建築物の基礎構造 

 

§１３ 共田武史議員     （質問順 １３） 

１ 諏訪東京理科大学の公立化について（市長、部長） 

（１）市長の考え 

（２）今後の取り組み 

２ 道路案内標識について（市長、部長） 

（１）改善と充実 

（２）観光案内標識 

３ 里親について（市長、部長）      

（１）児童虐待の件数 

（２）市の取り組み状況 



 

４ フリースクールについて（市長、部長） 

（１）発達障がいの子供の状況 

（２）近隣市町村のフリースクールの状況 

（３）岡谷市との連携 

 

５ 生活保護について（市長、部長） 

（１）生活保護受給者数 

（２）自立支援の状況 

 

§１４ 遠藤真弓議員     （質問順 １４） 

１ 学校教育について（市長、教育長、部長） 

（１）総合的な学習の時間 

  ① 導入時以降の時間数の変化と現在の内容 

   ② 教育委員会及び教員が目指すあり方と課題 

（２）学校教育においての障害者差別解消法 

  ① 教育現場での捉え方 

   ② 支援員等の現況 

２ 草・剪定枝の処理対応について（市長、部長） 

現状と今後 
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事業承継 

４ 諏訪東京理科大学公立化について（部長） 
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§１５ 中島保明議員     （質問順 １５） 

１ 副市長就任に伴う所信について（副市長） 

（１）副市長の意気込み 

（２）これまでとの相違点 

（３）市長を補佐する上での重要課題 

２ 震災の教訓による対応について（市長、部長） 
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（５）ヘリポートの必要性と実態 
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§１ 大塚秀樹議員     （質問順  １） 

１ 障がい者支援について（市長、部長） 

（１）障がい者の就労支援 

（２）特別支援学校の長期休業時の対応 

２ スポーツ合宿での公共施設の宿泊利用について（市長、部長） 

３ 諏訪６市町村の合併について（市長、部長）   

 

§２ 浜 幸平議員     （質問順  ２） 

１ 諏訪広域合併の実現に関する要望書について（市長、副市長、部長） 

（１）市長の受け止め方と合併へ向けての考え 

（２）諏訪広域連合の機能強化と諏訪広域連携の推進 

（３）諏訪地域戦略会議と諏訪地域ビジョンの策定 

（４）諏訪圏域の統一的な産業振興ビジョン策定と推進 

２ 生活道路整備と防災上の安全確保について（市長、副市長、部長） 

（１）生活道路整備と道路後退整備事業の進捗状況 

（２）土砂災害防止法に基づく急傾斜地の管理状況 

３ 低投票率化と地域民主主義の危機について 

（市長、副市長、教育長、部長、選挙管理委員会事務局長） 

（１）選挙権年齢引き下げの現状と効果 

（２）「若者の投票行動」に関する分析と対策 

（３）「おまかせ民主主義」からの脱却と主権者教育の実施 

 

§３ 今井義信議員     （質問順  ３） 

１ 岡谷市のブランド力向上と地方創生について（市長、教育長、部長） 

（１）世界遺産暫定一覧表候補への取り組み 

（２）日本遺産認定の取り組み 

（３）岡谷ブランド推進事業の強化 

２ ゴミ処理場の今後について（部長） 

 ゴミ運搬車の状況 

３ 産業振興について（市長、部長）      



 

（１）産業振興懇談会に対する考え方 

（２）若者の起業に対する考え方 

 

§４ 中島保明議員     （質問順  ４） 

１ 保育園の整備計画について（市長、部長） 

（１）保育園整備に対する市長の思い 

（２）保育園整備計画の進捗状況 

（３）耐震基準判定未実施の保育園についての安全確認 

（４）未満児保育の現状と今後の方向 

（５）保育園再配置の基本的な考え方 

２ 岡谷市の都市計画について（市長、部長）  

（１）用途地域の変更 

（２）川岸地区での具体的な動き 

 

§５ 小松 壮議員     （質問順  ５） 

１ 子どもたちの教育環境について（市長、教育長、部長） 

（１）教員の勤務環境 

（２）いじめの発生件数 

（３）育英資金奨学金の状況 

２ 市立岡谷図書館の状況について（市長、部長） 

（１）利用者の状況 

（２）利用者増対策 

（３）市立岡谷図書館前の庭の活用 

３ 区との関わりについて（市長、部長）      

（１）区との関わりと財政支援 

（２）区への業務依頼の状況 

（３）区と地域連絡員の関係 

４ 障がい者スポーツの推進について（市長、教育長、部長） 

５ 子どもの生活環境について（市長、部長） 

（１）虐待の発生状況 



 

（２）虐待発見後の対応 

 

§６ 今井秀実議員     （質問順  ６） 

１ 生活道路の整備の充実について（市長、部長） 

（１）歩道の安全確保と改修の促進 

（２）生活道路整備の計画的促進・充実 

（３）長野自動車道高架橋下壁落下防止対策工事 

２ 介護保険について（市長、部長） 

（１）特別養護老人ホームの利用改善 

（２）要支援１・２の方に対する居宅サービスの提供 

（３）介護従事職員の処遇改善 

（４）国による新たな制度見直しの動きへの対応 

３ 地域医療提供体制を守る課題について（市長、病院事業管理者、部長）      

（１）岡谷市民病院の診療体制の充実 

（２）病床数削減の押し付けから市民を守る課題 

 

§７ 藤森博文議員     （質問順  ７） 

１ 次世代につなげる特徴ある岡谷のものづくりについて（市長、部長） 

（１）新成長分野への参入と行政の果たす役割 

（２）諏訪圏域規模での連携と行政の果たす役割 

２ 次世代を育む学校教育について（市長、教育長、部長） 

（１）不登校・いじめの現状と相談支援の課題 

（２）小中一貫教育実現への取り組み状況 

３ 次世代に示す結婚支援について（市長、部長）      

（１）民間の知恵と協力による結婚支援 

（２）市民サポーターや市民有志による結婚支援 

（３）持続的結婚支援体制 

 

§８ 共田武史議員     （質問順  ８） 

１ 公共施設の運営について（市長、部長） 



 

（１）民間経営感覚 

（２）使用料・利用料と改善 

（３）トイレの洋式化・温水洗浄便座化 

２ 今後の医療環境について（市長、病院事業管理者、部長） 

（１）地域医療構想 

（２）市内診療所の状況 

（３）お薬手帳と薬剤の飲み残し 

３ ふるさと納税について（市長、部長）      

（１）現状と課題 

（２）新たな取り組み 

（３）ふるさと投資 

４ 保育園の今後について（市長、部長）      

（１）保育園整備計画前期計画の進捗状況 

（２）保育園整備計画の中期計画以降 

 

§９ 今井康善議員     （質問順  ９） 

１ 諏訪地域のより強力な広域連携とできるだけ早い広域行政合併の実現について 

（市長、副市長、部長） 

（１）岡谷市としての考え方 

（２）産業経済の広域連携の必要性 

（３）諏訪圏域観光の連携強化 

２ レイクウォーク岡谷オープンに伴う市街地への影響について（市長、副市長、部長） 

（１）市内道路交通の状況 

（２）地域店舗への影響 

（３）大型店と地域の連携 

３ 岡谷駅前地区の整備について（市長、副市長、部長）      

（１）進捗状況 

（２）調査の工程 

４ 岡谷小学校跡地周辺地域の安全対策について（市長、副市長、部長） 

（１）進捗状況 



 

（２）周辺地域への影響と対策 

 

§１０ 早出一真議員     （質問順  １０） 

１ 岡谷市公共施設等総合管理計画について（市長、部長） 

（１）今後の計画の方向性 

（２）施設、公園の整備 

２ 介護保険事業について（市長、部長） 

岡谷市の要介護認定の現状 

３ 諏訪湖の浄化について（市長、部長）      

貧酸素の原因究明と対策 

４ 市町村合併について（市長、部長） 

 

§１１ 笠原征三郎議員     （質問順  １１） 

１ 岡谷市の雇用対策について（市長、部長） 

（１）国の「働き方改革」と地方自治体の役割 

（２）正規雇用と非正規雇用 

（３）岡谷市職員の非正規雇用 

２ 高齢者の医療問題について（市長、部長） 

（１）医療費窓口負担の軽減 

（２）後期高齢者医療制度の改悪 

 

§１２ 渡辺雅浩議員     （質問順  １２） 

１ ひとり親家庭の支援について（市長、部長） 

（１）各種支援策の充実 

  ①学習支援 

  ②医療費の窓口無料化 

（２）各種手当の支給方法 

（３）ひとり親家庭の実態調査 

（４）「子供の未来応援基金」の活用 

２ シルキーバスとスワンバスの運行について（市長、部長） 



 

（１）基本的な考え方 

（２）利用者の意見の反映の仕方 

§１３ 遠藤真弓議員     （質問順  １３） 

１ 間下区土砂災害について（市長、部長） 

（１）災害の経過と対応 

（２）区との連携 

２ 市立岡谷図書館について（市長、部長） 

（１）市立岡谷図書館の今後 

（２）地域性 

（３）朗読会・読み聞かせの必要性 

 

§１４ 笠原順子議員     （質問順  １４） 

１ 特定外来植物の拡大防止について（市長、部長） 

２ 安全・安心な服薬管理について（市長、病院事業管理者、部長） 

（１）お薬手帳の役割 

（２）お薬手帳の電子化に向けた取り組み 

３ 公共施設の現状と課題について（市長、副市長、部長）      

（１）諏訪湖ハイツの足湯や親水池利用者への利便性及びトイレの設置 

（２）岡谷市役所内フロアの高齢者への配慮 

４ 岡谷田中小学校統合後の状況について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）岡谷田中小学校通学路の安全対策、その後の状況 

（２）校歌・校章の検討状況 

 

§１５ 武井富美男議員     （質問順  １５） 

１ 諏訪地方市町村合併について（市長） 

（１）諏訪地方４商工会議所会頭の諏訪広域連合長への要望書 

（２）民意の動向の注視 

２ 人事院勧告について（市長、副市長、部長） 

（１）今年度勧告の骨子 

（２）市の方針 



 

３ 岡谷市の財政状況について（市長、副市長、部長）      

（１）平成２８年度普通交付税の額及び臨時財政対策債発行可能額の決定 

（２）岡谷市公共施設等総合管理計画の実行 

４ 産業振興について（市長、部長） 

（１）第１０回中小企業都市サミット（尼崎サミット）の状況 

（２）諏訪圏６市町村のＳＵＷＡブランド創造事業の状況 
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§１ 武井富美男議員     （質問順 １） 

１ 新年度予算編成について（市長、副市長、病院事業管理者、部長） 

（１）基本方針 

（２）重点施策 

（３）組織・職員数 

２ 産業振興について（市長、副市長、部長） 

（１）工業振興への取り組み 

（２）移住・交流産業振興事業 

３ 用途地域及び都市計画道路の変更について（市長、部長）      

（１）用途地域の変更 

（２）都市計画道路の変更 

 

§２ 今井義信議員     （質問順 ２） 

１ 都市計画について（市長、部長） 

（１）人口減少時代の都市計画の取り組み 

（２）立地適正化計画の取り組み 

２ 工業振興について（市長、部長） 

（１）尼崎サミットの状況と今後の展開 

（２）新たな工業団地造成の計画と既存工業団地 

（３）ＳＵＷＡ小型ロケットプロジェクト 

３ 再生可能エネルギーの活用について（市長、部長）      

小水力発電の現状と今後 

 

§３ 中島保明議員     （質問順 ３） 

１ 保育園整備について（部長） 

（１）東堀保育園、西堀保育園の進捗状況 

（２）保育園の送迎用駐車場確保 

（３）川岸保育園の隣地利用 

２ ごみ処理について（部長） 

（１）ごみステーションの今後 



 

（２）その他プラスチックのランク付け 

３ 河川、道路及び側溝等の管理について（市長、部長）      

４ 諏訪地域合同転職・移住者就職説明会の活用について（市長、部長）      

（１）岡谷市の求人企業数及び求職者数 

（２）説明会の結果の捉え方 

（３）今後に向けての有効な活用 

 

§４ 笠原順子議員     （質問順 ４） 

１ 学校教育の課題について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）魅力と活力ある学校づくり 

（２）岡谷スタンダードカリキュラム 

（３）学校給食のアレルギー対応 

２ シルク岡谷の歴史と文化継承について（市長、副市長、部長）      

（１）岡谷絹工房のＰＲ方法 

（２）岡谷絹工房絹製品の魅力的な販売 

３ 家庭で不要になった食器類について（市長、部長）      

（１）「もったいない食器市」の成果 

（２）使用済みの食器類を廃棄する際の処理方法 

 

 

§５ 共田武史議員     （質問順 ５） 

１ 経済対策について（市長、部長） 

（１）リーサスの分析状況 

（２）経営と経済の認識 

（３）コネクターハブ企業 

２ 特区の可能性について（市長、部長） 

（１）岡谷市の特区に対する考え方 

（２）特区の可能性 

① うなぎ 

   ② 湖畔開発 



 

 ③ シルク 

 ④ インダストリー４．０ 

３ 新技術による新産業と行政サービスについて（市長、部長）      

（１）自動走行 

（２）ドローン 

（３）遠隔医療 

（４）木造建築の規制緩和と林業 

 

 

§６ 藤森博文議員     （質問順 ６） 

１ 岡谷市行財政改革３か年集中プランの推進について（市長、部長） 

（１）産業振興施策の推進による税収確保 

（２）職員研修充実による各種政策立案への反映 

（３）職場風土改革推進による市民満足度の向上 

２ 広域的連携による観光振興について（市長、部長） 

（１）広域連携の進展 

（２）交通アクセス改善への連携 

３ 大規模災害に備えた取り組みについて（市長、部長）      

（１）自主防災組織力強化の取り組み 

（２）各区自主防災会組織連携の支援強化 

 

 

§７ 大塚秀樹議員     （質問順 ７） 

１ 要支援者の訪問・通所介護の総合事業移行について（市長、部長） 

（１）市としての対応 

（２）予防事業の状況 

２ 子どもを性被害から守るための対応について（市長、教育長、部長） 

（１）学校での学習 

（２）保護者への対応 

（３）地域における青少年の見守り 



 

３ 小学校統合後の通学路における冬期対策について（市長、教育長、部長）      

４ 発達障がい児支援について（市長、教育長、部長） 

（１）小学校入学前と入学後の対応 

（２）保護者に対するレスパイトケアの考え方 

 

 

§８ 今井康善議員     （質問順 ８） 

１ 学校教育における取り組みについて（市長、教育長、部長、参事） 

（１）平成２８年度重点項目の進捗状況 

（２）基礎学力向上への取り組み 

（３）ＩＣＴを活用した現状の取り組みと今後の活用 

２ 空き家活用による地域再生について（市長、副市長、部長） 

（１）現状と課題 

（２）対策と利活用 

（３）リノベーションによる地域活性化策 

３ 岡谷市景観計画について（市長、副市長、部長）      

（１）進捗状況 

（２）今後の進め方 

４ 中心市街地活性化について（市長、副市長、部長） 

（１）現状と課題 

（２）振興ビジョン又は活性化計画 

§９ 笠原征三郎議員     （質問順 ９） 

１ 国民健康保険税について（市長、部長） 

（１）国保財政運営の県への移行 

（２）国民健康保険運営協議会 

（３）国保税の引き下げ 

２ 空き家等の問題について（市長、部長） 

（１）現状の把握と対応 

（２）市有地の空き地の管理状況 

３ 高齢者の運転免許証の返納について（市長、部長） 



 

 

 

§１０ 遠藤真弓議員     （質問順 １０） 

１ 岡谷市民病院の課題「接遇」について（市長、部長） 

 現状と原因 

２ 介護職を取り巻く課題について（市長、部長） 

 岡谷市の実態 

３ 災害時の情報共有について（市長、部長）      

 ８月３日間下区土砂災害 

 

 

§１１ 小松 壮議員     （質問順 １１） 

１ 少子化による中学校の部活動の現状について（市長、教育長、部長） 

２ スポーツによるまちづくりについて（市長、教育長、部長） 

（１）エースドッジボールの状況 

（２）バレーボールのまちづくりの状況 

３ 各種講演会の開催について（市長、部長）      

（１）来場者数の状況 

（２）開催による評価 

４ 各種団体への補助金について（市長、部長） 

（１）給付先団体数と金額 

（２）来年度予算への考え方 

 

 

§１２ 浜 幸平議員     （質問順 １２） 

１ 子ども・若者の貧困対策と支援策について（市長、副市長、教育長、部長） 

（１）貧困問題による教育格差の存在といじめ 

（２）岡谷市ひとり親家庭実態調査結果 

（３）岡谷市における児童生徒就学援助費の推移と運用 

（４）貸与型奨学金制度の見直し 



 

（５）若者の雇用環境と企業の非正規採用 

（６）貧困の連鎖と固定化の防止対策 

（７）健康格差拡大による医療費増大の対策 

２ 「食べ残しを減らそう県民運動～ｅ‐プロジェクト～」の啓発と推進について 

（市長、副市長、部長） 

（１）フードドライブの実施と啓発活動 

（２）学校給食にかかわる食品廃棄物の発生量及び処理状況 

（３）今後の生ごみ減量対策の実例と具体的な展開 

（４）子ども食堂と居場所づくり 

 

 

§１３ 渡辺雅浩議員     （質問順 １３） 

１ 地域公共交通について（市長、部長） 

（１）スワンバスの運行ルートの廃止にかかわる住民説明 

（２）福祉タクシーによる対応 

（３）立地適正化計画との関係 

２ 「岡谷市行財政改革３か年集中プラン」による住民負担について（市長、部長） 

（１）住民生活の実態 

（２）使用料・手数料等 

３ 岡谷西部中学校野球部の廃部について（市長、教育長、部長）      

 

 

§１４ 今井秀実議員     （質問順 １４） 

１ 生活道路の改修整備の促進と除雪対策の充実について（市長、部長） 

（１）生活道路の改修整備計画の策定 

（２）圧雪を防ぐ初期対応等除雪対策の充実 

（３）高齢者世帯への除雪応援体制づくり 

２ 岡谷小学校敷地跡の安全確保と跡地利用について（市長、部長、参事） 

（１）敷地跡の安全確保策 

（２）跡地利用のあり方 



 

３ 介護保険について（市長、部長）      

（１）要支援１・２の方に対する介護サービスの提供 

（２）介護人材の確保と処遇改善の課題 

（３）国による新たな制度改定の動きに対する対応 

 

§１５ 早出一真議員     （質問順 １５） 

１ 岡谷市公共施設等総合管理計画について（市長、部長） 

（１）総合管理計画の進捗状況 

（２）旧市役所庁舎の活用 

２ 市営住宅の維持管理について（市長、部長） 

（１）簡易耐火平屋建て数及び入居状況 

（２）空き家となっている簡易耐火平屋建ての維持管理 

３ 健康寿命の延伸について（市長、部長）      

（１）市内高齢者数の推移 

（２）ほっとサロンの状況 

４ 商業の活性化について（市長、部長） 

（１）補助金の活用 

（２）中心市街地の活性化 
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 一  般  質  問  通  告  書 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

岡 谷 市 議 会 



 

目      次 

                  ページ 

８ 今 井 康 善 議 員 ········································································· １ 

 

  ２ 共 田 武 史 議 員 ········································································· ２ 

  

１７ 早 出 一 真 議 員 ······································································ ３ 

 

１８ 武 井 富美男 議 員 ······································································ ４ 

 

５ 今 井 秀 実 議 員 ········································································· ５ 

 

６ 小 松   壮 議 員 ········································································· ６ 

 

７ 大 塚 秀 樹 議 員 ········································································· ７ 

 

８ 今 井 義 信 議 員 ········································································· ８ 

 

９ 藤 森 博 文 議 員 ········································································· ９ 

 

１０ 笠 原 順 子 議 員 ······································································ １０ 

 

１８  渡 辺 雅 浩 議 員 ······································································ １１ 

 

１９ 遠 藤 真 弓 議 員 ······································································ １２ 

 

３０ 笠 原 征三郎 議 員 ······································································ １３ 

 

３１ 中 島 保 明 議 員 ······································································ １４ 

 

 

 

 

 



 

§１ 今井康善議員     （質問順 １） 

１ 保育園の信州やまほいく（信州型自然保育）認定制度への取り組みについて 

（市長、副市長、部長） 

２ 岡谷市水道事業の現状と広域連携強化について（市長、副市長、部長） 

（１）現状と課題 

（２）長野県水道ビジョン 

（３）今後のあり方 

３ 「閉校する岡谷小を心に刻むプロジェクト」について 

（市長、教育長、部長、参事） 

 

§２ 共田武史議員     （質問順 ２） 

１ レイクウォーク岡谷の影響について（市長、部長） 

（１）市内商業者の状況 

（２）今後の可能性と支援 

（３）ララオカヤ 

２ 諏訪湖周サイクリングロードについて（市長、部長） 

（１）諏訪湖周サイクリングロードの可能性 

（２）取り組み状況と今後の予定 

３ 消防団の状況について（市長、部長）      

（１）備品の充足状況 

（２）車両等の更新状況 

（３）団員確保状況 

（４）消防少年団 

４ ふるさと納税について（市長、部長） 

（１）ふるさと納税の使い方 

（２）寄附促進 

５ 「健康寿命を延ばすために」について（市長、部長） 

（１）新しい総合事業 

（２）ほっとサロン 

（３）高齢者部活動 



 

 

§３ 早出一真議員     （質問順 ３） 

１ 中心市街地の活性化について（市長、部長） 

（１）大型店オープンによる中心市街地の状況 

（２）空き店舗の状況 

（３）中央通りの名称変更 

（４）交通規制の緩和 

２ 学校教育について（市長、教育長、部長） 

（１）就学援助費の支給状況 

（２）教員の負担軽減 

３ 信州パーキング・パーミット制度の利用状況について（市長、部長） 

４ 市町村合併について（市長、部長） 

 

§４ 武井富美男議員     （質問順 ４） 

１ シルキーチャンネルについて（市長、副市長、部長） 

（１）放送存廃の検討の経過 

（２）諏訪地方６市町村の行政チャンネルの運営等の状況 

２ 産業振興について（市長、部長） 

（１）「ものづくりフェア２０１７」の状況 

（２）新規創業支援の状況 

３ 岡谷市内の景気・雇用状況について（市長、部長）      

（１）最近の景気状況 

（２）最近の雇用状況 

 

§５ 今井秀実議員     （質問順 ５） 

１ 福祉タクシーとシルキーバスの運行の充実について（市長、部長） 

（１）福祉タクシーの現状と課題 

（２）福祉タクシーの運行の抜本的見直し 

（３）シルキーバスの現状と課題 

２ 介護保険について（市長、部長） 



 

（１）被保険者・利用者の現状と課題 

（２）介護事業者の抱える課題 

（３）介護予防事業の充実 

（４）国による制度改定案の問題点 

 

§６ 小松 壮議員     （質問順 ６） 

１ 市内の医療環境について（市長、病院事業管理者、部長） 

（１）岡谷市民病院の近況 

（２）市内診療所との連携 

２ 移住・交流産業振興事業の状況について（市長、部長） 

（１）移住・交流産業振興事業の取り組み状況 

（２）今後の事業展開 

３ スポーツ施設の利用状況について（市長、教育長、部長）      

４ 統合校の校歌・校章について（市長、教育長、部長、参事） 

§７ 大塚秀樹議員     （質問順 ７） 

１ 子育てに関する親の交流サポートについて（市長、教育長、部長） 

２ 発達障がい児医療について（市長、教育長、病院事業管理者、部長） 

（１）岡谷市民病院での診療体制 

（２）市の対応策 

３ 未満児保育について（市長、部長）      

 

§８ 今井義信議員     （質問順 ８） 

１ 諏訪湖浄化に対する岡谷市の取り組みについて（市長、部長） 

（１）岡谷市としての県への働きかけ 

（２）諏訪湖浄化に対する諏訪６市町村連携の取り組み 

２ 岡谷市の文化財行政について（市長、部長） 

埋蔵文化財保護行政 

① 現状 

   ② 今後 

３ 岡谷市の工業振興について（市長、部長）      



 

（１）現在の取り組み 

（２）工業政策部長の役割 

 

§９ 藤森博文議員     （質問順 ９） 

１ 災害時に地域で担う支援について（市長、部長） 

（１）避難が難しい要支援者の把握と課題 

（２）地域に任せる危機管理と個人情報保護 

（３）市民との危機管理協議の場の設定 

２ 歳入確保への挑戦的取り組みについて（市長、部長） 

（１）広報物等への広告事業の推進 

（２）戦略的な事業資金調達方法の検討 

３ 住むことの誇りと愛着へつながる地域のブランド化について（市長、部長）      

（１）岡谷ブランド構築の取り組み 

（２）ＳＵＷＡブランド創造事業への行政の思い 

 

§１０ 笠原順子議員     （質問順１０） 

１ 学校教育の学びと課題について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）統合校１年間の歩みと成果 

（２）岡谷スタンダードカリキュラムの進捗状況と新年度に向けて 

２ 商業の活性化に向けた取り組みについて（市長、部長） 

（１）おかぽんカードの魅力発信 

（２）おかぽんプレミアム商品券の利用状況 

（３）岡谷市消防団員サポートショップの利用状況 

３ 岡谷市役所内の事務の効率化について（市長、副市長、部長）      

（１）市民環境課の効率化と交付業務 

（２）市役所内の快適な職場環境、特に冬場の寒さに向けて 

４ 市内の住宅の耐震化状況について（市長、部長） 

 市内における耐震性を満たしていない住宅数、耐震診断件数及び耐震改修補助件数 

 

§１１ 渡辺雅浩議員     （質問順 １１） 



 

１ 貧困対策について（市長、教育長、部長） 

（１）貧困の実態調査 

（２）医療費の負担軽減 

① 窓口無料化の実施 

   ② 医療費貸付制度の拡充 

 ③ 無料低額診療事業 

（３）給付型奨学金 

（４）就学援助制度 

２ 投票率向上の取り組みについて（部長、選挙管理委員会事務局長） 

（１）投票所の増設 

（２）１８歳選挙権 

（３）子ども議会 

 

§１２ 遠藤真弓議員     （質問順 １２） 

１ 市内診療所との連携について（市長、病院事業管理者、部長） 

診療所の状況 

２ 家庭養育の支援について（市長、部長） 

県の「子どもの居場所づくりモデル事業」の捉え方 

 

§１３ 笠原征三郎議員     （質問順 １３） 

１ 高齢者医療一部負担金の軽減について（市長、部長） 

（１）安倍政権の医療大改悪 

（２）高齢者医療の問題点 

（３）窓口負担の軽減 

２ 高齢者の運転免許証返納について（市長、部長） 

（１）最近の高齢者運転による事故の特徴 

（２）運転免許証返納にかかわる自治体の動き 

（３）運転免許証返納後の支援 

§１４ 中島保明議員     （質問順 １４） 

１ 川岸地区山林火災復旧事業について（市長、部長） 



 

（１）マツタケ山の被害状況 

（２）被災３地区の復旧概要及び更新樹種 

（３）伐採木の活用 

（４）伐採木の運搬 

（５）今後の課題 

２ ため池整備事業について（市長、部長） 

（１）明王のため池の危険性 

（２）今後の進め方 

３ 首都圏産業振興活動事業について（市長、部長）      

（１）平成２８年度までの実績 

（２）平成２９年度の重点活動 

４ レイクウォーク岡谷の開店に伴う商業環境調査について（市長、部長） 

（１）具体的な調査項目と調査方法 

（２）関係団体のかかわり方 

 

 

  



 

 

 

 

平成２９年第３回（６月）定例会 

 

 

 一  般  質  問  通  告  書 
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§１ 遠藤真弓議員      （質問順 １） 

１ シルキーバスについて（市長、部長） 

（１）利用者増へ向けたＰＲ 

（２）乗降調査及び意見聴取においての考察 

  ①利用減の理由 

  ②増加が見込める利用者層 

（３）高齢者のための買い物専用バス 

２ 信州型総合医養成プログラムについて（市長、病院事業管理者、部長） 

 現在の状況 

 

 

§２ 浜幸平議員     （質問順 ２） 

１ 雇用の充実と拡大によるにぎわいの創出について（市長、副市長、部長） 

（１）産業構造の推移からみた雇用の拡大 

（２）若者の雇用環境改善についての考え方 

（３）「新技術・新製品等ものづくりチャレンジ企業応援事業補助金」の運用 

２ クラウドファンディングを活用したまちづくりについて（市長、副市長、部長） 

（１）クラウドファンディングの利用促進と課題 

（２）規制緩和による民間参入の促進 

（３）新規創業支援と既存企業の第二創業支援 

 

 

§３ 笠原征三郎議員        （質問順 ３） 

１ 国民健康保険税について（市長、部長） 

（１）平成２８年度の決算見込み 

（２）国保都道府県化による今後の見通し 

２ 高齢者の運転免許証の自主返納における市の支援策について（市長、部長） 

３ 学校給食について（市長、教育長、部長） 

（１） 自校方式の継続 

（２） 給食費への補助 



 

４ 小中学校における教育勅語等について（市長、教育長、部長） 

（１） 教育勅語 

（２） 道徳の教科化 

（３） 銃剣道の導入 

 

 

 

§４ 中島保明議員    （質問順 ４） 

１ 岡谷市総合計画について（市長、部長） 

（１）第４次岡谷市総合計画の現時点での市長評価 

（２）第５次岡谷市総合計画策定に対する市長の思い 

（３）第５次岡谷市総合計画策定スケジュール 

（４）第５次岡谷市総合計画策定段階の内容に関する市民及び議会との情報交換 

２ 土木施設における市の資材提供による市民の自主的整備補修作業について（市長、部

長） 

（１）岡谷市における事例と件数 

（２）市民の意識について市の捉え方 

（３）今後の可能性と課題 

３ 松本山雅ＦＣへの支援と活用について（市長、部長） 

 市の考え方 

 

§５ 笠原順子議員     （質問順 ５） 

１ 学校教育の取り組み状況について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）岡谷スタンダードカリキュラムの取り組み状況 

（２）特別な支援が必要な子どもへの配慮 

２ 幼児から児童生徒が安心して食べることができる給食について（市長、教育長、部長） 

（１）学校給食における食物アレルギー対応 

（２）保育園や幼稚園における食物アレルギー対応 

３ 第６７回全国植樹祭のその後について（市長、副市長、部長）  

（１）全国植樹祭「諏訪地区県民植樹」会場の管理状況 



 

（２）森林教育 

４ 高齢者におけるごみ分別と排出支援について(市長、部長） 

（１）ごみ収集定位置の違反ごみの状況 

（２）高齢者への支援 

 

§６ 大塚秀樹議員    （質問順 ６） 

１ 道徳教育について（市長、教育長、部長） 

（１）学校での道徳教育 

（２）大人への道徳教育 

２ 区への加入促進について（市長、部長） 

（１）区加入者への負担 

（２）防災・減災とのかかわり 

３ 無料低額診療事業について（市長、病院事業管理者、部長）      

岡谷市民病院の状況 

 

§７ 渡辺雅浩議員    （質問順 ７） 

１ スマートインターチェンジについて（市長、部長） 

（１）計画発表後の市の対応 

（２）住民への聞き取り調査 

２ 子どもの医療費の窓口無料化について（市長、部長） 

（１）受給者負担金 

（２）医療費貸付制度の周知と拡充 

３ 無電話世帯への支援について（市長、部長）      

（１）実態把握 

（２）２４時間緊急時駆けつけ安心サービス事業 

 

 

§８ 藤森博文議員    （質問順 ８） 

１ 人口減少を見据えたこれからのまちづくりについて（市長、部長） 

合併論議に入る前の取り組み 



 

２ 災害時の実効性ある避難所の開設と運営について（市長、部長） 

（１）「岡谷市避難所開設・運営マニュアル」の運用 

（２）避難生活の拠点化に伴う運営体制 

（３）体験から得た避難所開設と運営の課題 

（４）応急仮設住宅の検討状況 

３ 学校教育の課題と今後の方向性について（市長、教育長、部長）      

（１）教育現場の課題と対応 

（２）活力ある学校づくり推進事業 

４ 岡谷市通園訓練施設まゆみ園について（市長、部長） 

直営後の取り組み状況 

 

 

§９ 小松壮議員     （質問順 ９） 

１ 岡谷市民病院の現状について（市長、病院事業管理者、部長） 

（１）患者数の動向と経営状況 

（２）職員意識調査のその後の状況 

（３）自然エネルギーの活用状況 

２ 中学校の部活動指導員について（市長、教育長、部長） 

 学校教育法施行規則の一部を改正する省令の施行による「部活動指導員」の概要 

３ 子どものスポーツ機会の充実について（市長、教育長、部長）      

 スポーツに励むためのきっかけづくりの状況 

 

 

§１０ 渡辺太郎議員    （質問順 １０） 

１ 地方創生の推進について（市長、部長） 

（１）岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略 

（２）諏訪圏フィルムコミッション 

（３）アウトドアスポーツ 

２ 自殺対策について（市長、教育長、部長） 

３ 肝炎ウイルス検査について（市長、部長）      



 

４ 合葬式墓地について(市長、部長） 

５ 無電柱化の推進について（市長、部長） 

 

 

§１１ 今井義信議員    （質問順 １１） 

１ 日本遺産申請について（市長、教育長、部長） 

（１）シルク文化日本遺産 

（２）縄文文化日本遺産 

２ 高齢者福祉について（市長、部長） 

 ２０２５年問題 

３ 岡谷市における情報管理について（市長、部長）      

 プライバシーマーク 

４ 学校教育について（市長、教育長） 

（１）先生の負荷 

（２）子どもへの教育 

５ 産業振興について（市長、部長） 

（１）諏訪圏６市町村によるＳＵＷＡブランド創造事業 

（２）岡谷技術専門校 

 

 

§１２ 今井秀実議員    （質問順 １２） 

１ 高齢者にやさしい市政運営について（市長、部長） 

（１）手すり・エレベーター・洋式トイレの設置の現状 

（２）歩道・車道の整備の促進 

（３）新しい総合事業の課題と介護予防事業の充実 

（４）高齢者の声を聴き取る機会の充実 

２ 正規職員から非正規職員への置き換えの問題について（市長、副市長、部長） 

（１）市職員の現状と課題 

（２）非正規職員の待遇改善 

（３）保育現場における非正規化の問題 



 

３ 工業振興施策の充実について（市長、部長） 

（１） 中小零細企業の現状と課題 

（２） 新規創業に対する支援 

（３） 事業承継に対する支援 

 

 

§１３ 今井康善議員    （質問順 １３） 

１ 観光事業が及ぼす地域への経済効果について（市長、副市長、部長） 

（１）御柱祭が地域経済に与えた影響 

（２）岡谷市における観光振興施策の経済効果 

（３）観光資源活用の現状 

（４）広域連携の強化 

２ 空き店舗対策と活用について（市長、副市長、部長） 

（１）現状の把握 

（２）今後の対策 

３ 岡谷駅前再整備事業について（市長、副市長、部長）      

 

 

§１４ 早出一真議員    （質問順 １４） 

１ 学校教育について（市長、教育長、部長） 

（１）就学援助費の支給 

（２）部活動のあり方 

（３）部活動と社会体育のかかわり 

２ 岡谷市公共施設等総合管理計画について（市長、部長） 

（１）資産総量の適正化 

（２）個別施設計画の進捗状況 

３ 岡谷市消防団について（市長、部長）      

（１）消防団員の確保 

（２）操法訓練の状況 

４ 合併について （市長、部長） 



 

 

 

  



 

 

 

 

平成２９年第４回（９月）定例会 

 

 

 一  般  質  問  通  告  書 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

岡 谷 市 議 会 



 

目      次 

                  ページ 

１ 小 松   壮 議 員 ········································································· １ 

 

  ２ 今 井 康 善 議 員 ········································································· １ 

  

３ 渡 辺 太 郎 議 員 ········································································· ２ 

 

４ 遠 藤 真 弓 議 員 ········································································· ３ 

 

５ 大 塚 秀 樹 議 員 ········································································· ４ 

 

６ 笠 原 順 子 議 員 ········································································· ５ 

 

７ 渡 辺 雅 浩 議 員 ········································································· ５ 

 

８ 八 木 敏 郎 議 員 ········································································· ６ 

 

９ 中 島 保 明 議 員 ········································································· ７ 

 

１０ 浜   幸 平 議 員 ········································································· ８ 

 

１１ 今 井 義 信 議 員 ······································································ １０ 

 

１２ 早 出 一 真 議 員 ······································································ １０ 

 

１３ 笠 原 征三郎 議 員 ······································································ １１ 

 

１４ 藤 森 博 文 議 員 ······································································ １１ 

 

１５ 今 井 秀 実 議 員 ······································································ １２ 

 

 

 

 



 

§１ 小松壮議員     （質問順 １） 

１ スポーツによるまちづくりについて（市長、教育長、部長、参事） 

スケートの歴史と文化を活用したスポーツ振興事業 

スケート文化をまちづくりのために行っているスポーツ振興事業の状況をお聞きし

たい。 

２ 学力向上について(市長、教育長、部長、参事) 

 岡谷市が目指す教育方針 

子供達にどのような力をつけてほしいのか、どのような学力が必要と考えているの

かをお聞きしたい。 

３ 弾道ミサイルに備えての考え方について（市長、部長） 

（１）武力攻撃に対する本市の考え方 

国民保護法の観点から武力攻撃に対する自治体としての責務についてお聞きしたい。 

（２）市民の避難計画 

有事の際のＪアラートを含む緊急連絡や避難計画の状況はどのようになっているか。 

（３）市民の安全確保に向けての取り組み 

本市の取り組み状況及び今後の予定はどのように考えているか。 

４ 鳥居平やまびこ公園の近況について（市長、部長） 

（１）入場者数の状況 

現時点での入場者数と過去５年間の入場者数の推移をお聞きしたい。 

（２）今年度の事業の取り組み状況 

新たに取り組んだ事業や、集客増に向けた取り組み状況をお聞きしたい。 

 

 

 

§２ 今井康善議員     （質問順 ２） 

１ 人口減少社会に備えた公共施設のあり方について（市長、副市長、部長） 

（１）個別施設計画の進め方 

  岡谷市では公共施設等総合管理計画により平成３７年度までに延床面積８％以上の

縮 

減を数値目標として示しています。６月の定例会で個別施設計画の策定に向けて議論



 

を重ねているとの答弁がありましたが、その進め方と市民との対話についてどのよう

に考えているか。 

（２）指定管理制度による施設管理の今後 

  現在１９施設の指定管理を行なっているが、更なるコスト削減、サービス向上に向け

て 

市としてどのような取り組みをしているのか、また、制度の今後についてどのように考

えているか。 

 

 

（３）公民連携による施設運営 

  全国の先進地の中では公共施設の管理、運営を公民連携（ＰＰＰ）方式により、民間

自 

立経営で行なうところがでてきています。岡谷市ではこのような手法についてどよう

に考えているか。また今後において、施設は新たな機能を充実させていく必要を感じて

いる。厳しい財政状況の中で実現できるのか。 

２ 公共施設におけるＷｉ－Ｆｉ環境整備について（市長、副市長、部長） 

（１）公共施設におけるＷｉ－Ｆｉ環境の普及状況 

  情報収集の利便性向上と災害時における情報通信環境の確保、また、観光客対応、産

業 

振興、市民サービスの向上の観点からＷｉ－Ｆｉアクセスポイントの整備が必要と感

じているが、現状の普及状況はどのようになっているか。 

（２）Ｗｉ－Ｆｉ環境整備に向けての取り組み 

  ２０２０年のオリンピックに向けて首都圏を中心に整備が進められるが、地方との

情報格差とならないためにも計画的なＷｉ－Ｆｉ環境整備が必要であるがどのように

考えているか。 

３ 歯科健康診査と健康寿命の考え方について（市長、副市長、部長） 

（１）歯科健康診査の現状 

  厚生労働省や日本歯科医師会において口は健康の入り口といわれ、８０２０運動の

理解を深め、歯及び口腔機能を保とうとする目標が示されています。岡谷市においては

どのような歯科健康診査をしているのかお聞きしたい。 



 

（２）歯科健康診査の受診状況 

  現在実施している歯科健康診査の受診者数や受診率についてお聞きしたい。 

 

 

 

§３ 渡辺太郎議員     （質問順 ３） 

１ ＳＤＧｓ（持続可能な開発目標）の推進について（市長、部長） 

  ＳＤＧｓは、「貧困をなくそう」「すべての人に健康と福祉を」「質の高い教育をみ

ん 

なに」「産業と技術革新の基盤を作ろう」など１７項目の目標を掲げております。国は

自治体だけでなく、ＮＧＯなど民間団体、企業とも連携して目標達成をめざす方針であ

ります。岡谷市として積極的に推進することが望ましいと思いますが考えをお伺いし

ます。 

２ 市民の健康増進について（市長、部長） 

（１）岡谷市健康増進計画 

  第２次（Ｈ２５～Ｈ２９）健康増進計画が目指している健康寿命の延伸は図られてい

る 

のか。市民の健康度や意識は高まっているのか。成果指標の進捗状況や課題についてお

伺いします。 

 

 

（２）自殺対策 

  新たな自殺対策の指針「自殺総合対策大綱」が今年７月２５日に閣議決定しました。 

  県では、新たなツールとして無料通信アプリＬＩＮＥを活用し若者の相談に応じる

と聞 

いております。国や県の取り組みを踏まえ、岡谷市としてどのように取り組むのかお伺

いします。 

（３）肝炎ウイルス検査 

  厚生労働省の「肝炎対策の推進に関する基本的な指針」では、肝炎対策を喫緊の課題

と 



 

し検査体制の強化の促進をしておりますが、国からはどの様な指針等が示されている

のかお伺いします。また、岡谷市の考えをお伺いします。 

３ 信州パーキング・パーミットの円滑利用の推進について（市長、部長）      

  障がい者等用駐車場を必要とする方が駐車場を利用しやすくなることを目指した制

度 

です。市内の整備状況と円滑な利用がされているのかお伺いします。また、利用証の発

行状況についてもお伺いします。 

４ 小中学校のプログラミング教育について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）現状の取り組み 

  プログラミング教育は、技術を学ぶだけでなく論理的なプログラミング的思考を育

むの 

が重要。学校におけるプログラミングに関係する教育として、どの様なことを行ってい

るのかお伺いします。 

（２）学習指導要領の改訂 

  ２０２０年にプログラミングが小学校において必修化されるが、どのような内容に

なっ 

ているのか。プログラミング教育を通した児童の学びの変容についてお伺いします。 

 

 

§４ 遠藤真弓議員     （質問順 ４） 

１ 大規模災害時における支援について（市長、部長） 

（１）栄養士会との連携 

岡谷市医師会や薬剤師会とは協定が結ばれていて、栄養士会とは結ばれていないが、

市の考え方を教えてほしい。 

（２）保育園における受け入れ体制 

災害時における保育園の受け入れ体制の現状と考え方を教えてほしい。 

２ 日赤奉仕団について（市長、部長） 

  区によって対応がまちまちだが、市としては日赤奉仕団の現状をどのように把握し

ているか教えてほしい。 

３ 在宅医療・介護の連携について（市長、部長） 



 

（１）諏訪地域在宅医療介護連携推進協議会の協議内容 

  諏訪保健福祉事務所所管の諏訪地域在宅医療介護連携推進協議会の協議内容を教え

てほしい。 

（２）患者・家族・医療・介護間における情報共有 

  ＩＣＴ活用について、どのような意見や提案を持って推進協議会に臨むのか教えて

ほしい。 

（３）自分の最後について考える文化 

  終末期医療・ケアについての生前意思表明書等、市として普及啓発の必要があるか否

か考え方を教えてほしい。 

 

 

 

§５ 大塚秀樹議員     （質問順 ５） 

１ 児童虐待について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）児童虐待の相談件数 

  全国的に児童虐待の相談件数が増加しているが、市内での相談件数と虐待の状況を

お聞 

きしたい。 

（２）市の対応 

  平成２９年４月に改正児童福祉法が施行され、児童虐待発生時に迅速・的確な対応を

行なうため、市町村の努力義務として支援拠点の整備を求めているが、市の状況をお聞

きしたい。 

２ 外国籍居住者について（市長、教育長、部長、参事）  

（１）外国籍児童生徒の実態 

  市内の小中学校には、多くの外国籍の児童生徒が通学していると思うが、校内でのコ

ミ 

ュニケーションはどのように図っているのかお聞きしたい。 

（２）外国籍者への市のルールの周知 

  外国籍者も市内で居住し生活するには区への加入や災害時の避難の方法、さらに、ご

み 



 

の分別、収集など様々なルールを守ってもらう必要があるが、どのような方法で周知を

されているのかお聞きしたい。 

３ 長期休暇中の児童生徒の教育施設（カルチャーセンター・公民館・図書館）の利用に

つ 

いて（教育長、部長、参事） 

  長期休暇中の子どもに、カルチャーセンターなどで地域ボランティアの協力を得て、

地域文化等の学習や遊びの講座を開催することはできないかお聞きしたい。 

４ 路面標示（横断歩道、センターライン、区画線など）の管理について（市長、部長） 

路面標示の薄れ 

  道路に白線で示される路面標示が薄れている箇所が多くあるが、市として現状をど

のよ 

うに把握されているのかお聞きしたい。 

 

 

 

§６ 笠原順子議員     （質問順 ６） 

１ 岡谷市子ども総合相談センターの相談体制について（市長、教育長、部長、参事） 

 職員体制と相談件数の推移 

  岡谷市子ども総合相談センターは、どのような職員や連携の体制で対応しているの

か、また、相談件数の推移や内容についてお聞きしたい。 

２ 環境に優しいまちづくりについて（市長、部長） 

（１）小型家電の試験回収の実績 

  ３年間の小型家電リサイクルの実績についてお聞きしたい。 

（２）諏訪湖の水環境 

  諏訪湖のヒシの除去作業の実績（量）についてお聞きしたい。 

（３）特定外来植物の拡大防止 

「オオハンゴウソウ」や「オオキンケイギク」等、特定外来植物の拡大防止について

信 

州大学農学部の大窪久美子教授に委託して特定外来生物駆除の啓発をする文書を作成

し、広く市民に周知する予定とありましたが、その後の状況についてお聞きしたい。 



 

３ おかや総合福祉センターの利用状況について（市長、副市長、部長） 

（１）入浴料値上げ以降の利用者数の状況 

平成２９年７月より、６５歳以上の高齢者の大浴場入浴料金が値上げになりました

が、値上げ以降の利用者の状況についてお聞きしたい。 

（２）福祉風呂の利用状況 

  おかや総合福祉センター内の、福祉風呂の利用状況についてお聞きしたい。 

（３）各地区高齢者クラブの利用状況 

  各地区の高齢者クラブがおかや総合福祉センターにおいて例会を行なっていますが、

利用状況をお聞きしたい。 

４ 市役所利用時の女性の願い、「市役所９階のトイレの洋式化」について（市長、部長） 

市役所９階の大会議室で行われる式典や総会等の出席者の中には、膝や腰が痛くし

ゃがむことが困難な方も多く、和式トイレを使えない方が大半です。９階のトイレの洋

式化を是非進めていただけないかお聞きしたい。 

 

 

 

§７ 渡辺雅浩議員     （質問順 ７） 

１ ひとり親家庭の支援について（市長、部長） 

（１）世帯の現状 

①過去５年間の世帯数の推移、②男女比、③男女別世代別の世帯数、④男女別の年収、

⑤背景と原因について、お尋ねします。 

（２）現況届の提出方法と相談内容 

現況届提出の際の相談内容をつかんでいるか、お尋ねします。 

（３）居場所づくり 

家庭や職場・学校とは異なる、第三の場所＝居場所を作ってほしいがどうか 

（４）学習支援 

学習支援の検討状況をお尋ねします。 

（５）就労支援 

ひとり親家庭の就労支援策として、積極的に支援している企業は、どういう支援をし

ているか、お尋ねします。 



 

（６）食事・食材・調理の支援 

料理の得意でない親や子にとっては、３食の食事は大変。食事・食材・調理の各段階

での支援について、見解をお尋ねします。 

２ 子育て世代の経済的負担の軽減について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）入学前の就学援助（新入学学用品費）の支給 

岡谷市の検討状況をお尋ねします。 

（２）福祉医療費貸付制度の周知 

これまで周知という点で、どういう工夫をして、どういう改善が図られたのか、お尋

ねします。 

３ 子どもの遊び場について（市長、部長） 

川岸５区を始め湊地区など坂が多く、ボール遊びをする場所が少ない。また、集合住

宅には子育て世代が多く入居しているが、駐車場では気をつかって遊ばざるをえない。

小中学校の校庭、保育園の園庭、市有グラウンドを子どもの遊び場として地元民へ開放

できないかお尋ねします。 

 

 

 

§８ 八木敏郎議員     （質問順  ８） 

１ ３期目の任期折り返しを迎えた市長の政治姿勢について（市長） 

 総括と課題 

  市長任期が３期目の折り返しを迎えるにあたり自らの市政運営の総括と残り２年間 

 で達成したい施策などへの課題をお聞きしたい。 

２ 野麦峠を通じた広域観光連携について（市長、部長） 

 岡谷市、松本市、飛騨市、高山市との広域観光連携による観光誘致 

  松本市は、野麦峠を越えて飛騨市、高山市地域から明治、大正期に若い工女が岡谷市

にあった製糸工場へと働きに来た歴史を踏まえ、松本市、岡谷市、飛騨市、高山市の広

域観光連携について協議をしていくとの記事を拝見したが、今までの経過や現況につ

いてお聞きしたい。 

 

 



 

３ 岡谷健康福祉施設ロマネットの現状について（市長、部長）      

 設置の目的 

  岡谷健康福祉施設（ロマネット）は、市民の健康増進を図るため、設置された施設で

あるが、平成２７年５月にバーデプールを廃止し、２年が経過していることから、廃止

後の利用状況及びバーデプールの後利用を含め、今後の健康福祉施設としての施設の

あり方についてお聞きしたい。 

４ 自転車が絡む交通事故について（市長、部長） 

 現状と対策 

最近自転車に絡む事故が多い様に思う。現状と今後の対策等をお聞きしたい。 

５ 主要地方道下諏訪辰野線、駒沢地区の進捗状況について（市長、部長） 

平成２８年度、県にて調査費名目で補正予算がつきました。地元を含めての現在まで

の進捗状況をお聞きしたい。 

 

 

 

§９ 中島保明議員     （質問順 ９） 

１ 新しい総合事業について（市長、部長） 

（１）事業の目的と概要 

  平成２９年３月までの介護保険サービスとの違いをお聞きしたい。 

  特に介護予防・生活支援サービス事業と一般介護予防事業の２本立てと介護予防・生

活支援サービス事業における安価なサービスについてお聞きしたい。 

（２）総合事業への移行状況 

  移行後半年近く経過したが、岡谷市ではスムーズな移行がなされているか、事業対象

者及び元気高齢者の人数などを含め実態をお聞きしたい。 

（３）今後の課題と対策 

  新聞報道では、半数近くの市町村が事業運営に苦慮しているとのことであるが、市民

の認知度、事業者サイドの課題、諏訪広域連合との連携などで直面している課題につい

てお聞きしたい。 

２ 小口太郎・「琵琶湖周航の歌」と高島市について（市長、部長）      

（１）小口太郎と「琵琶湖周航の歌」に対する市の思い 



 

  小口太郎さんについては、いろいろな市の文書で武井武雄さんと並べて記述されて

いることが多いが、「琵琶湖周航の歌」に対する思いと合わせて再確認したい。 

（２）高島市との関係づくり 

  滋賀県と高島市は小口太郎と「琵琶湖周航の歌」に対し、深い愛着を抱いているよう

に思う。交流は各団体の努力により深められているが、さらに一歩進め姉妹都市提携の

お考えはないかお聞きしたい。 

 

§１０ 浜幸平議員     （質問順 １０） 

１ 合併議論の盛り上がりについて（市長、副市長、部長） 

（１）民意の盛り上がりと行政主導による合併 

民意の盛り上がりを待っているのではなく、行政が積極的にメリットデメリット

を示し、合併の議論を盛り上げてほしいと理解するが、この点についての見解をお聞

きしたい。 

（２）選挙公約に見る合併への見解 

前回の市長選挙公約によれば、「市民の声とまちづくり」の分類の最後の部分に「広

域行政、合併の推進」とあるが、どのように受け止めればよいのか。 

（３）合併推進を公約とした市長選挙 

最終的には住民投票・アンケート等により決定するべきだが、合併推進を公約とした 

市長が誕生したということになれば、合併に対する民意の判断が下ったという考え方

もできる。この点についての見解をお聞きしたい。 

（４）各種懸案事項への合併の有効性 

自立による場合は、様々な各種懸案事項が想定されるが、この懸案事項の解決には合

併は有効な手段と考えるが、この点についての見解をお聞きしたい。 

２ 将来工業都市像「次世代を創造するものづくりのまち」の実現について 

（市長、副市長、部長） 

（１）高付加価値企業の育成に向けた具体的な支援 

岡谷市工業活性化計画によると今後成長が期待される医療、福祉、宇宙航空などの次

世代産業に取り組んでいる企業、また新規参入する企業、またより稼ぐことのできる高

付加価値企業を増やしていきたいとのことであるが、具体的にはどのような形で進め

ていくのかお尋ねしたい。 



 

（２）事業推進における国、県などの支援施策 

事業推進にあたっては、企業立地推進の支援や、財政的な支援、規制の緩和などが必

要になってくると想定されるが、国・県などの支援施策についてはどのように考えてい

るかお聞きしたい。 

（３）地域未来投資促進法 

今年度６月に公布された「地域経済牽引事業の促進による地域の成長発展の基盤強

化に関する法律」の施行を、市はどのように活用していくのかをお尋ねしたい。 

（４）「地域未来牽引企業」の役割と「地域経済牽引事業」の展開 

地域未来牽引企業を地域経済の牽引役として、３年間で２，０００社程度を抽出し、

集中的に政策資源を投入するものであるが、該当する企業の役割や「地域中核企業候補

の抽出」について、また「地域経済牽引事業」について見解をお尋ねしたい。 

 

 

 

３ 行政チャンネルの次年度展開について（市長、副市長、部長） 

（１）次年度の行政チャンネルの運用方針 

次年度の予算編成時期になり、ここで次年度の運用方針について決定しないとなら

ないと考えているが、どのように進んでいるかを尋ねします。 

（２）近隣市町村の動向 

確認の意味でお聞きするが、原村が行政チャンネル使用を停止するということであ

る。また、茅野市はネット利用の方向であると聞いているが、その件について現状をお

聞きします。 

（３）クラウドサービスを利用した行政チャンネルのシステム 

現在検討している行政チャンネルのシステムはどのようなものになるのかお尋ねし

ます。 

４ ２０２５年問題と今後の医療体制の構築について（市長、副市長、部長） 

（１）２０２５年問題に象徴される今後の医療体制の構築 

団塊の世代の高齢化と、それを支える医療体制の構築などについて現時点で手を打

たなければならない対策の確立が急務であるが、具体的にはどのような施策・対策を考

えているのかお聞きしたい。 



 

（２）医師会、開業医の負担増大と高齢化の問題 

１月に行われた医師会との懇談の中で、開業医の先生方の負担増大と高齢化の問題

さらには、行政による支援の要望も出されたが、今後、国は在宅医療・訪問看護を拡充

しようとしている、とてもそこまで手が回らない現実をどのように認識しているか、ま

た対策としてどのような施策を考えているのかお聞きします。 

（３）岡谷市民病院への一極集中解消へ向けての、地域の医療機関の充実 

地域医療機関の充実などにより、岡谷市民病院への一極集中が減少し、待ち時間の解

消につながるのではないかと考えるが、岡谷市民病院の待ち時間解消に向けた抜本的

な対策について考えをお聞きしたい。 

また、市内の開業医が増え、地域の医療機関が充実することについて、病診連携の観

点や待ち時間解消の点から岡谷市民病院としてどう考えるかお聞きしたい。 

（４）市内医療機関への財政援助 

長野県内においても飯島町、伊那市などが取り組んでいる医療機関への財政援助が

ある。市内で開院した場合に土地取得費用や、医療機器整備の補助金制度については、

検討の余地があるのではないかと考えるが、この点についてお尋ねしたいと思います。 

 

 

 

 

 

 

§１１ 今井義信議員     （質問順 １１） 

１ 文化財観光と地方創生について（市長、教育長、部長） 

（１）学芸員の役割 

  岡谷市として職員の学芸員には、どのような活動、役割を期待しているのか伺いた

い。 

（２）文化財観光への取り組み 

  信州シルクロード連携協議会のこれまでの実績と効果について伺いたい。 

２ 各種防災マニュアルの見直しについて（市長、部長） 

  マニュアル化した教訓が持つ問題点について、岡谷市の考えを伺いたい。 



 

３ 産業振興について（市長、部長）      

（１）若者の就業支援 

  展示会への参加に注力されているとお聞きしたが、どのような展示会なのか、手応

え、状況を伺いたい。 

（２）岡谷技術専門校 

  その後の状況はどうであるかお伺いしたい。 

（３）林業に対する考え方 

  林野整備が産業政策とも絡んで必要と考えるが、岡谷市としての対応を伺いたい。 

（４）農業に対する考え方 

  農業経営者の後継者問題、若者雇用のニーズはあるのか、若者の就業が可能か、市で

できる支援策はどのようなものがあるのか伺いたい。 

 

 

§１２ 早出一真議員     （質問順 １２） 

１ 道路の維持管理について（市長、部長） 

（１）現状と課題 

  現在、岡谷市で行っている道路の修繕計画はどのように運用されているかお聞きし

た 

い。 

（２）直営による道路整備 

  本年度直営による作業実績をお聞きしたい。 

２ ふるさと納税について（市長、部長）      

（１）平成２８年度の実績 

  平成２８年度における岡谷市ふるさと寄附金の申し込み件数、寄附金額と特に人気

の高かった返礼品についてお伺いしたい。 

（２）返礼品の見直し 

  地方自治体間の返礼品競争が過熱したことに伴い、平成２９年４月に総務省から返

礼品の見直しに係る通知があったとのことだが、総務省からの通知を受けて、本市でも

見直しを検討されるのかお聞きしたい。 

 



 

３ 就学援助費について（市長、教育長、部長、参事） 

  諏訪地方の他市町では支給の前倒しの方向で検討がされていますが、本市の検討状

況 

をお聞きしたい。 

 

§１３ 笠原征三郎議員     （質問順 １３） 

１ 国民健康保険の都道府県化について（市長、部長） 

（１）都道府県化に向けた準備の進捗状況と第３回試算の結果 

（２）「１人当たり・１世帯当たり」の税額と現行との比較 

（３）都道府県化によっての滞納者への対応 

都道府県化によって、特に督促状の扱いや短期被保険者証の交付、資格証明書の交付

等に変わりが生じないかをお聞きしたい。 

（４）１１月・１月の２回の算定を経て、少なくとも現行より値上げにならないことが最

重要課題 

２ 緑内障の検診について（市長、病院事業管理者、部長）  

（１）緑内障の症状と治療及び早期発見の重要性 

（２）市で行っている緑内障検診の内容 

（３）平成２８年度の対象者数、受診者数及び受診率 

３ 住宅リフォーム助成事業について（市長、部長） 

以前行われた住宅リフォーム助成事業の実績と評価 

  過去５年間に行なわれた住宅リフォーム助成事業の実績と評価についてお聞きしま

す。 

４ 国連での核兵器禁止条約採択に対する市長の考え方について（市長） 

ヒバクシャ国際署名への署名は、市長の意思表明と受け止め、高く評価する。 

 署名時の市長の気持ちと、条約に反対している日本政府に対しての市長の率直な思い

をお聞きしたい。 

 

 

 

§１４ 藤森博文議員     （質問順 １４） 



 

１ 岡谷市行財政改革３か年集中プランの推進について（市長、部長） 

初年度の取り組み総括 

初年度のプラン全体の取り組みについて、どのような総括をされているかお聞きし

たい。 

２ 市民が主役の健康寿命延伸の取り組みについて（市長、部長） 

（１）健康増進の重点分野の取り組みと継続 

  重点分野の推進状況や成果指標の達成状況等をお聞きしたい。 

（２）市民参加を促進する取り組み 

  各種検診に取り組んでいると思うが、市民検診受診の現状をどう見ているか、昨年の

受診者の状況をお聞きしたい。 

３ 災害に備えた平時からの取り組みについて（市長、部長）      

（１）復旧及び復興体制充実の検討 

  平成１８年の豪雨災害の教訓を活かして、国や県その他関係機関と連携した、より実

効 

性ある体制の充実について事前の検討・協議をしておくべきかと思うがどうか。 

（２）生活再建への支援体制充実の検討 

  官民一体となった一刻でも早い生活再建のために、市としてどのようなことができ

るの 

かお聞きしたい。 

 

§１５ 今井秀実議員     （質問順 １５） 

１ 生活困窮者支援の充実について（市長、部長） 

（１）生活困窮者支援の現状と課題 

  生活保護受給者数、生活相談件数の現状と課題を聞きたい。 

（２）退院後のひとり暮らしへの支援 

  退院後のひとり暮らしの方への支援を病院スタッフ、福祉関係者が連携して進める

べきだが、現状と課題について聞きたい。 

（３）生活困窮者の把握と相談の充実 

  生活困窮者でありながら、まわりに相談できないでいる方の積極的把握と相談体制

を充実させるべきだが、現状と課題を聞きたい。 



 

（４）市の福祉相談体制の充実 

  市の福祉相談のスタッフを増員すべきと考えるがどうか。 

２ 松くい虫の被害と防除対策について（市長、部長） 

（１）松くい虫被害の現状 

  近隣の市町村の被害の現状について聞きたい。 

（２）被害予防と防除対策 

  事前の予防対策と想定される防除対策について聞きたい。 
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§１ 笠原 順子議員     （質問順 １） 

１ 産業と観光の振興について（市長、副市長、部長） 

 第３７回岡谷ふるさと祭り 

  ふるさと祭りの開催内容と案内の方法はどのようにされているかお聞きしたい。 

２ 今後の学校教育課題について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）学力向上への取り組み 

 現在の子ども達の学力をどう捉えてどのような課題があるのか、学力状況調査の結

果等 

を踏まえどのように分析しているのかお聞きしたい。 

（２）長期欠席への対応 

  岡谷市の児童生徒の長期欠席の状況と、他の自治体と比べてどのような傾向にある

のかお聞きしたい。 

（３）学校施設の老朽化対策 

 学校施設のハード整備面も含めた「岡谷市魅力と活力ある学校づくり推進プラン」の

策 

定を進めているようですが、施設の安全面を含めた老朽化対策が心配である。 

このプランはどのような内容のものになるのか、また進捗状況をお聞きしたい。 

３ 環境に優しいまちづくりについて（市長、部長）      

（１）硬質プラスチックの試験回収の実績 

  硬質プラスチックの試験回収が行われ２年ほど経ちますが、硬質プラスチックの回

収実績についてお聞きしたい。 

（２）資源物回収の実績 

  各ステーションで、毎月２回資源物のリサイクルのための回収が行われていますが、

新聞紙などの紙類や衣類の回収実績についてお聞きしたい。 

（３）ごみの回収ステーションの美化活動 

 回収ステーションの管理や美化について、市としての取り組み。 

また、今後どのように進めて行く方針なのかお聞きしたい。 

４ 中学生の防災・減災意識の向上について（市長、部長）      

  防災訓練の総体的な参加者の人数と、その中の中学生の参加人数。 

また、中学生がどのような訓練に携わっているのかお聞きしたい。 



 

５ 岡谷駅南北自由通路の活用方法について（市長、部長） 

（１）岡谷駅南北自由通路の通行 

 岡谷駅南から駅前の駐輪場に自転車を置く場合、岡谷駅南北自由通路につながるエ

レベ 

ーターを利用するが、３台ほどしか乗ることができず、自転車を抱えて階段を上がる学

生 

も見受けられる。 

階段の幅は十分あるため、スロープ等を設置してはどうかお聞きしたい。 

（２）岡谷駅南北自由通路の利用 

 岡谷駅南北自由通路は、人の通行のみでなく、子どもからお年寄りまでゆっくり団

らん 

できる空間として利用できないかお聞きしたい。 

§２ 藤森 博文議員    （質問順 ２） 

１ 災害に対する市民の安全・安心確保について（市長、部長） 

（１）災害情報伝達に関する区と地域住民の連携 

停電等の復旧作業過程で区から地域住民への情報伝達、市から市民または区との情

報伝達のあり方を市はどのようにお考えかお聞きしたい。 

（２）災害情報伝達に関する電力事業者と市の連携 

災害情報を得た市や区が地域に伝達するため、市は電力事業者とどのような連携が

されているのかお聞きしたい。 

２ 自然災害防止につなげる森林整備について（市長、部長）  

（１）補助金制度を活用した森林整備の取り組み 

補助金を活用した岡谷市の森林整備への取り組み内容をお聞きしたい。 

（２）災害防止のための森林整備に対する補助 

住宅地に隣接する里山などの小面積な森林において、台風などによる倒木のおそれ

のある森林整備に対する補助といった形の支援はないのかお聞きしたい。 

３ 市民との協働による道路・河川の維持管理について（市長、部長） 

  庁内組織として各職員の危険個所把握と通報、担当部署による定期パトロールなど、

どのような取り組みをされているかお聞きしたい。 

４ 次世代への継承事業（岡谷市戦没者追悼式）のあり方について（市長、部長） 



 

  ご遺族の高齢化が進み、参加者も少なくなって、このままの形での追悼式開催は難し

くなる現状をどう見ておられるか見解をお聞きしたい。 

 

 

§３ 浜 幸平議員    （質問順 ３） 

１ 工業振興政策としての事業承継に対する支援について（市長、副市長、部長） 

（１）全体的な課題 

事業所数、従業員数、製品出荷額、粗付加価値額などの直近のデータではどのような

状況かお聞きいたします。 

（２）個人事業主の事業承継の課題 

経営者が変わることにより、取引き先の減少、取引銀行の対応に変化が出てくる可能

性がある。このような問題の対策についてどう考えているかお聞きいたします。 

（３）経営承継円滑化法に基づく金融支援 

国の支援策としての経営承継円滑化法に基づく金融支援の流れについてお聞きいた

します。 

（４）相続税と贈与税 

相続税と贈与税の納税猶予、免除制度など事業承継の際に活用できる特例等につい

てお聞きいたします。 

 

 

２ 市民への情報伝達と効率化について（市長、副市長、部長） 

（１）次年度行政チャンネルの運用 

次年度の予算編成時期であるが、運用方針は決まったのかお聞きいたします。 

（２）行政チャンネルの認知度と利用状況 

市からの情報入手手段として、平成２７年度市民アンケートによると、広報おかやが 

８６．５％、新聞が６２．７％、回覧板が５８．４％、行政チャンネルは１２．６％で

あるが、これをどのように捉えているかお聞きいたします。 

（３）多彩な情報発信手段の使い分け 

ここ５年間でスマートフォンの普及率が７０％を超えるなど状況は一変した。効率

的な情報伝達の視点から、各種情報発信手段の使い分けが必要。その原則についてお聞



 

きいたします。 

 

§４ 渡辺 雅浩議員     （質問順 ４） 

１ スマートインターチェンジについて（市長、部長） 

（１）６月以降の調査・検討・住民説明などの状況 

６月以降、どのような調査・検討・住民説明を行ってきたのか、お聞きしたい。 

（２）地域への影響 

    地域への影響がどの程度あるのか、現状つかんでいるものを、お聞きしたい。 

（３）今後の進め方 

今後の進め方について、お聞きしたい。 

２ 再生可能エネルギーの普及について（市長、部長） 

（１）太陽光発電 

① 補助金の再開 

  過去に補助を実施した内容について、お聞きしたい。 

② 公共施設の利用 

  公共施設で利用できないか、お聞きしたい。 

③ ガイドライン 

  ガイドライン策定以降に届け出があった件数と、最大・最小・平均のキロワット数を

お聞きしたい。 

（２）小水力発電 

 ① 設置の可能性 

  小水力発電の可能性をどのように評価しているか、お聞きしたい。 

 ② 技術開発の支援 

  市内企業で製造できるよう支援してほしいが、考えをお聞きしたい。 

３ 福祉灯油の実施について（市長、部長） 

  前回の福祉灯油の実施の経過について、お聞きしたい。 

§５ 今井 義信議員    （質問順 ５） 

１ 第５次岡谷市総合計画について（市長、部長） 

（１）第４次岡谷市総合計画の検証と評価 

  現在の状況と評価をお聞きしたい。 



 

（２）第５次岡谷市総合計画への取り組み 

  第５次岡谷市総合計画の策定に当たり、１０年先の岡谷市の姿、人口推移、財政をど

のように捉えていこうとする計画なのか、市長の想いについてお伺いしたい。 

２ 市営住宅の管理について（市長、部長）  

 募集停止の市営住宅の現状 

募集停止住宅の戸数や現在の状況についてお聞きしたい。 

３ 産業振興について（市長、部長） 

（１）成長産業分野参入に対しての考え方 

  航空機産業拡大フォーラム開催の趣旨と内容についてお聞きしたい。 

（２）第４次産業革命に対する考え方 

  世界の潮流に対しての、行政としての認識をお聞きしたい。 

 

§６ 笠原 征三郎議員    （質問順 ６） 

１ 国民健康保険の都道府県化について（市長、部長） 

 都道府県化に伴う「１人当たり・１世帯当たり」の税額 

  都道府県化に向けての第３回試算によって、国保税額がどのようになるのかお尋ね

しま 

す。 

２ 高齢者の運転免許証自主返納の支援について（市長、部長） 

 自主返納に対する岡谷市独自の支援策 

  高齢者が自主返納に踏み切れない要因を市ではどのように把握しているのかお尋ね

します。  

 

§７ 今井 康善議員    （質問順 ７） 

１ 魅力と活力ある学校づくりの推進について（市長、副市長、教育長、部長、参事） 

（１）幼保小連携への取り組み 

  小１プロブレムの解消へ向けた「幼保小連携教育」など様々な取り組みが研究されて

います。子どもたちの学びが連続することの重要性から、岡谷市における取り組みにつ

いてお伺いします。 

（２）小中一貫教育に対する考え方 



 

  「岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略」に掲げられている施策として学習環境の

整備の項目の特色ある学校づくりの中で、「幼保小中、小中高など、異年齢間の連続的、

横断的な交流、連携を推進するほか、小中一貫校など教育の多様性について研究を進め

ます。」としています。一般質問でも度々取り上げられていますが、平成２８年度より

義務教育学校が制度化されました。先進地での実践の成果も踏まえて、岡谷市における

取り組みについての考え方を伺います。 

２ 岡谷市商業環境調査の進捗状況と調査結果の活用について（市長、副市長、部長） 

（１）岡谷市商業環境調査の進捗状況 

  平成２９年度事業として取り組まれている岡谷市商業環境調査では、現状と課題の

整理、商業者や商店街利用者、買い物をしている消費者のアンケート調査などを予定し

てましたが、進捗状況と今後実施される調査等についてお聞きします。 

（２）調査結果の活用 

  調査の結果を分析し、商業団体と意見交換する中で、調査結果が次につながっていく

よう検討するとのことでしたが、今後の計画や施策につなげていく考えについてお伺

いします。 

 

§８ 渡辺 太郎議員    （質問順 ８） 

１ 新年度予算編成について（市長、部長） 

（１）基本方針 

新年度は、第４次岡谷市総合計画後期基本計画の最終年になります。後期基本計画に

掲げた目標の達成と共に平成３１年度を初年度とする第５次岡谷市総合計画へつなげ

ていく重要な年です。基本的なお考えをお聞きします。 

（２）重点施策、新規事業 

創意工夫を重ね、特色ある地域資源を最大限に活かしながら、岡谷市の創生を加速し

ていかなくてはなりません。重点施策、新規事業についてお伺いします。 

２ 岡谷市保育園整備計画について（市長、部長） 

（１）前期計画 

西堀保育園の進捗状況はどの様になっているのか。課題としていた市道のつけかえ

の問題、武井武雄先生の顕彰方法や新保育園に併設予定の発達支援施設の構成等は進

んでいるのかお伺いします。 



 

（２）中期・後期計画 

前期計画が完了する前までに中期計画、中期計画が完了する前までに後期計画を策

定することとしております。中期計画について何らかの具体的な計画が示されても良

い時期に来てると思いますがお考えをお伺いします。 

３ 認知症対策の推進について（市長、病院事業管理者、部長） 

  認知症対策は、世界一の高齢社会に直面する日本にとって、また、日本の平均高齢化

率を上回る岡谷市にとっても重要課題であります。認知症対策の現状と新オレンジプ

ランを踏まえた今後の取り組みについてお伺いします。 

４ 自転車の活用推進について（市長、部長） 

（１）自転車活用推進法 

自転車の活用を広げることをめざす「自転車活用推進法」が５月１日からスタートし

ました。交通安全を確保しながら、国や自治体が自転車を利用しやすい環境づくりを計

画的に推進する初の基本法です。国や県が取り組む内容と岡谷市の取り組みについて

お伺いします。 

（２）諏訪湖周サイクリングロード 

諏訪湖周サイクリングロード検討会議が昨年８月に基本計画を策定しました。整備

の進捗状況と今後のスケジュールについてお伺いします。 

５ 教育行政の充実について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）LINE 等を活用したいじめ・自殺対策 

県が、LINE 社と協力して、中高生約１２万人を対象に９月に試行した無料通信アプ

リ LINE 上でのいじめや自殺に関する相談について、登録した３，８１７人に対して、

２週間で３９０人から５４７件の相談があったとお聞きしました。岡谷市の状況や対

応についてお伺いします。また、児童生徒の LINE 等 SNS の利用状況についてお伺い

します。 

（２）学校の働き方改革 

県は「学校における働き方改革推進のための基本方針」を策定しました。今年度中に、

県教委、市町村教委、PTA の３者らで構成する推進協議会を立ち上げるとしておりま

すが、岡谷市の取り組みについてお伺いします。また、推進協議会の役割や活動内容、

県の基本方針について具体的な内容をお伺いします。 

 



 

§９ 大塚 秀樹議員     （質問順 ９） 

１ 岡谷市の公共施設について（市長、教育長、部長） 

（１）公共施設等総合管理計画の個別施設計画の進捗状況 

  公共施設等総合管理計画の個別施設計画について、現在までの進捗状況をお聞きし

たい。 

（２）小中学校施設の今後 

  白書によると、小中学校で建築後４０年以上経過した施設が５施設あるが、その内、

劣化度の偏差値が最も低い小井川小学校について、今後の施設整備の考えをお聞きし

たい。 

（３）保育施設の今後 

  保育施設の内、白書により利用状況と老朽度、劣化度の偏差値が低い施設（小口、今

井、夏明、若草、つるみね）について、今後の施設整備の考えをお聞きしたい。 

（４）各公民館の今後 

  白書によると、湊、川岸、長地の３公民館についても、築年数と劣化度の偏差値が低

いが、今後の施設整備の考えをお聞きしたい。 

２ 岡谷市史の編集について（市長、教育長、部長） 

 岡谷市史発刊の考え 

  岡谷市史の発刊について、第４次岡谷市総合計画では、「編集の研究を深め、発刊に

向けた体制を含め具体化について検討します。」とされているが、どの程度まで検討が

されているのかお聞きしたい。 

  

§１０ 早出 一真議員     （質問順 １０） 

輝く子どもの育成について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）学習指導要領の改訂 

次期学習指導要領が公開されていますが、現行と大きく変わった部分について、お 

聞きしたい。 

（２）岡谷市教育大綱 

教育大綱も来年度が最終年度になることから、新たな教育大綱を検討されるのかお

聞きしたい。 

（３）小中一貫教育 



 

小中一貫教育についての教育長としての見解をお聞きしたい。 

（４）教員の負担軽減 

学習指導要領が改訂されることによって教員の負担が増すことが予測されますが、

市の考えをお聞きしたい。 

（５）学校教育施設整備 

岡谷西部中学校の施設整備も完了し、他の教育施設についても整備が必要であると

考えますが、市の考えをお聞きしたい。 

（６）東堀保育園 

民設民営による開所に向けて準備をされている東堀保育園の現状をお聞きしたい。 

 

§１１ 小松 壮議員    （質問順 １１） 

１ 地域スポーツの進捗状況について（市長、教育長、部長、参事） 

  各区対抗体育大会の開催状況をお聞きしたい。 

２ 小中一貫教育について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）市の考え方 

  現在の市の考え方をお聞きしたい。 

（２）中１ギャップの状況 

  市は現状をどのように捉えているのか。 

３ 新年度予算編成について（市長、部長） 

（１）予算編成の方針 

  市長の予算編成に対する基本方針をお聞きしたい。 

（２）重点施策 

  現時点でどのような事業が予定をされているのかをお聞きしたい。 

４ 産業振興について（市長、部長） 

（１）市内の景気状況 

  岡谷市の基幹産業である市内製造業の現在の景況についてお聞きしたい。 

（２）工業振興施策の進捗状況 

  工業振興施策の進捗状況についてお聞きしたい。 
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§１ 今井 秀実議員     （質問順 １） 

１ 子どもの健やかな成長支援の充実について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）発達特性のある子に対する支援体制の充実 

  発達支援施設の開設が期待されるが、現状の取り組みと課題をどう捉えているか聞

きたい。 

（２）小中学校における特別支援教育 

  小中学校における特別支援教育の充実のための課題をどう捉えているか聞きたい。 

（３）子どもの遊び場の確保 

  子どもたちが世代の枠をこえて自由に体を動かして遊べる場の確保が必要と思うが、

どうか聞きたい。 

（４）児童・生徒のスマートフォン・ゲームの利用 

  子どもたちがスマートフォン・ゲーム中毒に陥らないよう、また、トラブルに巻き込

まれないよう配慮が必要だが、どう捉えているか聞きたい。 

（５）不登校児童・生徒への対応 

  不登校児童・生徒への対応は、自由な空間の確保など、一層の充実が求められるが、

どうか聞きたい。 

（６）教員の多忙・過重労働の改善 

教員の過重労働の改善のためには、支援員の充実が必要だが、どうか聞きたい。 

２ 介護保険について（市長、部長） 

（１）老々介護・複数介護・遠距離介護・介護離職等の現状 

老々介護・複数介護・遠距離介護・介護離職等、家族の現実は厳しい。どう捉えてい

るか聞きたい。 

（２）介護保険サービス圧縮の問題 

 ① 制度改定の影響 

  平成２７年度の制度改定の影響は深刻であるが、どう捉えているか聞きたい。 

 ② 低所得でも利用できるような制度への改善 

  低所得でも利用できるような制度への改善が必要と思うが、いかがか聞きたい。 

 ③ 施設整備の充実 

  特養の施設整備の充実が求められているが、どうか聞きたい。 

（３）介護従事者の処遇改善 



 

  介護従事者の処遇改善が進んでいない。課題をどう捉えているか聞きたい。 

（４）医療と介護の連携の課題 

  医療と介護の連携が十分には進んでいない。課題をどう捉えているか聞きたい。 

 

§２ 早出 一真議員     （質問順 ２） 

１ 森林環境の整備について（市長、部長） 

（１）森林整備事業の状況 

  現在岡谷市が行っている森林整備について、事業目的、事業内容も含めてどのような

状況かお聞きしたい。 

（２）森林環境税の創設による影響 

  「森林環境譲与税」は平成３１年度から前倒しで各都道府県または、各市町村に配分

をされる予定だと聞いていますが、森林環境税による影響予測についてお聞きしたい。 

２ 消防団の活動について（市長、部長） 

（１）火災出動と防火活動 

  先般、岡谷市内で連続して火災が発生し、沢山のサイレンが鳴り響いておりました

が、現場に出動する消防団は常備消防とともに、どのような活動をされているのか、

また、現場では常備消防とともにスムーズな消火活動が行なわれているのかお聞きい

たします。 

（２）消防団員の資格取得 

近年の運転免許証は運転のできる車両が以前より細かい規定になっております。そ

の中で普通免許証を取得しても消防活動でポンプ車を運転できないという課題が指摘

されていますが、現状はどうかお聞きいたします。 

 

§３ 笠原 順子議員     （質問順 ３） 

１ 学校統合について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）学校統合の成果と今後の展開 

文部科学省の委託事業も今年度で終了し、統合企画教員の配置も今年度までと聞い

てい 

るが、これらの取り組みを含め統合２年目として、また本委託事業の締めくくりとして

この事業の成果をどのように捉え、評価しているのかお聞きしたい。 



 

（２）旧岡谷小学校の記念碑等 

  地域住民の安全対策を早急に進めるとともに、旧岡谷小学校の記念碑の建設や記念

スペース等の設置に向け、皆さんの思いを大事に進める必要があると考えているが、ど

のように進めているのかお聞きしたい。 

２ 出産前の母親への支援事業について（市長、副市長、部長）      

  初めて妊娠され、出産や育児などを控え、不安や悩みを抱えがちな母親にはきめ細か

な支援が大切であり、第１子出産前の母親への支援についてお聞きしたい。 

３ 女性の就労支援について（市長、部長）      

  出産などで仕事を辞めた人や子育て中の母親で働きたいと思っている人への就労支

援 

について、市の取り組み状況をお聞きしたい。 

 

§４ 大塚 秀樹議員     （質問順 ４） 

１ 地域サポートセンターについて（市長、部長） 

 現状と課題 

  市内全区に設置された地域サポートセンターの現状と、把握している課題について

お聞 

きしたい。 

２ 岡谷健康福祉施設ロマネットについて（市長、部長） 

 施設のあり方検討状況 

  岡谷市公共施設等総合管理計画において、施設のあり方を検討するとのことであっ

たが、具体的な検討が進められたのかお聞きしたい。 

３ 心のバリアフリー教育について（市長、教育長、部長、参事） 

 心のバリアフリー教育の内容 

  文部科学省では２０２０年東京オリンピック・パラリンピックを契機に、学習指導要

領の改訂により、支え合いの意識を醸成する心のバリアフリーを推進するとされてい

るが、事業の内容についてお聞きしたい。 

４ 市長と市職員のコミュニケーションについて（市長、部長） 

  市長は市政推進の原動力となる市職員とのコミュニケーションを図るための機会を

どのように設け、どのように育んでいるのかお聞きしたい。 



 

 

§５ 渡辺 太郎議員     （質問順 ５） 

１ ユニバーサルデザインの促進について（市長、部長） 

（１）公共施設 

  岡谷市公共施設等総合管理計画で、人口減少、少子高齢化による施設機能等の見直し

が指摘されている。できるだけ多くの市民が利用可能なユニバーサルデザインに配慮

した公共施設が求められているが今後のお考えをお伺いします。 

（２）公共交通（福祉タクシー、シルキーバス） 

  ユニバーサルデザインタクシーやノンステップバスの導入など、ユニバーサルデザ

インに配慮した公共交通の整備についてお考えをお伺いします。 

（３）ヘルプカード 

  障がい者が災害時や日常生活の中で困った時に提示し、必要な支援や配慮を周囲に

求めるために携帯するカードです。障がい者の緊急連絡先や必要な支援内容などを本

人や家族が書き込めるようになっています。岡谷市の取り組みについてお伺いします。 

２ 独居高齢者が安心して暮らせる取り組みについて（市長、部長） 

  国立社会保障・人口問題研究所が発表した世帯数の将来推計によると、２０４０年に

は単身世帯が全世帯の約４割に達する。特に、単身世帯に占める６５歳以上の割合は４

５％に達すると予測されている。岡谷市における独居高齢者の現状と将来推計につい

てお伺いします。 

  また、独居高齢者が安心して暮らすためにどのような取り組みを行っているのか。ま

た、課題点についてお伺いします。 

３ 学校での心肺蘇生教育の普及推進及び危機管理体制の整備について 

（市長、教育長、部長、参事） 

  児童生徒、教職員に対する心肺蘇生とＡＥＤに関する教育を普及推進するとともに、

学校での危機管理体制を拡充し、児童生徒の命を守るための安全な学校環境を構築す

ることが必要であります。岡谷市の小中学校における児童生徒への心肺蘇生教育の現

状と今後の方向性、また学校におけるＡＥＤの設置状況、さらに教職員へのＡＥＤ講習

の実施状況など具体的な取り組みについてお聞きします。 

４ 学校の部活動について（市長、教育長、部長、参事） 

  部活動には運動部と文化部の活動がありますが、学校教育活動の一環として、教員等



 

の指導の下に、学級や学年を離れて生徒が活動することにより、生徒の人間関係を育成

し、学校生活に豊かさをもたらすと思いますが岡谷市ではどのように考えているのか。 

  また、生徒数の減少や部活顧問の減少等で、部活動の存続を懸念する声があります

が、部活動指導員の導入や合同部活動の設置、社会体育活動の充実など、どのような検

討をされているのかお伺いします。 

５ 東日本大震災から７年、被災地の復旧・復興支援について（市長、教育長、部長） 

  岡谷市は平成２４年４月から、塩竃市に、市の職員を派遣し復興支援をしています。

６年にわたり取り組んできたこれまでの支援の取り組みと評価、塩竃市の復興状況に

ついてお伺いします。 

 

§６ 小松 壮議員     （質問順 ６） 

１ 福祉タクシーの利便性向上について（市長、部長） 

（１）利用状況 

  利用者数の状況と時間別利用状況についてお聞きしたい。 

（２）今後の取り組み 

  利便性向上に向けた取り組みについてお聞きしたい。 

２ 少子化による部活動への影響について（市長、教育長、部長、参事）      

  岡谷西部中学校の野球部及び男子バレーボール部のその後の活動状況についてお聞

きしたい。 

３ ２０２７年国民体育大会及び全国障害者スポーツ大会について（市長、教育長、部長）      

  長野県開催地(内々定)に至った経緯と今後のスケジュールについてお聞きしたい。 

４ 岡谷市民病院の医療環境の充実について（市長、病院事業管理者、部長） 

（１）現状と課題 

  医師・看護師確保の状況と、各診療科における取り組み状況についてお聞きしたい。 

（２）平山病院事業管理者の８年間の総括 

  任期満了に伴う総括についてお聞きしたい。 

５ 市所有の土地の利活用について（市長、部長） 

（１）高尾市営住宅の管理の現状 

  高尾市営住宅の管理の現状をお聞きしたい。 

（２）湊廃川敷地の活用 



 

  湊廃川敷地の活用について市の考えをお聞きしたい。 

 

§７ 遠藤 真弓議員     （質問順 ７） 

１ ワーク・ライフ・バランスについて（市長、部長） 

（１）中小企業の現状 

  多様性のある働き方が求められる中で、中小企業の抱える雇用の問題について伺い

たい。 

（２）女性の活躍推進 

  女性活躍推進法に基づく行動計画の公表の効果は大きいと思う。３００人以下の企

業は努力義務であるが、県内の３００人以下の中小企業の取り組み状況について伺い

たい。 

２ 障がい者の仕事づくりについて（市長、部長） 

（１）障害者優先調達推進法における現況 

  調達見通しについて伺いたい。 

（２）工賃ＵＰにつなげるための企業とのマッチング強化 

  現在の工賃を伺いたい。 

３ 市内の観光推進とまち歩きの健康増進について（市長、部長） 

（１）シルキーバスのバス停の活用 

  バス停付近の店舗や隠れたみどころマップ募集について市の考えを伺いたい。 

（２）まち歩きにおけるトイレの確保 

  まち歩き者に対する市のバックアップの方法として利用できるトイレの確保は可能

か伺いたい。 

 

§８ 渡辺 雅浩議員     （質問順 ８） 

１ ひとり親家庭の支援について（市長、部長） 

（１）生活実態の把握 

  相談窓口などでお聞きする相談内容について、お聞かせください。 

（２）相談体制（福祉総合相談事業）の拡充・強化 

  相談員一人当たりの年間相談件数は、何件になっているでしょうか。その件数が一人

あたりの相談件数として、対応できる件数なのか、見解をお聞かせください。 



 

（３）未婚のひとり親家庭への寡婦（夫）控除のみなし適用 

未婚のひとり親家庭への支援策について、死別・離別のひとり親家庭とで、差がある。

どういう支援策に差があるのか、寡婦（夫）控除の適用も合わせてお聞かせください。

また、最新の未婚のひとり親家庭の世帯数を合わせて、お聞かせください。 

（４）子どもの貧困対策基本計画の策定 

  「子どもの貧困対策の推進に関する法律」（子どもの貧困対策法）が２０１３年に制

定されて以降、岡谷市の施策や計画の中で、「貧困」という言葉を使った施策や計画が

具体策として展開されたことがあるのかどうか、お聞かせください。 

２ 生活保護基準の引き下げについて（市長、部長） 

生活保護受給者の生活実態 

  生活保護受給者の生活実態について、現状どういう状況かお聞かせください。 

３ 公務員の働き方について（市長、病院事業管理者、部長） 

（１）会計年度任用職員制度 

  制度の仕組みと、市の受け止めを聞かせてください。 

（２）保育士の正規化 

 保育士の役割をどのように考えているでしょうか。また、保育士の非正規率が非常に

高いが現状どのようになっているでしょうか。 

（３）時間外勤務 

 生活保護世帯やひとり親家庭の支援にかかわる相談員は、相談内容によっては、勤務

時間外の相談もあり得ると思いますが、現状はどうなっているでしょうか。 

 

§９ 中島 保明議員     （質問順 ９） 

１ 今後の岡谷市の森林整備について（市長、部長） 

（１）岡谷市における森林の所有者別区分とその整備保全に携わる組織・団体 

  市で把握している組織・団体の種類、人数などについて、過去と現在で比較したいの

でお聞きします。 

（２）森林施業への一般市民の参加 

市民に対する啓発の場としてどのようなものがあるかお聞きしたい。 

（３）組合などに対する教育・情報提供 

松茸の再生など３０年以上のサイクルが必要。松茸に限らず他の土地利用も検討し



 

たらとも考えている。森林を維持管理するうえで収入確保に関する事例があるのかお

聞きしたい。 

２ 主要地方道下諏訪辰野線の改良工事の進捗について（市長、部長） 

（１）現在の進捗状況 

横断歩道橋の供用開始、第３工区の完成時期についてお聞きしたい。 

（２）川岸小学校以南の今後の予定と課題 

第３工区完了後、時を置かずして当該地区の用地交渉に入る必要がある。早めに概略

設計を地元におろしていく必要があるのではないのかお聞きしたい。 

（３）駒沢地区の今後の予定と課題 

昨年春の、地元説明会以来動きが見えない。どんな状況にあるか情報を関係者みんな

が共有する必要があるのではないかお聞きしたい。 

３ １０代の投票率について（選挙管理委員会事務局長） 

（１）昨年１０月の衆議院議員総選挙投票率の分析 

 ① 岡谷市の投票率 

岡谷市の投票率が高かったが、その理由についてどのように分析しているかお聞き

したい。 

 ② 湊地区での投票場所変更 

問題はなかったか、今後はどうするのか、お聞きしたい。 

（２）選挙啓発カード 

効果についてお聞きしたい。 

（３）主権者教育の実施状況 

  岡谷東高等学校あるいは他の学校での実施状況についてお聞きしたい。 

４ 岡谷市民病院の病棟管理について（病院事業管理者、部長） 

（１）現在のナースステーションのメリット及びデメリット 

開放的なナースステーションになっており良いことだと思う。そのメリット及びデ

メリットについてはどう捉えているか、どう生かそうと考えているかお聞きしたい。 

（２）病棟内看護師配置人数 

５階の西病棟と東病棟では配置人員が異なる。どういう根拠によるものかお聞きし

たい。 

（３）病棟内放送 



 

どんな場合に、どんな時間帯に、誰が、どんな音量で等、運用基準があるかお聞きし

たい。 

    

§１０ 浜 幸平議員     （質問順 １０） 

１ 地域医療構想に基づく医療従事者確保について（市長、副市長、病院事業管理者、部

長） 

（１）病院事業管理者退任にあたって 

  平成２２年４月から着任いただき、８年間国の医療政策が変化するなか病院統合と

新病院建設の要の部分を担当いただきました。改めて退任にあたり思いをお聞かせい

ただきたいと思います。 

（２）医師確保と岡谷市医師確保就業支援助成金の利用状況 

  平成２３年４月１日に岡谷市医師確保就業支援助成金条例を制定しましたがその後

の運用状況についてお尋ねいたします。 

（３）岡谷市看護師修学支援貸付金貸与制度・岡谷市病院事業看護師等養成奨学金制度の

利用状況 

制度の利用状況と今後の課題などについてお尋ねいたします。 

（４）地域医療体制の構築 

  平成２９年９月定例会一般質問の市側答弁において、医療体制の維持、継続、充実の

ため、今後、医師会や岡谷市民病院、介護事業所等とともに課題の抽出を行いながら、

具体的な対策の検討を行なってまいりたい、とのことでありましたが、医療と介護連携

の課題の抽出や対策の検討についてお尋ねいたします。 

２ 産業振興にかかわる広域連携と国の支援活用について（市長・副市長・部長） 

（１）諏訪６市町村工業担当課長・係長等会議の展開 

 この会議のメンバー構成・開催頻度・会議のテーマについてお尋ねいたします。 

（２）地域未来投資促進法による展開 

 国の定める地域未来投資促進法の内容についてお尋ねします。 

（３）「地域未来牽引企業」の役割と「地域経済牽引事業」の展開 

 企業の役割や「地域中核企業候補の選定」についての具体的方向性をお尋ねしたい。 

（４）「諏訪圏工業メッセ」の事業評価と今後の支援 

諏訪圏工業メッセは地域で開催される工業メッセとして大きな成果を上げ、知名度



 

も上がってきている。また、地元企業からの期待も大きいと考えている。「諏訪圏工

業メッセ」の事業評価について、見解をお聞きします。 

 

§１１ 今井 康善議員     （質問順 １１） 

１ 市立岡谷図書館の未来。市民に愛される図書館づくりについて 

（市長、副市長、教育長、部長、参事） 

（１）特徴、魅力及び利用状況 

  近年、市民病院建設工事等の影響もあり利用者数が減少してしまっていた市立岡谷

図書館ですが、現在の利用状況を確認するとともに、特徴、魅力づくりについての取り

組みを伺います。 

（２）社会教育委員の提案に対する取り組み 

  市立岡谷図書館について社会教育委員の皆様が一年を通じて調査研究を進めてきた

成果として昨年１２月に提案書を提出されました。その活用についての考え方を伺い

ます。 

（３）レファレンスサービス 

  レファレンスサービスとは、図書館員が調べものや探しもののお手伝いをするサー

ビスで、その役割の重要性が高まっていると感じていますが、利用状況と取り組みにつ

いて伺います。 

（４）市立岡谷図書館の未来 

  全国的にみると公共図書館は、生涯学習の振興を促進、市民に寄り添った学習活動の

支援にとどまらず、産業支援、健康促進、コミュニティ、ビジネス支援など多様な役割

を担う「つながる図書館」として取り組む事例がでてきています。公共施設の中でも最

も利用者数が見込める場として、街づくりの中心に設置するケースもあります。第５次

岡谷市総合計画を策定する年でもありますし、岡谷市公共施設等総合管理計画の個別

計画での将来像を描ける時期であることから図書館の未来の可能性についての考え方

をお聞きします。 

２ 諏訪湖資源を活用したまちづくりについて（市長、副市長、部長） 

（１）諏訪湖創生ビジョンへの対応 

  長野県で策定している「諏訪湖創生ビジョン」では諏訪湖の水質保全や水辺整備、さ

らにはまちづくりなどの視点も含めた、諏訪湖にかかわる様々な計画を融合し諏訪湖



 

全体の将来像が見えるビジョンとし進めています。岡谷市ではこのビジョンに合わせ

て取り組みを進めることが必要と考えますが岡谷市の考えをお伺いします。 

（２）「諏訪湖環境研究センター」（仮称）誘致の考え方 

 諏訪湖をはじめとする県内河川・湖沼の調査・研究体制を強化するため長野県では、

新たな研究機関「諏訪湖環境研究センター」（仮称）の設置を検討していますが、岡谷

市内への誘致について考えをお伺いします。 

（３）諏訪湖周サイクリングロード基本計画に伴う岡谷市の対応 

  「諏訪湖周サイクリングロード整備事業」として、岡谷市管理区間の釜口水門から下

諏訪境までの間の設計業務が予定されていますが、その内容をお伺いします。また、将

来、この整備に合わせて諏訪湖周辺地域への街中観光や、やまびこ公園等へのアクセス

を充実させることによる発展が期待でき、研究を進める必要を感じておりますが岡谷

市での考え方を伺います。 

（４）水辺空間を活かした賑わいの創出と公民連携による利活用 

  地域活性化等の観点からイベント施設やオープンカフェの設置等水辺空間を活かし

た賑わいの創出や魅力あるまちづくりに寄与し、地域のニーズに対応した河川敷地で

の営利活動を可能にする規制緩和が社会実験（特例措置）として実施されています。新

聞によると、諏訪湖周の岡谷市・諏訪市・下諏訪町の２市１町において、諏訪湖かわま

ちづくり計画を作成し、利活用を図るようであるがどのような内容かお伺いします。 

 

 

§１２ 藤森 博文議員     （質問順 １２） 

１ 防災・減災対策（災害情報の収集と分析・伝達）について（市長、部長） 

（１）災害情報の収集 

  岡谷市地域防災計画にある「情報の収集・連絡体制計画」に「被害情報の把握及び被

害調査は、市が関係機関、団体、住民組織等の協力を求めて実施するが、あらかじめ情

報収集ルート、担当者を定めておく」とあるが、この情報把握、被害調査体制をお聞き

したい。 

（２）災害情報の分析・伝達 

  収集した災害情報の分析、整理はどのような方法、体制で行われて災害情報伝達につ

ながるのか、その流れをお聞きしたい。 



 

２ 未来を担う子どもたちの学校教育について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）魅力と活力ある学校づくり推進プランの策定 

魅力と活力ある学校づくり推進プラン検討委員会の取り組みで、ハード整備に対す

る基本的な考え方をお聞きしたい。 

（２）長期欠席児童生徒と家庭への支援 

  長期欠席の要因は多様でかつ学校が介入し難い事例が増え、その解消が難しいとい

う深刻な事態に対して、どのような方策を考えているかお聞きしたい。 

３ 岡谷市の工業振興と SUWA ブランド創造事業について（市長、部長） 

新成長分野進出に向けた現場ニーズの把握と事業化 

岡谷市の工業振興、諏訪圏域の工業活性化につながる SUWA ブランド創造事業を開

始して３年が経過し、新成長分野の新事業進出の環境整備の段階から成果を出す段階

に来たので、新成長分野を含めた高付加価値製品・商品、新技術等の開発へのシナリオ

をどのように描かれているのかお聞きしたい。 

 

 

§１３ 笠原 征三郎議員     （質問順 １３） 

１ 新年度予算における高齢者対策についての市長の政治姿勢について（市長） 

（１）平成３０年度の事業及び施策 

  高齢者の生活実態をどのように把握し、そのことをもとにした平成３０年度の新た    

な高齢者対策をお聞きします。 

（２）第８次岡谷市高齢者福祉計画 

  平成３０年度から始まる第８次岡谷市高齢者福祉計画の主要内容をお聞きします。 

２ 高齢者の交通対策について（市長、部長） 

（１）運転免許証自主返納者に対する支援策 

  運転免許証の返納を考えている高齢者はどのようなことを望んでいるか、岡谷市と

して把握されているか、お聞きします。 

（２）福祉タクシーの充実 

  福祉タクシーの利用者の年齢引き下げと車の台数の増加が求められていますが、ど

のように考えているか、お聞きします。 

３ 高齢者の医療費について（市長、部長） 



 

高齢者の医療費窓口負担の軽減 

  ７０歳から７４歳の保険証の一部負担金の割合が、平成２６年度から１割から２割

になったことの背景や、後期高齢者医療制度の一部負担金の割合についてお聞きした

い。 

 

§１４ 今井 義信議員     （質問順 １４） 

１ 産業振興（工業振興）の取り組みについて（市長、教育長、部長） 

（１）市の支援策 

  人手不足に各企業はどのように取り組んでいるのかの把握はできているのか、また、 

それにかかわる市の支援策をお聞きしたい。 

（２）工業振興と教育のかかわり 

  市においても人材確保には懸命に取り組まれていて、地元製造業の魅力を伝えるた

めの施策としての教育のかかわりについて提案したいが考えをお聞きしたい。 

２ 近代化産業遺産群の今後について（市長、教育長、部長） 

保存について現在の取り組み状況 

  保存にかかわる現状についてお聞きしたい。 
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§１ 今井 康善議員     （質問順 １） 

１ 地元に住みたくなる公共空間の利活用と空き家、空き店舗等の利活用について 

（市長、副市長、部長） 

（１）空家等対策計画推進による５年後のあるべき姿 

  岡谷市では、平成２５年度に行われた「空き家実態調査」から５年が経過しました。

翌年県下でもいち早く「岡谷市空き家等適正管理に関する条例」の制定後は「県空き家

対策市町村連絡会」により県内市町村と共同での対策を進めてまいりました。本年度か

ら進められる「空家等対策計画」による今後の取り組みと、５年後のビジョンについて

お聞きします。 

①老朽危険空き家に関する改善状況と今後の見通し 

空き家実態調査の推移と老朽危険空き家の現状と、老朽危険空き家等への適切な対

応に向けた「老朽危険空き家対策補助金」活用の見通しについて伺います。 

②空き家の利活用に向けた取り組み 

空き家・特定住宅用地情報バンクによる空き家・特定住宅用地・空き店舗の紹介が行

われています。また、空きない未来プロジェクト主催による「空き家見学会＠岡谷」な

どの取り組みなど、県を通じた施策が行われていますが、現状と今後の見通しについて

伺います。 

③空き家住宅への移住・定住促進への取り組み 

岡谷市では産業振興の観点から首都圏在住者などの移住を促進するための事業は行

われていますが、空き家を活用した移住・定住に対する取り組みへの考え方を伺いま

す。 

（２）空き家・空き店舗のリノベーションによる利活用 

 ①まちなか賑わい創出のための空き家・空き店舗の利活用 

  岡谷市の商業等振興補助金では空き店舗の改修、既存店舗の改修補助、賃借料の補助

を行っています。利用状況と今後の見通しについて伺います。 

 ②エリアの集客を高める空き家・空き店舗の利活用 

  かつては商店が集客の中心となりまちなかの賑わいを創出してきましたが、流通の

激変により、今後は、子育てや介護予防、ビジネス支援など、さまざまなコミュニティ

ーと組み合わせることにより、エリアの価値を高めることが必要と感じています。コワ

ーキング、コミュニティースペースでの活用に対する取り組みについて伺います。 



 

（３）エリア価値を高める公共空間の活用 

  スポンジ状に広がった、空き家・空き店舗の利活用を促進するためには、そのエリア

全体の価値を高めることが必要と考えます。全国でも「まちなか広場」的空間を憩いの

時間・街への愛着の場・経済効果などの活用によりエリアのポテンシャルを顕在化して

います。ここでは公共空間の具体例を挙げて考えてみたいと思います。 

 ①イルフプラザ１階空きスペースの活用 

イルフプラザ１階空きスペースの活用について店舗としての活用以外に利用を考え

られているか伺います。 

 ②岡谷市役所イベント広場の活用 

  イベント広場は、広く開けた空間で木陰もあり、来庁者や近隣の住民にとって憩いの

空間であると感じていますが、残念ながらあまり利用されていないように感じていま

す。イベント等の利用状況と活用についてお考えをお伺いします。 

２ 街路樹、植栽の維持管理について（市長、副市長、部長） 

（１）諏訪湖周辺の道路植栽等の美化におけるアダプト・プログラムの活動状況 

  長野県では諏訪湖周辺１６キロメートルを３２区画に分けて、各団体、企業が美化活

動に取り組まれています。場所によって時期のずれが生じることから、市民から指摘を

受けることがありました。美化活動の現状と今後の課題について伺います。 

（２）市道、県道における街路樹、植栽の維持管理状況と対策 

  一昨年の一般質問でも取り上げさせていただきましたが、さらに街路樹の巨木化が

目立ってきております。根上がりによる歩道の破損、通学路にも支障をきたしている場

所もあります。 

 ①街路樹の剪定、管理の状況 

 年度予算により剪定等の管理状況と、１０年先を見据えた、高木の維持管理の考え方

について伺います。 

 ②アダプト・プログラムによる道路植栽等の美化 

  植栽の美化や落ち葉等の処理を沿線住民や企業・団体がボランティアで行っており

ますが、高齢化や手が足りず、困難になってきている地域も増えるように感じていま

す。アダプト・プログラムのような地域として協力していくような仕組みや体制づくり

についての考え方を伺います。 

 



 

 

§２ 渡辺 雅浩議員     （質問順 ２ ） 

１ スマートインターチェンジについて（市長、部長） 

（１）住民説明会の内容と周知 

  ４月２４日の住民説明会で詳細なアクセスルートが公表されました。住民説明会の

中で、どのような意見が出されましたか。特に、家屋に影響を受けるご家庭から、どの

ような意見が出されたか、お聞かせください。 

（２）農業振興地域への影響 

  今回のアクセスルートで、栃久保の農業振興地域に少なからず影響があると思いま

す。どのような影響が想定されるのか、お聞かせください。 

（３）小中学校の交通安全対策 

  スマートＩＣ設置の議論以前から、交通安全対策を求める要望が保護者や小坂区な

どから出されていたとお聞きします。何年位前から、どういう内容で、寄せられていた

かお聞かせください。 

 

２ 産業振興について（市長、部長） 

（１）遊休荒廃農地の対応 

  農家の高齢化が進み、後継ぎが出来ず、離農が増えています。市内の農業に就業する

人口と農家戸数、農地面積、遊休荒廃農地の面積について、それぞれ、直近の数値と以

前の数値をお聞かせください。 

（２）子育て世帯の就職活動支援 

  子育て世帯の就職活動にあたって、市として、どのような支援をしているか、お聞か

せください。 

３ ごみ出しについて（市長、部長）      

（１）ごみ出し時の安全性の確保 

  ごみ出しは「早朝から朝８時３０分まで」で、通勤・通学時間帯と重複しています。

市内には通勤時の「抜け道」として、狭い道を早いスピードで走行する自動車を見かけ

ます。ごみ収集定位置と、いわゆる「抜け道」と重複している場所を、市として把握し

ているのか、お聞かせください。 

（２）ごみ出しの支援 



 

  高齢者が増える中で、ごみ出し支援が求められています。市として、把握しているご

み出し困難者の実態をどのようにつかんでいるか、お聞かせください。また、市として

支援しているケースがあれば、あわせてお聞かせください。 

 

 

§３ 藤森 博文議員     （質問順 ３） 

１ 人口減少を見据えた広域的なまちづくりについて（市長、部長） 

（１）諏訪地域の広域防災体制 

  県内市町村規模及び諏訪地域広域市町村圏災害時の相互応援協定が締結されている

中で、大規模災害による諏訪地域一帯における被災、また一部市町村における被災の

際、諏訪６市町村間の情報共有などの連携がどのように行われるのかお聞きしたい。 

（２）諏訪地域の包括的な広域観光振興推進 

  岡谷市の特色ある観光資源をＰＲし活用するためにも、行政境を越えた広域的なビ

ジョンや戦略的な事業連携が必要だと考えており、再確認の意味で岡谷市の考え方を

お聞きしたい。 

２ 次代を見据えた子育て支援について(市長、部長) 

（１）子育て支援拡充と保育の連携 

  特色ある魅力的な保育園整備、子育て環境整備に期待しており、岡谷市の保育を中心

としたこれからの子育て支援について市長の思いをお聞きしたい。 

（２）新西堀保育園整備の基本設計着手に向けて 

  今年度、設計等委託料４，９００万円が予算化され、今後地元との協議を行う中で基

本設計に着手するとのことだが、着手に向けた検討状況をお聞きしたい。 

（３）岡谷市保育園整備中期計画策定の課題と進め方 

  新西堀保育園の整備が、目途とした平成３０年から若干ずれ、中期計画の整備も少し

ずつずれていくとのことだが、現時点での策定の見通しをお聞きしたい。 

 

 

§４ 浜 幸平議員     （質問順 ４） 

１ ＩｏＴ活用による革新力に富んだ産業の創出・育成について（市長、副市長、部長） 

（１）ＩｏＴ導入支援事業 



 

  新規事業としての背景・経過や想定している事業内容についてお聞きします。 

（２）導入・実用化研究会などＩｏＴ推進母体の必要性 

  普及促進を図る意味でＩｏＴ推進母体など設立の必要性についてお聞きします。 

（３）ＩｏＴ導入支援などについて県との連携 

  県の研究拠点、開発センターの利用等が重要と考えるが、県との連携の中でどのよう

に展開していくかをお尋ねいたします。 

２ 「食」を通じた子育て世帯への支援について（市長、副市長、部長） 

（１）市内で始まった子ども食堂 

  子ども食堂が市内でも数カ所立ち上がってきているようであるが、現状どのように

捉えているのかお尋ねいたします。 

（２）「おかやコドモテラス」設置促進モデル事業 

  今年度岡谷市では「おかやコドモテラス」設置促進モデル事業が実施される予定であ

るがどのような内容で行われるのかお伺いしたい。 

（３）希望する世帯に食料を配送する「こども宅食」 

  支援が必要な子供がすべて「子ども食堂」に来るとは限らない。厳しい環境の家庭に

確実に届く宅食という形が必要ではないかと考えるが見解をお尋ねいたします。 

（４）食材の確保であるフードドライブ実施 

  「子ども食堂」を実施するについても、困窮世帯への食料支援についても、まず食材

の確保がスタートであると考えている。全市的に継続的な食材集めができる「フードド

ライブの実施」についてどのように考えているか。 

 

 

§５ 大塚 秀樹議員     （質問順 ５） 

１ 市職員の採用試験について（市長、部長） 

（１）岡谷市が求める職員像 

平成３０年度市職員の採用試験の案内が広報されているが、岡谷市が求める職員像

はど 

のようなものなのかお聞きしたい。 

 

 



 

（２）障がい者雇用の状況 

障がい者への採用試験の案内では身体障がい者を対象としているが、知的障がい者

や精 

神障がい者は募集の対象とならないのかお聞きしたい。 

２ 岡谷市民病院の運営状況について（病院事業管理者、部長） 

（１）天野病院事業管理者が目指す病院像  

  ４月より天野病院事業管理者が就任されたが、新病院事業管理者はどのような病院

像を 

 目指しているのかお聞きしたい。 

（２）医師、看護師確保の状況 

  医師、看護師の確保について、本年度の状況をお聞きしたい。 

３ 市制施行記念日について（市長、部長）      

市制施行記念日を式典のみの催しだけではなく、市全体でお祝いムードを醸し出すよ

うな 

仕掛けがあってもよいと思うが考えをお聞きしたい。 

 

 

§６ 笠原 征三郎議員     （質問順 ６） 

１ 高齢者の医療問題について（市長、部長） 

国における高齢者の医療面での最近の施策の推移と今後の予定 

  以前は高齢者の窓口負担は無料だった時代もありますが、最近(４、５年)の主な変更

点 と今後考えられている変更点をお聞きします。 

２ 緑内障の検診について（市長、部長） 

 ７０歳と７５歳を検診の対象とした場合の市の負担額 

  現在は６５歳で検診の対象は打ち切られているが、７０歳にした場合と７５歳にし

た場合、それぞれの市の負担額はいくらになるのかお聞きします。 

３ 高齢者、障がい者の交通対策について（市長、部長）      

 岡谷市の高齢者、障がい者に対しての交通対策 

  いわゆる交通弱者に対し、岡谷市はどの様な対策をとられているのかお聞きします。 

 



 

 

§７ 八木 敏郎議員     （質問順 ７） 

１ 公共施設の活用について（市長、教育長、部長）                  

① 旧市役所庁舎②岡谷健康福祉施設（ロマネット）③おかや総合福祉センター（諏訪湖 

ハイツ）④川岸公民館⑤ローラースケート場 各施設の状況をお聞きしたい。 

２ 岡谷市のスポーツ振興について（市長、教育長、部長） 

 岡谷市のスポーツの現状をお聞きしたい。 

３ 主要地方道下諏訪辰野線拡幅改良事業について（市長、部長）      

 主要地方道下諏訪辰野線改良事業の現状と進捗状況をお聞きしたい。 

 

４ 天竜川の異臭について (市長、部長) 

 天竜川の水泡や異臭が気になるが原因等をお聞きしたい。 

 

 

§８ 今井 義信議員     （質問順 ８） 

１ 産業振興の取り組みについて（市長、部長） 

（１）岡谷市工業活性化計画 

  現計画の解析、分析と課題を含め現段階での進捗状況をお伺いする。 

（２）岡谷技術専門校 

  新年度となった現在、県の動向についてお伺いする。 

（３）ＩＴ人材不足への考え方 

  製造業の動向把握と岡谷市としての考え方をお伺いする。 

（４）アジアＮｏ．１航空宇宙産業クラスター形成特区への考え方 

  県の動向に対する考え方をお伺いする。 

２ 岡谷市民病院の設備管理について（市長、病院事業管理者、部長） 

（１）設備管理体制 

  現在までの設備としての不具合、その内容と対処についてお伺いする。 

（２）駐車場の管理 

  駐車場での事故件数をお伺いする。 

３ 児童・生徒の安全対策について（市長、教育長、部長、参事）  



 

（１）学校における防災対策 

  現在市内小中学校における、先生方への防災知識の向上への取り組み状況をお伺い

する。 

（２）通学路の安全対策 

  通学路安全対策プログラムの現在の状況をお伺いする。 

 

 

§９ 早出 一真議員     （質問順 ９） 

１ 児童の危機管理について（市長、教育長、部長） 

（１）集団登下校の実施状況 

   児童たちの自らの安全対策として、集団登下校の必要性を感じますが、市内の小学校

における実施状況について、お聞きいたします。 

（２）児童の防犯対策 

  小学校入学時に新入生には防犯ブザーが配布されますが、経過とともに、紛失、故障

してしまい身に付けていない児童もいるとお聞きいたします。現在の防犯ブザーの携

帯所持状況をお聞きいたします。 

 

 

（３）市内の防犯対策 

  児童の登下校時には、多くのボランティア（見守り隊）の方が道路に立たれ見守りを

されていますが、新潟県の事件を受けますと、もう少し増員をされることが望ましいと

思いますが、市のお考えをお聞きいたします。 

２ ふるさと納税について（市長、部長） 

（１）平成２９年度の実績 

  平成２９年度における岡谷市ふるさと寄附金の申込件数、寄附金額についてお伺い

したい。 

（２）ふるさと納税型クラウドファンディング 

  新聞報道等によれば、今年度ふるさと岡谷に学ぶ学習の推進事業の財源について、ふ

る 

 さと納税型クラウドファンディングで資金を募るとのことだが、周知の方法と今後の



 

具体 

 的な流れについて、もう一度お伺いしたい。 

 

 

§１０ 中島 保明議員     （質問順 １０） 

１ 内山霊園について（市長、部長） 

（１）聖地の使用実態 

  聖地の空き状況、運営状況をお聞きしたい。 

（２）嶺風苑の現状と今後の予定 

  個別及び共同の埋蔵場所の空き状況と採算性、今後の拡張など予定があればお聞き

したい。 

（３）墓参りのシルキーバス利用 

  シルキーバスにて来園される方に対してはどんな配慮をしているかお聞きしたい。 

２ ２０２０年東京オリンピックの活用について（市長、部長） 

岡谷市の活性化におけるオリンピックの役割 

  東京オリンピックを岡谷市のためにどのように生かすか、お考えがあればお聞きし

たい。 

３ 第５次岡谷市総合計画策定に向けての高校生の意識調査について（市長、部長）      

（１）市内高校２年生の意識(アンケートの結果)について市の捉え方 

  結果について特徴をどう掴んでいるか(意外な点、想定内な点など)お聞きしたい。 

（２）アンケート結果を踏まえての第５次岡谷市総合計画の方向付け 

  計画の中に反映すべきと考えていることがあればお聞きしたい。 

 

 

§１１ 遠藤 真弓議員     （質問順 １１） 

１ 高齢者を見守る地域づくりについて（市長、部長） 

（１）地域包括支援センター 

  近年の相談件数の推移と相談内容の状況・課題について伺いたい。 

（２）地域サポートセンター 

  地域サポートセンターの設置目的と全地区に設置した目的及び現在の取り組み状況



 

を伺いたい。 

（３）外出時、行方不明時の身元確認 

  外出中の緊急時、認知症の行方不明時の身元確認について、方法と状況を伺いたい。

また、新規事業のあったか見守りネットワーク事業について進捗状況をあわせて伺い

たい。 

２ 松くい虫の防除対策の強化について（市長、部長） 

（１）被害状況と今後の見通し 

  近隣市町村及び市内において、平成２８年度以降の状況について伺いたい。 

（２）防除対策 

  現在のパトロールの方法とその導入経緯について伺いたい。 

３ 岡谷市民病院における医師・助産師確保の展望について（市長、病院事業管理者、部

長）      

（１）手術・分娩及び産科的管理再開の見通し 

 ①医師確保に向けての現状 

  市・病院事業双方から医師確保へ向けて働きかけがなされているが、現在はどのよう

な状況か伺いたい。 

 ②周産期医療 

  市内の妊産婦の方々の周産期の現状を伺いたい。 

 ③院内助産の可能性 

  国の政策として、院内助産が図られているが、病院事業としての考えを伺いたい。 

（２）新専門医制度 

   新専門医制度とは、どのような制度かお伺いしたい。 

 

 

§１２ 今井 秀実議員     （質問順 １２） 

１ 魅力あるまちづくりに向けた第５次岡谷市総合計画策定について（市長、部長） 

（１）第５次岡谷市総合計画策定の基本的考え方 

  これからの１０年間を見据えた岡谷市の魅力あるまちづくりに向けて今年度策定予

定の第５次岡谷市総合計画の基本的考え方について聞きたい。 

（２）人口減少への対応 



 

 ①人口減少緩和のための施策展開 

  少子高齢化に伴う人口減少は避けられないが、それを緩和するための施策をどう具

体化していくのか、聞きたい。 

② 人口減少を受け入れた施策展開 

  人口減少が進む中で、各世代の切実な要望に添った新しいまちづくりを進めていく

べきだが、どのように捉えているか、聞きたい。 

 

（３）子育て世代の要望把握 

  子育て世代の要望把握を積極的に進めていくべきだが、どのような努力をしている

か聞きたい。 

（４）高齢者の要望把握 

  高齢者の要望把握のため、どのような努力をしているか、聞きたい。 

（５）市民総参加のまちづくり 

  各世代の切実な要望を実現するため、市民総参加のまちづくりを一層推進していく

べきだが、どう取り組んでいくのか、聞きたい。 

２ 工業振興施策の充実について（市長、部長） 

（１）岡谷市の工業活性化のための課題 

  現在の岡谷市の工業活性化のための課題をどう捉えているか、聞きたい。 

（２）小規模事業者支援の充実 

  小規模事業者支援が重要だが、どう捉えているか聞きたい。 

（３）人材確保の課題 

  人材確保の課題をどう捉えているか、また、その支援策をどう展開しているか、聞き

たい。 

（４）事業継承の課題 

  事業継承の課題をどう捉えているか。またその支援策をどう展開しているのか、聞き

たい。 

３ 小中学校の教育について(市長、教育長、部長、参事) 

（１）学力向上と学習支援の充実 

 ①どの子にも分かる授業 

  どの子にも分かる授業の提供のため、どのような努力をされているか、聞きたい。 



 

②ＬＤ等通級指導教室の現状と課題 

  ＬＤ等通級指導教室の現状と課題について、聞きたい。 

（２）道徳の教科化をめぐる問題 

  道徳の教科化に伴い、特定の価値観の押しつけなどが心配だが、どう対応していくの

か、聞きたい。 

 

 

§１３ 笠原 順子議員     （質問順 １３） 

１ 学校教育について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）学校での安全 

  現在の各学校での災害時や不審者への危機管理マニュアルの作成はどのような状況

かお聞きしたい。 

（２）登下校時の安全対策 

  現在、各学校で、ボランティアの皆さんに登下校時の見守り活動を行って頂いていま

すが、どのような体制で見守り活動がなされているかお聞きしたい。 

２ 健康な生活ができる都市環境づくりについて（市長、副市長、部長） 

（１）喫煙及び受動喫煙がもたらす健康への影響 

 喫煙及び受動喫煙がもたらす健康への影響について、第３次岡谷市健康増進計画で

は慢性閉塞性肺疾患などの病名を挙げて、多くの疾患の危険因子となっていると指摘

されています。特に未成年者の受動喫煙被害についての認識を強く持つ必要があると

考えますが、喫煙及び受動喫煙がもたらす影響についてお聞きしたい。 

（２）受動喫煙防止対策への取り組み      

第３次岡谷市健康増進計画では、取り組みの成果指標を「成人の喫煙率の減少」と

「子育て期にある保護者の喫煙率の減少」としていますが、岡谷市の喫煙の現状につい

てお聞きしたい。 

３ おかぽんカード化１５周年記念イベントについて（市長、副市長、部長） 

おかぽんポイント交換会で、どのくらいのポイントが交換され、交換に出向いた方は

どのくらいの人数だったのかお聞きしたい。 

４ シルキーバスやスワンバスの利用促進に向けての環境整備について 

（市長、副市長、部長） 



 

（１）シルキーバスやスワンバスのバス停へのイスの設置状況 

岡谷市内で、シルキーバスやスワンバスのバス停に、座る場所を設置してあるバス

停はどのくらいあるかお聞きしたい。 

（２）シルキーバス無料体験乗車券の配布計画 

  シルキーバス利用促進事業として、「シルキーバス無料体験乗車券」を配布されるよ

うですが、どのような計画で行う予定でいるのかお聞きしたい。 
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§１ 中島保明議員     （質問順 １） 

１ 障がい者スポーツの推進について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）障がい者スポーツについて市長の思い 

  パラリンピックの効果もあり、障がい者のスポーツが大きく取り上げられるように

なってきたが、障がい者スポーツに対する市長の思いをお聞きしたい。 

（２）岡谷市の現状 

  岡谷市の障がい者スポーツについて実態（参加人数、実施種目など）をお聞きしたい。 

２ 防災システムについて（市長、部長）      

（１）防災ガイド及び各種防災マップの果たす役割 

  市民が有効な活用をするためにどのような啓発をしているかお聞きしたい。 

（２）防災ガイド及び各種防災マップの更新 

  更新はどのようなスケジュールに基づいているのかお聞きしたい。 

３ 筆界特定制度について（市長、部長）      

（１）筆界特定制度の概要 

  制度の概要についてお聞きしたい。 

（２）岡谷市がこの制度に関係した実例 

  制度の利用状況をお聞きしたい。 

 

§２ 笠原順子議員     （質問順 ２） 

１  学校教育について（市長、教育長、部長、参事） 

学校における業務改善に向けた取り組み 

 今年度、岡谷市教育委員会の学校教育の重点項目として、学校における業務改善に向

けた取り組みの推進を掲げているとのことですが、現在、国・県ではどのような取り組

みを進めているのか。また、勤務実態を踏まえた岡谷市のこれまでの取り組みの成果や

課題をどう捉えているのかお聞きしたい。 

２ 岡谷市の環境対策について（市長、部長）      

（１）岡谷エコフェスティバル記念事業の開催 

  岡谷エコフェスティバルが２０回目を迎え、記念事業を実施すると伺っていますが、

どのような企画をされているのかお聞きしたい。 

（２）諏訪湖のヒシ除去の実績 



 

本年７月１４日に、岡谷南部中学校前でヒシ除去を行っていますが、除去量、参加者

の 

推移などについてお聞きしたい。 

（３）地球温暖化防止に向けて 

今年の夏は、例年になく気温が高い日が続き、暑い夏でした。７月に「市内一斉気温

測定」を行っていますが、どのような結果が出ているのかお聞きしたい。 

 

 

３ 豊かな水源を守り、災害に強い里山の保全について（市長、教育長、部長、参事）      

みどりの少年団の活動 

みどりの少年団発足の経過と、岡谷市における活動状況をお聞きしたい。 

４ 安全な道路環境の実現について（市長、部長）      

横断旗の設置状況 

横断歩道での歩行者事故防止のための、横断旗の設置状況をお聞きしたい。 

 

§３ 浜幸平議員         （質問順 ３） 

１ 生産労働人口の減少による諸課題について（市長、副市長、部長） 

（１）生産労働人口の減少に伴う税収不足と対策 

  想定される税収減少の概要と今後の展開について、どのような見解であるかお尋ね

いたします。 

（２）生産労働人口減少期における働き方改革の推進 

  推進にあたっての課題の把握とそれらに対する解決策をどのように考えているのか

お尋ねいたします。 

（３）生産性向上とＩｏＴ導入支援の推進 

製造現場における生産性向上（省力化、効率化）に向けての具体的な取り組みと課題

についてお尋ねいたします。 

２ 信州まつもと空港の利用促進について（市長、副市長、部長） 

（１）信州まつもと空港に対する基本的な立ち位置 

海のない県にとって、国内・海外との玄関口である県営空港の存在は大きく、また大

規模災害時などの防災面からの必要性も大きいと考える。県民共有の資産として重要



 

であると考えるが、見解をお尋ねいたします。 

（２）信州まつもと空港の利用促進時のメリット・デメリット 

  今後の利用促進を考える上で、県営空港があることのメリットと現在の信州まつも

と空港の課題について、どのような見解であるかお尋ねをいたします。 

（３）信州まつもと空港地元利用促進協議会への参加 

現在、利用促進協議会は２つ存在しているが信州まつもと空港地元利用促進協議会

への参加についての見解をお尋ねいたします。 

（４）信州まつもと空港を利用した産業振興 

ビジネスを中心とした空港利用について、福岡を経由する東南アジアへの海外出張

の利便性は高まっているが、見解をお尋ねいたします。 

（５）大規模災害時における信州まつもと空港との連携 

  国道・県道などが使えない場合の生活物資輸送、医薬品などの緊急輸送、重症患者等

の県外搬送など、空港を利用した広域連携についての現状をお尋ねいたします。 

 

 

§４ 藤森博文議員     （質問順 ４） 

１ 災害に強く安心して暮らせる地域づくりについて（市長、部長） 

（１）西日本豪雨災害から見えた岡谷市の新たな課題 

各地で想定外の出来事は毎年発生しています。岡谷市も平成１８年の豪雨災害を経

験していますが、西日本豪雨災害から、どういったことを新たな課題として捉えたか、

主な点についてお聞きしたい。 

（２）自然災害発生時の自分の身を守る判断と行動 

  避難情報には、避難準備情報・高齢者等避難開始、避難勧告、避難指示（緊急）の３

つがあります。特別警戒水位到達情報、土砂災害警戒情報、洪水注意報、洪水警報など

も発令される中、それを聞いた住民はどうしたらよいのかと悩む人もいます。こういっ

た状況を市としてどう捉えているかお聞きしたい。 

（３）被災時の避難所運営の課題と対応（空き家利活用等） 

  避難所生活が長期化すればする程、過酷で耐えがたい生活になることが想定できま

す。毎年市の防災訓練や各区の避難訓練の実施で、浮かびだされた避難所運営の課題の

中から避難所生活の配慮、プライバシー保護の課題をどう捉えているかお聞きしたい。 



 

（４）被災時における「受援力」の強化 

  発災直後の救援物資の需要と供給、必要なものは刻々と変わり、救援物資の不足や遅

延だけでなく、逆に使用できないものが増え、その置き場に困ります。このような状況

に、岡谷市の受け入れ窓口と各避難所での受け入れ体制をどのように考えておられる

かお聞きしたい。 

２ 学校教育の充実による子育て支援について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）学校施設の整備に対する課題と今後の進め方 

  学校施設の耐震化、長寿命化の取り組みは理解していますが、保護者からの様々な要

望とそこから見えた課題をどう捉えているかお聞きしたい。 

（２）教育指導の充実による学力の底上げ 

  平均点ではなく、平均点まで届かない子どもの底上げが必要だと思います。学力が大

きくばらつく要因をどう分析しているかお聞きしたい。 

（３）教育財源確保の今後の進め方 

  教育費はここ数年、全体予算の約７％となる１４億円から２５億円の推移です。支援

の充実に向けた教育費の確保について、どのような見解をお持ちか改めてお聞きした

い。 

 

§５ 遠藤真弓議員     （質問順 ５） 

１ 会計年度任用職員制度導入について（市長、部長） 

（１）導入に向けての取り組み 

 ①嘱託・臨時職員の配置状況 

  非正規職員は、行政事務のほか、保育士・学童指導員・学校給食員・看護師・医療技

術                

 者・図書館職員など多岐にわたりますが、任用や勤務時間の長短にかかわらず人数の把

握、又正規職員との配置割合の検討は行われているのか伺います。 

②状況と方向性 

  総務省は、制度への移行見込み、給与等の実態及び見直しの方向性、休暇、育児休業

制 

 度等の現状及び適正化に向けた検討について回答を求めていますが、岡谷市の検討状

況・ 



 

 方向性を教えて下さい。    

（２）働き方 

 ①雇用年限・空白期間 

  現在、嘱託・臨時の任用回数や年数について、上限を設けているのか、また、任用と 

 任用の間に空白期間があるのか教えて下さい。 

 ②休暇制度 

  育児休業制度の整備が必要ではないかと思いますが、考え方や今後の対応について

教え  て下さい。     

２ 男性職員の育児休業取得推進について（市長、部長） 

（１）イクボス・温かボス宣言 

  子育てや介護と、仕事の両立ができる職場環境の整備のために、何を行っているのか

教えて下さい。 

（２）不安軽減のための方法 

  実際に長期育児休業が決まった場合、業務分担、取得までの業務の引継ぎの段取、育

休明けの復帰予定など、育休復帰支援プランなどは策定されているのか教えて下さい。 

３ 防災・減災について（市長、部長） 

（１）各区の備蓄品 

  災害が起こり避難が必要な際は、まず各区公民館及び小学校が開設されますが、区の

備蓄品について、市の考え方を教えて下さい。 

（２）災害時の井戸利用 

  現在、市内の使用可能な井戸の状況、又、利用に対する市の考え方を教えて下さい。 

 

§６ 早出一真議員     （質問順 ６） 

１ 諏訪湖の創生について（市長、部長） 

（１）諏訪湖創生ビジョンと市の連携 

平成３０年３月に諏訪湖創生ビジョンが策定され、諏訪湖の２０年後の将来像を掲

げ、実現するための道筋を示しました。そこで、諏訪湖創生ビジョンについての市の見

解をお聞きします。 

（２）関係団体・市民団体等における取り組み 

  環境市民会議おかや等が、年一回のヒシの抜き取りを行いますが、ヒシの繁茂状況か



 

ら、年数回に増やすことは可能かお聞きします。 

２ 教員の働き方改革について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）給食費の徴収 

  岡谷市内、１１小中学校の給食費の徴収方法と滞納割合、また、滞納者への対応、最

終的な徴収について、現状をお聞きします。 

（２）部活動指導員 

  県教育委員会から、保護者・地域の皆様へ向けた、学校における働き方改革の推進の

リーフレットに、部活動の運用についての指針が載っています。その中に、全ての学校

が「スポーツ活動指針」の基準で活動しますということで、「平日に１日、土日に１日

の休養日設定」、「朝の部活動は行わない」、「平日の総活動時間は２時間程度」、「休

日の練習は、午前、午後にわたらない」とありますが、現状この取り組みが浸透してい

るのか、また、教員の負担軽減になっているのか、お聞きします。 

（３）教員の負担軽減 

  教員の負担軽減として、昨年同様に本年も８月１３日から１６日の４日間を完全に

閉庁日として、教員の休暇を設けましたが、実施しての問題点や対策、また、保護者の

反対等お聞きします。 

３ スポーツ振興について（市長、教育長、部長、参事） 

岡谷市では、市民のスポーツ振興を推進するため、平成２７年度を初年度とする５ヵ

年の方針を示した岡谷市スポーツ推進計画を策定しました。現在までの取り組み状況

についてお聞きします。 

４ 小口太郎生誕１２０周年記念事業について（市長、部長） 

１０月７日に小口太郎生誕１２０周年記念事業、また、琵琶湖周航の歌１００周年記

念事業が行われ、日を改め１１月１７日にカノラホールで琵琶湖周航の歌演奏会が開

催されますが、その内容についてお聞きします。 

 

§７ 笠原征三郎議員     （質問順 ７） 

１ 平成３０年度市政懇談会で出された意見について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）市政懇談会に臨む市長の姿勢 

  市政懇談会では各会場から要望が多く出されると思います。それらの要望に対し、市

長はどの様な姿勢で臨んだのかお聞きします。        



 

（２）岡谷市指定有形文化財の補修 

  指定有形文化財の修理に対する補助金交付について、その金額をお聞きします。 

（３）各区への行政事務交付金 

  各区への行政事務交付金の支給方法を見直して、各区の財政状況に応じて支給すべ

き 

 と思いますが、見解をお聞きします。 

（４）保育園・小中学校へのエアコンの設置 

  今年のような猛暑は、これからも毎年続いていくと思います。いま、多くの方々から

の強い要望として、「保育園・小中学校の教室へエアコンを設置してほしい」と寄せら

れています。この切実な要望にいかに応えていかれるのか、お聞きします。 

２ 高齢者の運転免許証自主返納に対する支援策について（市長、部長）  

（１）県下市町村の自主返納者に対する支援策 

  県下市町村では、どの様な支援が行われているのか、お聞きします。 

（２）福祉タクシーの充実 

  市民から、福祉タクシーの利用者の年齢の引下げと車の台数の増加は、一層強く求め

られていますし、高齢者の運転免許証の自主返納に対する支援策として福祉タクシー

の活用について以前にも提案させていただいたが、この様な福祉タクシーの充実要望

に対し、どの様に応えていくのか、お聞きします。 

３ 高齢者の医療費窓口負担金の軽減について（市長、部長） 

（１）後期高齢者医療制度の８月からの見直し 

この８月から、後期高齢者医療の窓口での負担金が見直されていますが、どの様に変

っているのかお聞きします。 

（２）他市町村の窓口負担金に対する支援 

全国的には高齢者の医療費に対する支援を行っている自治体はいくつかありますが、

この諏訪地方の中の原村の医療費に対する支援策をお聞きします。 

 

§８ 今井義信議員     （質問順 ８） 

１  都市計画について（市長、部長） 

（１）立地適正化計画の進捗状況 

 現在までの進捗状況と、見えてきた課題等があれば、伺いたい。 



 

（２）岡谷市空家等対策計画 

  岡谷市空家等対策協議会からの意見とパブリックコメントの内容について、伺いた

い。 

２ 文化財行政と地方創生について（市長、教育長、部長、参事）      

（１）日本遺産認定 

  縄文文化日本遺産認定に対する、岡谷市の評価を、伺いたい。 

（２）信州シルクロード連携協議会 

信州シルクロード連携協議会の、これまでの具体的な事例・実績と効果について、伺

いたい。 

３ 産業振興について（市長、部長）      

（１）人手不足 

  市内企業の人手不足の現状について、伺いたい。 

（２）事業承継 

  県の動向に対する岡谷市としての考え方について、伺いたい。 

（３）工業用地 

  支援について、今後どのように考えているか、伺いたい。 

４ 選挙について（市長、選挙管理委員会事務局長）      

（１）選挙管理委員会の権限 

岡谷市選挙管理委員会は、どこまでの事を独自で実施できるのか、伺いたい。 

（２）病気やけがなどで、身体に障がいがある場合の投票 

  寝たきりの高齢者の投票への考え方について、伺いたい。 

 

§９ 大塚秀樹議員     （質問順 ９） 

１ 子育て支援について（市長、部長） 

（１）おかやコドモテラス 

  「おかやコドモテラス」が初開催されたが、当日の様子はどうだったのか、開催によ

っ て課題などをどのように分析されたかお聞きしたい。 

（２）子ども食堂 

  子ども食堂について、岡谷市においても地域の有志や民間の事業所などにより開設

がされ、さらに岡谷市社会福祉協議会では学習会が開催されるなど取り組みが展開さ



 

れているが、行政としてどのように関わっていくのかお聞きしたい。     

２ 環境保全について（市長、部長） 

（１）諏訪湖でのマイクロプラスチックの含有状況 

  諏訪湖におけるマイクロプラスチックの含有状況について、市は状況把握をされて

いるかお聞きしたい。 

（２）岡谷市ポイ捨ての防止等に関する条例 

  岡谷市ポイ捨ての防止等に関する条例では、違反者に必要な措置を講ずるよう指導

又は勧告をすることができるとされているが、実際に指導又は勧告を行った事例があ

るのかお聞きしたい。 

 

§１０ 今井秀実議員     （質問順 １０） 

１ 学校給食の無償化について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）子どもたちの食生活の現状 

  子どもの貧困が深刻さを増す中、子どもたちの食生活が栄養バランスの良いものに

保たれているか心配である。どう捉えているか聞きたい。 

（２）学校給食の意義 

  岡谷市では食育を大切に考え、小中学校すべてで自校方式による学校給食を提供し

ているが、改めて学校給食のもつ教育的意義について、どう捉えているか聞きたい。 

（３）学校給食の無償化の検討 

  すべての子どもたちに無償で給食を提供していくことは、子どもたちの健やかな成

長 

にとっても、家庭の経済的負担の軽減の面でも有意義である。無償化の検討をすべきと

考 

えるが、見解を聞きたい。                                         

２ 住宅リフォーム助成制度の実施について（市長・部長） 

（１）耐震化推進・安全確保のための住宅リフォーム助成の実施 

  新たに、耐震化促進・安全確保のための住宅リフォーム助成制度を導入実施していく

ことは有意義と考える。見解を聞きたい。 

（２）バリアフリー化促進のための住宅リフォーム助成の実施 

  新たに、バリアフリー化促進のための住宅リフォーム助成制度を導入実施していく



 

ことは有意義と考える。見解を聞きたい。 

３ 店舗リニューアル助成制度の充実について（市長、部長） 

（１）店舗改修に対する助成制度の現状と課題 

  現在、市では、商業等振興補助金などにより、店舗改修に対して一定の助成を行って

いる。現状と課題について聞きたい。 

（２）店舗リニューアル助成の拡充 

  中小小売店のトイレの洋式化、エアコン設置など、小規模な店舗改修にも対応できる

よう、店舗リニューアル助成を拡充すべきと考える。見解を聞きたい。 

  

§１１ 今井康善議員     （質問順 １１） 

１ 岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略について（市長、副市長、部長） 

（１）岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略の評価 

  平成２８年度の評価では、ＫＰＩ（重要業績評価指標）全３２項目中２１項目が基準

値を上回っているとのことだが、平成２９年度の評価について伺います。 

（２）ＰＤＣＡサイクルによる進行管理 

  計画、実施、評価、改善というＰＤＣＡサイクルにより必要に応じて施策や事業の見

直しをするとされているが、現状について伺います。 

（３）将来展望人口４万人台の実現 

  ２０６０年の岡谷市は、将来展望人口４万人台、生産年齢人口２万２千人の確保を目

標としておりますが、その実現に向けて、今後どのように取り組んでいくのか伺いま

す。 

２ 大型店との共存共栄を図る市街地活性化への取り組みについて（市長、副市長、部長）      

（１）にぎわい創出につながる計画策定の進捗状況 

  平成３０年度は、商業環境調査に基づいたソフト事業を中心とした施策実施に向け、

街なかのにぎわい創出につながる計画を策定することになっているが進捗状況につい

て伺います。 

（２）地域店と大型店が共存共栄を図るための取り組み 

  レイクウォークおかやがオープンして２年経過することからも、大型店の集客、映画

館やボウリング場など回遊性の改善で、街のポテンシャルを高めることができると感

じているが、具体的な施策や取り組みについての考えを伺います。 



 

（３）様々な制度活用による活性化の促進 

  地域商店街活性化法の認定による補助金の活用や活性化のビジョン策定メニュー、

また、地域再生法に基づく商店街活性化促進事業の計画策定による運営組織や空き店

舗等の利活用促進などに関する考え方をお聞きします。 

（４）市の支援体制の強化 

  非店舗が住宅化することにより、街路灯や共通看板など関連設備の維持管理費が負

担となるケースもでてきていることから、エリア価値を維持できるような利活用に関

する仕組みは考えられないか伺います。 

（５）キャッシュレス促進への取り組み 

  日本政府は、２０２０年の東京オリンピック・パラリンピック開催に向けて、キャッ

シュレス促進を国是にして邁進を始めているが、地方都市においても遅れをとらない

対応が必要と感じている。市のお考えをお聞きします。 

（６）今年度のスキーム 

  計画策定の枠組みや今後の進め方についてお聞きします。 
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§１ 中島 保明議員      

１ 主要地方道下諏訪辰野線改良事業の進捗状況について（市長、部長） 

（１）第３期工区工事の進捗 

  待張川から境沢までの区間の完成時期及び岡谷西部中学校への右折レーン完成時期

についてお聞きしたい。 

（２）新倉地区の都市計画道路の事業化への道のり 

  今年度、県により測量、概略設計が行われるが都市計画道路の事業化と地元説明など

の予定についてお聞きしたい。 

（３）駒沢地区の地元交渉の進捗 

  平成２９年春の地元説明以降の進捗についてお聞きしたい。 

２ 生産性向上特別措置法に伴う固定資産税の特例措置の現状について（市長、部長）      

（１）制度概要と執行状況 

  制度の主旨と概要についてお聞きしたい。 

（２）制度に対する市の評価 

  制度の必要性について市はどのように考えているかお聞きしたい。 

３ 岡谷蚕糸博物館（シルクファクトおかや）について（市長、部長） 

入館者の状況と博物館活動      

  平成２６年のリニューアルオープン後から今年上半期の入館者数の推移や博物館の

取 

り組み状況についてお聞きしたい。 

 

§２ 渡辺 雅浩議員      

１ 災害対策について（市長、部長） 

（１）今夏の猛暑対策 

 ①「災害」という認識 

  今夏、「メール配信」で、「高温注意情報」が何回発信されたのか、お聞かせくださ

い。また、過去３年間の発信回数もあわせてお聞かせください。 

 ②各区公民館のクーラーの設置 

  要配慮者などが猛暑から避難できるよう、各区公民館にクーラーの設置を検討すべ

きと 



 

思いますが、いかがでしょうか。 

 ③市営住宅へのクーラーの設置 

  市営住宅入居者が、クーラーを設置したい場合、市の許可が必要なのでしょうか。ま

た、 

設置費は市が負担する仕組みになっているのか、お聞かせください。 

 ④「広報おかや」の活用 

  今夏の猛暑を乗り切るには、正確な情報がすばやく、だれの目にも見える形で提供さ

れ 

る必要があると思います。それをするうえで、「広報おかや」を通じて情報提供を積極

的 

に行ってほしいと思いますが、いかがでしょうか。 

 

（２）豪雨対策 

 ①行政からの情報提供 

  西日本豪雨災害では、避難の「空振り」などのケースもあったとお聞きします。避難

な 

どの情報提供の仕方で、工夫している点があればお聞かせください。 

 ②市内の危険箇所の総点検 

  土砂災害やがけ崩れ、地滑り地帯など、危険箇所が市内には何箇所あるのか、また影

響 

を受けると思われるおおよその戸数もあわせてお聞かせください。 

（３）（仮称）防災・減災サポーター制度の創設 

  住民の中に、広く浅く、防災・減災のノウハウを持った方を養成していくことは、大

切 

に思います。（仮称）防災・減災サポーター制度を創設してはどうでしょうか、お考え

を 

お聞きします。 

２ 商業振興について（市長、部長） 

 基本的な考え方 

  商業活性化計画策定のために、商業活性化会議が動き出す中、どういう課題に対し



 

て、 

 どういう議論を期待しているか、お考えをお聞かせください。 

 

§３ 大塚 秀樹議員      

１ 新年度予算編成について（市長、部長） 

（１）基本的な考え方 

  現在、編成作業中の新年度予算について、基本的な考え方をお聞きしたい。 

（２）重点施策及び新規事業 

第５次岡谷市総合計画スタートの年として、掲げる重点施策と新規事業についてお

聞き 

したい。 

２ 成年後見支援センターについて（市長、部長）  

（１）成年後見支援センターの機能 

来年４月に開設を予定している「成年後見支援センター」は、どのような機能や役割

を 

担うのかお聞きしたい。 

（２）専門職との連携 

成年後見制度や権利擁護の相談には、法律や福祉の専門職との関わりが必要と思わ

れる 

が、どのように連携されるのかお聞きしたい。 

３ 温泉施設での入浴時の安全対策について（市長、部長） 

冬場は、入浴時に意識を失うなど体調を崩しての事故が増える時期とのことである

が、 

市内の温泉施設において入浴者への注意喚起や監視などの安全対策の取り組み状況

についてお聞きしたい。 

４ 森林の保全、整備について（市長、部長） 

（１）森林の現状 

  倒木による森林の荒廃が見受けられる。倒木の場所や権利の問題はあると思うが、行

政 

として倒木除去の取り組みや支援をする考えはないかお聞きしたい。 



 

（２）森林経営管理制度 

  森林経営管理法が来年４月から施行され「森林経営管理制度」が創設されるが、市で

の 

取り組みについてお聞きしたい。 

 

§４ 藤森 博文議員      

１ 新年度予算編成について（市長、部長） 

（１）基本方針の考え方と特徴 

多種多様な市民ニーズに応え、市民満足度を高めるために、総力をあげて効率的・効

果的な予算編成を進めていると思います。そこで、今年度とは異なる基本的な考え方や

特徴に絞ってお聞きします。 

（２）重点施策の考え方と特徴 

今年度と異なる重点施策の考え方や特徴、具体的な重点施策項目に絞ってお聞きし

ます。 

２ 岡谷市行財政改革３か年集中プランの進捗状況について（市長、部長）  

岡谷市行財政改革３か年集中プランは、「健全財政を堅持するための行財政基盤の構 

築に向けて」を基本方針として、５つの重点改革項目に取り組んでいますが、これま

で 

の２年間の取り組みの総括をお聞きします。 

３ 次代を担う子ども達の災害時安全確保について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）学校危機管理マニュアルの運用 

  学校危機管理として、災害、事件・事故、不審者遭遇、環境衛生など全ての不測の事

態から子ども達や教職員を守る学校危機管理マニュアルの策定と訓練がされ、職員の

的確・迅速な対応ができるようにしているわけですが、災害に備えて、子ども達へ具体

的にどのような訓練や災害安全教育がされているか実態をお聞きします。 

（２）登下校中に被災した時の安全確保 

  登下校中に遭遇する地震などの災害が発生した時、一人でも慌てない行動がとれる

か心配です。家庭での約束事を決め、地域の協力体制も必要ですが、子ども達が自らの

安全確保行動を迅速にとれるよう具体的に何に注意して、どう動けばいいのか、近くの

安全な避難場所はどこかなど、どのような教育・指導がされているのかお聞きします。 



 

 

§５ 浜 幸平議員                     

１ 所有者不明土地の利用の円滑化等にかかわる諸問題について（市長、副市長、部長） 

（１）所有者不明土地の利用の円滑化等に関する特別措置法 

  本年６月に成立したこの特別措置法の内容について、法制化された背景また内容、本

市 

における影響などについてお尋ねいたします。 

（２）本市における所有者不明土地等の現状 

  林地、農地、宅地などについて、それぞれの現状と課題をお聞かせ下さい。 

 

（３）所有者不明土地に起因する行政事務の停滞や煩雑化 

  公共事業推進において地権者などへの連絡事務などの停滞対策としてどのようなこ

と 

が行われているかお聞かせ下さい。   

（４）所有者不明土地等の固定資産税等徴収の課題  

  所有者に向けての納税通知書の送付、固定資産税、都市計画税など納税状況、納税に

足 

らない状況などについてお聞かせ下さい。また、死亡者名義での課税状況は発生してい 

るのかお尋ねいたします。   

（５）相続登記の状況と課題    

  相続が生じても相続登記が行われず、所有者不明が発生すると聞いている。本市にお

い 

ては、どのような対応がなされているのかお尋ねいたします。     

（６）土地所有者を確認する情報基盤の整備推進     

  登記簿・林地台帳・固定資産税台帳などの各種書類の情報共有と所管部署を横断する

連 

携体制について現状をお聞かせ下さい。 

 

§６ 笠原 順子議員      

１ 観光イベントについて（市長、部長） 



 

 第３８回岡谷ふるさと祭り 

  今年の岡谷ふるさと祭りの内容と、参加者数、ＰＲの方法についてお聞きしたい。 

２ 学校教育の課題について（市長、教育長、部長、参事） 

 ＳＯＳの出し方に関する教育 

  今年３月に策定された「第３次長野県自殺対策推進計画」に基づく授業で、スクール

カウンセラーが気分転換の方法や悩みを他人に相談することを教えたようですが、こ

の「ＳＯＳの出し方に関する教育」とはどのようなものか、また岡谷市はどのように考

えているのかお聞きしたい。 

３ 交通安全運動について（市長、部長） 

（１）交通安全運動の取り組み 

  交通安全運動を岡谷市としてどのように取り組まれているのかお聞きしたい。 

（２）児童の登下校時の安全確保 

  児童の登下校時の安全確保をするための、交通指導員の状況は、どのような体制で進

めているのかお聞きしたい。 

４ 子育て中の女性の就労支援について（市長、部長） 

（１）女性の再就職応援セミナー 

 ５月と１０月に開催された「女性の再就職応援セミナー」の状況についてお聞きした

い。 

（２）社員の子育て応援宣言の取り組み企業の現状 

  長野県で進めている、「社員の子育て応援宣言」の登録制度の市内企業の取り組みや

登録状況についてお聞きしたい。 

 

§７ 今井 康善議員      

１ 地籍調査の現状と必要性について（市長、副市長、部長） 

（１）地籍調査の現状 

  国土調査法に基づく地籍調査は、昭和２６年に開始されておりますが、既に調査が完 

了している市町村がある一方で、岡谷市においては未着手となっておりますが、現状に 

ついてお伺いします。 

（２）地籍調査の必要性及び有効性 

  現在、法務局に備え付けられている地図は、明治初期に作成されたものが大半をしめ



 

て 

おり、国土の利用、整備開発、その他土地に関する様々な施策の基礎資料として利用す

る 

には不十分であり、早急に整備を図る必要性を感じます。地籍調査を完了することによ

り、 

災害復旧の迅速化、土地取引の円滑化、公共事業の円滑化、土地の境界に係わるトラブ

ル 

の防止、課税の適正化などに役立っているようだが、岡谷市の見解を伺います。 

（３）今後の課題と取り組み 

  地籍調査をしていく上での課題と、今後どのように取り組んでいくのか伺います。 

２ 消費税増税による影響と対策について（市長、副市長、部長） 

（１）消費税増税による影響 

  ２０１９年１０月に予定されている２％の消費税増税による、消費者動向や小売業

者へ 

の影響について想定し、対応を検討していく必要性を感じています。岡谷市では影響に

つ 

いてどのように考えているか伺います。 

（２）小規模店舗等の消費税増税対策 

  今までの消費税増税では、その時期に合わせた、プレミアム商品券等の交付などの対

策 

がとられてきましたが、今回の対策についての考えを伺います。 

（３）複数税率及び消費税軽減税率対策の対応状況 

  小規模事業者等消費税軽減税率対策補助金など、複数税率対応レジの導入や受発注

シス 

テムの改修などを行うにあたり、その経費の一部を補助する制度がありますが、対応機

器 

の導入状況について伺います。 

（４）キャッシュレス促進への取り組み 

  消費税増税の軽減対策とキャッシュレス化を推進するために、キャッシュレス決済

をし 



 

た買い物客にポイント還元の施策が検討されていますが、大規模店舗、コンビニエンス

ス 

トア等に遅れをとらない早急な対応が必要と考えるが、市のお考えを伺います。  

（５）自治体ポイント 

  マイナンバーカードの取得者に地域の商店街での買い物などに使える「自治体ポイ

ン 

ト」を加算する案が出ています。これに対応すべく、小規模小売店舗等、行政、金融機

関 

が連携したポイントシステムについて研究していく必要性を感じているが、市の考え

を伺 

います。 

 

 

§８ 笠原 征三郎議員      

１ 国民健康保険税の引き下げについて（市長、部長） 

（１）高すぎる国民健康保険税の「協会けんぽ」並みへの引き下げ 

  例えば、４０代夫婦、子ども２人の４人家族で、夫の給与年収で５５０万円、固定資 

産税１０万円の世帯の年間保険料と月額保険料をお聞きします。 

（２）所得割・資産割・均等割・平等割 

  国民健康保険税は「協会けんぽ」と比べ複雑な算定方式になっています。所得割など

そ 

れぞれがどのようなものかお聞きします。 

（３）国民健康保険の都道府県化になっての現状 

  ４月からの国民健康保険の都道府県化によって、岡谷市の国民健康保険の運営にど

のよ 

うな影響が見られたのかお尋ねします。 

２ 高齢者の医療費窓口負担の軽減について（市長、部長） 

（１）高齢者の医療費窓口負担金に対する市の考え方 

高齢者が支払う医療費は、年金の収入減と合わせ、年々大変なものになっていると思

いますが、この現状に対する市としての考え方をお聞きします。 



 

（２）高齢者の医療費窓口負担金に対する支援 

  高齢者の医療費に対し、多くの市町村では何らかの支援を行っています。岡谷市とし

て 

の支援策はお考えなのかお尋ねします。 

 

§９ 早出 一真議員      

１ 岡谷市消防団の充実について（市長、部長） 

（１）ポンプ車の更新計画 

  今年度、総務省消防庁より高機能消防ポンプ自動車の無償貸付が決定したと報告を

受け 

ましたが、具体的な配備時期や装備は決定しているのか、お聞きいたします。 

（２）団員の安全確保のための装備 

  法被から活動服に移行して数年経ちますが、法被の取り扱いについて今後どのよう

にし 

ていくのか、お聞きいたします。 

２ 観光振興について（市長、部長） 

   諏訪地域の広域観光の推進と、岡谷市の誘客への取組みについてお聞きしたい。 

３ 松くい虫対策について（市長、部長） 

   岡谷市内で８月３０日に松くい虫被害が報告をされました。周辺調査で確認をされ

た 

１０本の枯損木の検体は陰性との報告がありましたが、現在の岡谷市内の状況をお聞

き 

いたします。 

 

§１０ 今井 秀実議員      

１ 子どもの健やかな成長支援の充実について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）小中学校における授業時間と各種行事の現状 

  学習指導要領の改定等により小中学校の授業や行事が過密となっている。授業時間

と各 

種行事の現状と課題について聞きたい。 



 

（２）小中学校における教職員の多忙状態改善の課題 

  授業・行事とともに研修や保護者への対応など、小中学校の教職員はたいへんな多忙

状 

態にある。現状と改善のための課題について聞きたい。 

（３）特別支援教育支援員等の増員配置 

  発達に課題のある児童・生徒への対応など、特別支援教育支援員の果たす役割は大き

く、 

また、教員の負担軽減のための補助員・支援員も重要と考える。増員配置について見解

を 

聞きたい。 

２ 医療と介護の連携の推進について （市長、病院事業管理者、部長）      

（１）医療と介護の連携推進のための取り組み 

  医療と介護の連携を推進するための取り組みの現状と課題について聞きたい。 

（２）訪問看護と訪問診療拡充の課題 

  高齢化が進む中で、訪問看護・訪問診療の重要性が高まっている。訪問診療について

は、 

市内医療機関全体で促進していくべきと考えるが、現状と課題について聞きたい。岡谷

市 

民病院では訪問看護を充実させていくということだが、現状と課題について、聞きた

い。 

 また、病院事業として、訪問診療の実施に足を踏み出すべきと考えるが、見解を聞きた

い。 

 

§１１ 今井 義信議員      

１ 産業振興の取り組みについて（市長、部長） 

（１）諏訪圏工業メッセの評価 

今年度に対する岡谷市としての評価をお聞きしたい。 

（２）岡谷市工業活性化計画の進捗状況 

新計画策定にあたっての進捗状況についてお聞きしたい。 

（３）人手不足への考え方 



 

就業者の定着率の把握ができているのかお聞きしたい。 

２ 文化財行政とブランド発信について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）歴史的価値を有する公文書、古文書の保存 

  公文書、古文書の整理保存について、現在の状況と取り組みをお聞きしたい。 

（２）日本遺産認定の状況 

  協議会の現在の状況と、長野県、山梨県の１４市町村への交付金７千万円の使い方に

つ 

いての考え方をお聞きしたい。 

（３）地域おこし協力隊 

  現在の募集状況についてお聞きしたい。 

（４）インバウンド対応 

  電子マネーやビットコインでの決済に対する、対応支援は出来ているのか。また個店

へ 

の支援についてお聞きしたい。 
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§１ 今井 康善議員     （質問順 １） 

１ 空き家の利活用について（市長、副市長、部長） 

（１）空き家の利活用に関する取り組み 

  昨年度より、県の「『信州で始めるあなたのお店』応援事業」を活用して、数回に渡り

空き 家見学会が開催されました。岡谷市、岡谷商工会議所、建築士や不動産業の方と連

携した、空きない未来プロジェクトが主体となり行われた事業を通して、それぞれの役割、

今後の可能性、また今後継続していくための課題について伺います。 

（２）リノベーション事業の成果と課題 

  先日、空き家リノベーションのワークショップの完成報告とお披露目会が開催されま

した。空き家活用のきっかけとなる良い事業となると思われますが市の評価と今後も継

続していくための課題について伺います。 

（３）今後の空き家利活用の取り組み 

空き家活用の需要を高めることが最も重要と考えますが、今後どのような取り組みが

必要か市の考えを伺います。 

２ 岡谷市スポーツ推進計画について（市長、副市長、教育長、部長、参事） 

（１）岡谷市スポーツ推進計画の評価 

  平成２７年度から始まった岡谷市スポーツ推進計画は、来年度で５年目の最終年とな

ります。「スポーツ大好きいきいきおかや」を基本理念に、市民ひとり１スポーツの実現

などを掲げて推進してきています。次年度には、第２次岡谷市スポーツ推進計画が策定さ

れることから、これまでの目標に対する成果、また評価について伺います。 

（２）第２次岡谷市スポーツ推進計画策定の進め方 

  第５次岡谷市総合計画がスタートいたします。この基本目標や政策、これまでの成果を

踏まえて、計画の連動性を高めていく必要性を感じています。計画の期間や推進のための

中期戦略など今後の計画策定に関する方針について伺います。 

（３）国や県の動向とトレンド 

  平成２７年度に発足したスポーツ庁では、文部科学省のスポーツ基本計画に基づき、第

２期スポーツ基本計画が策定されています。その中で、スポーツは「みんなのもの」とし、

スポーツ参画人口の拡大を目指すために、スポーツをする、みる、ささえるとしています。

岡谷市のこれまでの計画はスポーツを「する」を中心であったと感じていますが、今後の

計画策定にあたり「みる」「ささえる」についての岡谷市の見解を伺います。 

（４）推進に向けた組織、団体、施設、市民団体との連携 

  新たな計画推進体制をつくるために、より横の連携が重要と考えている。市のお考えを

伺います。 

 

§２ 笠原 順子議員     （質問順 ２） 

１ 学校教育の充実に向けて今後の展開について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）主任指導主事導入に伴う学力向上への取り組み 
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  今年度から、主任指導主事兼学力向上専門官を県教育委員会から派遣してもらい、未来

を担う人づくりに向け、積極的な学力向上に向けた取り組みを行っていると思いますが、

今年度の具体的な取り組みとそのねらいなどをお聞きしたい。 

（２）ふるさと岡谷に学ぶ学習の取り組み 

  岡谷スタンダードカリキュラムを活用した地域に根ざしたふるさと学習を進めている

と思いますが、地域の人材活用は重要なポイントであると考えます。今年度のふるさと岡

谷に学ぶ学習の推進で具体的にどのような地域人材を活用した授業展開や体験学習が行

われたのかお聞きしたい。 

２ シルキーバスやスワンバスの利用促進に向けて今後の課題について（市長、部長）      

（１）シルキーバス無料体験乗車における市民の反応 

  １０月１日から１１月３０日までの２か月間で無料体験乗車された人数についてお聞

きしたい。 

（２）スワンバスのノンステップバス導入 

  スワンバスで車高の低いノンステップバスが１台導入されましたが、今後の導入につ

いてどのようにお考えかお聞きしたい。 

３ 防災と減災について（市長、部長）      

 岡谷市の防災や減災の取り組み状況 

  東海地震、南海トラフ地震や糸魚川静岡構造線断層帯地震の発生が危惧され多くの被

害 

 が予想されます。岡谷市ではどのようなことを想定し対策をとっているかお聞きしたい。    

４ 消防団員の安全確保について（市長、部長） 

 消防団員の現場での安全管理体制 

  危険を伴う現場で活動する消防団員の安全管理は、どのように行っているかお聞きし

たい。 

５ 諏訪湖の環境保全について（市長、部長） 

（１）諏訪湖への漂着ごみの清掃活動状況 

  諏訪湖から天竜川に流れ出たごみは海の生き物にとって多大な影響を与える可能性が

あると思います。水質保全や景観などの観点からも水辺のごみ除去は必要なことと考え

ますが、現在諏訪湖畔や流入河川等で行われている清掃活動の状況はどのようになって

いるかお聞きしたい。 

（２）特定外来生物・ヒシ除去事業の今後の展開 

  諏訪湖の生態系を守っていくためにはヒシの除去や特定外来生物のアレチウリの除去

など必要な除去作業を継続していくべきと考えます。今後の活動の展開をどのように考

えているかお聞きしたい。 

 

§３ 今井 秀実議員     （質問順 ３） 

１ 交通安全対策の充実について（市長、部長） 
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（１）中央通り等、一方通行路線の逆走対策 

  中央通り等、一方通行の路線を逆走している例が増えており、事故発生の危険が増して

いると思われるが、現状と課題をどう捉えているか、聞きたい。 

（２）ゾーン３０の路線の安全確保対策 

  ゾーン３０の路線の指定は、子どもたちなど歩行者の安全確保のため重要であるが、時

速３０ｋｍ以上で走行する車が多く危険性が増している。新年度で対策が始まるようで

あるが、現状と課題をどう捉えているか、聞きたい。 

（３）横断歩道の安全対策 

  市民の安全確保のため、横断歩道については、表示の引き直し、街灯の設置・点灯、横

断旗の設置の拡大などが必要である。現状と課題について、どう捉えているか、聞きたい。 

（４）高齢者・子どもへの反射材・ペンライトの配布 

  薄暮時や夜間の歩行者の安全確保のため、高齢者や子どもなど、市民に対して、反射材

やペンライトを無償で配布したらどうかと考える。見解を聞きたい。 

（５）点字ブロックの改修整備 

  目の不自由な方にとって点字ブロックは、命を守る砦ともいうべきものである。市内の

歩道の点字ブロックは傷んだままの箇所が数多くある。ただちに改修整備すべきだが、見

解を聞きたい。 

２ 災害対策の充実について（市長、部長） 

（１）避難場所等の特性と災害の種類に応じた対応 

  地震・豪雨など、発生する災害の種類により、個々の避難所が適切な避難所となりうる

のかの判断をすばやく行うことが必要である。日頃の対応、災害時の対応について、どう

考えているか、聞きたい。 

（２）大規模災害時における関連死をなくしていくための対策 

  大規模災害の発生時に、そのときは避難することができたのに、避難所等で健康が急速

にそこなわれ、死に至るという災害関連死が問題となっている。関連死をなくしていくた

めの対策をどう考えているのか、聞きたい。 

（３）被災者に対する個別支援計画に基づく災害ケースマネジメント実施の検討 

  被災者一人一人の実情に応じて、個別の支援計画をつくり、支援するスタッフが集まっ

て対応を進めていく災害ケースマネジメントが注目されている。市として、どう捉えてい

るか、また、実施の検討は進んでいるのか、聞きたい。 

 

§４ 早出 一真議員     （質問順 ４） 

１ 岡谷市まち・ひと・しごと創生総合戦略について（市長、部長） 

（１）岡谷市まち・ひと・しごと創生人口ビジョン 

  現在の岡谷市の総人口は４８，６５２人であります。岡谷市まち・ひと・しごと創生総

合戦略の中の数値では、２０２０年の数値になります。岡谷市の人口は年間約５００人の

減少傾向でありますので、単純計算１０年後は５，０００人減、ゆえに４３，０００人と
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いう数値になります。岡谷市が目指している将来都市像の中での目標値はもう少し緩や

かな人口減少をイメージしていますが、市の見解をお聞きします。 

（２）災害に強いまちづくり 

  各区の公会所は市の地域防災計画に基づき避難所に指定されていますが、現在耐震基

準が満たされていない公会所は、どのくらいあるのかお聞きします。 

（３）まちの活力を高める市街地整備 

  先日、会派視察で神奈川県大和市の文化創造拠点「シリウス」を視察してきました。こ

の施設は図書館、文化ホール、生涯学習センター、子ども広場、健康推進といった複合施

設になります。岡谷市もこのような複合施設をつくることで、市街地の活性化、賑わいの

あるまちづくりができると考えますが市の見解をお聞きします。 

２ 児童虐待について（市長、部長） 

  現在、市に寄せられる児童相談の件数、児童相談所に寄せられる相談件数はどのくらい

あるのか、また虐待の状況についてお聞きします。 

 

§５ 藤森 博文議員     （質問順 ５） 

１ 防災・減災態勢の強化について（市長、部長） 

（１）地域防災力の向上 

  いざとなった時に支え合う自主防災組織の充実について、今までの事業や今後実施を

予定する事業についてお聞きします。 

（２）防災気象情報５段階警戒レベルへの対応 

  内閣府は今年の春頃には自治体向け避難情報ガイドラインを見直し新制度の周知を図

るとのことでした。このことに対して岡谷市の考え方をお聞きします。 

（３）各地域の被災情報の収集・連絡体制の強化 

  各区自主防災会に派遣される地域連絡員と地域の被害情報収集と連絡の実効性ある体

制整備について課題をどう捉えておられるか見解をお聞きします。 

２ 岡谷市魅力と活力ある学校づくり推進プランについて（市長、教育長、部長、参事） 

昨年１２月末、魅力と活力ある学校づくり推進プラン検討委員会から意見書が提出さ

れました。本プランの基本的な考え方と特徴的な取り組み、意見書の内容についてお聞き

します。 

３ ＪＲ中央東線のダイヤ改正について（市長、部長） 

  ＪＲ東日本社長の定例記者会見で特急あずさダイヤ改正は見直さないとの考え方を示

すと共に、地元へは丁寧に話をしたいとのことでした。あらためて市の受け止めとこれま

での取組みについてお聞きします。 

 

§６ 今井 義信議員                  （質問順 ６） 

１ 産業振興の取り組みについて（市長、部長） 

（１）諏訪地域年末企業研究会の評価 
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  ２０１７年の反省点を踏まえた本年度開催であったのか伺いたい。 

（２）「ものづくりフェア２０１９」の状況 

  開催状況等について伺いたい。 

（３）岡谷市工業活性化計画の進捗状況 

  新岡谷市工業活性化計画策定にあたり、現計画の総括について伺いたい。 

２ 子どもの育みを取り巻く環境について（市長、教育長、部長、参事） 

（１）小中学生のインターネット利用状況 

  小中学生のインターネット利用状況について伺いたい。 

（２）部活動の状況 

  中学校での部活動の現状を伺いたい。 

３ 地域力の維持向上について（市長、部長） 

（１）ふるさと納税 

  平成３１年度税制改正の大綱におけるふるさと納税制度の見直しに対する岡谷市の考

え方を伺いたい。 

（２）地域おこし協力隊 

  現在の状況について伺いたい。 

 

§７ 遠藤 真弓議員     （質問順 ７） 

１ ＮＰＯの魅力と可能性について（市長、部長） 

岡谷市の状況 

長野県内のＮＰＯ法人は増加傾向にあるが、岡谷市のＮＰＯの状況を教えて下さい。 

２ 児童虐待について（市長、部長）      

 防止のための支援のしくみ 

① 件数 

  身体的・性的・ネグレクト・心理的別の過去５年間の件数を教えて下さい。 

 ②把握するための手段 

  児童虐待を把握するために行っている内容を教えてください。 

 ③児童虐待早期発見のための役割 

  乳児家庭全戸訪問事業、岡谷市産後ママサポート事業、こんにちは赤ちゃん事業につい

てそれぞれの支援内容を教えて下さい。 

 ④支援者へのフォロー体制 

  例えば対象児童の家族が訴訟を起こす等激しく抗議を受けることもあると思うが、支

援者のスキルアップやフォロー体制はどうなっているのか教えて下さい。 

 

§８ 小松 壮議員                   （質問順 ８） 

１ 岡谷市の魅力づくりについて（市長・部長） 

（１）市所有の施設の現状と利活用 
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  岡谷市の宝となる施設の今後の考え方をお聞きいたします。 

①旧庁舎の活用 

②市役所庁舎からの岡谷市の展望 

③岡谷市の夜景 

（２）市内空き店舗の活用状況 

  新店舗オープンの状況についてお聞きいたします。 

（３）諏訪広域観光業務の状況 

  諏訪広域観光の連携状況について現状をお聞きいたします。 

２ スポーツ振興について（市長・教育長・部長・参事） 

（１）スポーツ施設の充実 

  利用者の現状をどのように捉えているか、また、市民からの意見要望などについてお聞 

きいたします。 

（２）市職員のスポーツ大会における成績 

  ここ数年の成績と競技内容についてお聞きいたします。 

３ クールビズについて（市長・部長） 

 現在の取り組み状況についてお聞きいたします。 

 

§９ 中島 保明議員      （質問順 ９） 

１ 岡谷スタンダードカリキュラムについて（教育長、部長、参事） 

（１）岡谷スタンダードカリキュラムの実践方法 

  岡谷スタンダードカリキュラムの実践主体、単元の選択方法など具体的な実施方法に

ついてお聞きしたい。    

（２）平成２８年度からこれまでの各小中学校での実施状況 

  全小中学校への展開を目指しているとのことだが、実施状況と定着状況についてお聞

きしたい。 

（３）防災教育との関連 

  防災教育については岡谷スタンダードカリキュラムで実施する余地があるかお聞きし

たい。 

（４）岡谷スタンダードカリキュラムの評価と検証 

  各教室において実施された単元の評価、そして岡谷市が実施した岡谷スタンダードカ

リキュラム全体の評価・検証はどのように行うのかお聞きしたい。 

２ プラスチックごみについて（市長、部長） 

（１）ペットボトルのリサイクルの仕組み 

  ペットボトルのリサイクルについて、収集から再生まで仕組みをお聞きしたい。 

（２）一斉清掃などで拾われるごみの種類と量 

  拾われるごみの種類と量、もしくは状況をお聞きしたい。 

（３）プラスチックごみに対する市の思い 
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  諏訪湖の浄化に関しては、市もいろいろな組織に入って活動をしているが、このプラス

チックごみに関しては、市としてもより広い見地から環境対策を立てていく必要がある

ように思う。市はどう考えているかお聞きしたい。 

（４）岡谷市でのプラスチックごみの学習 

  １月２９日に諏訪市役所で行われた諏訪湖浄化講演会において、下諏訪南小学校で行

われた環境学習が紹介された。岡谷市でも展開しては如何か。お考えをお聞きしたい。   

３ 有害鳥獣捕獲について（市長、部長） 

（１）平成２８年度、平成２９年度の捕獲実績 

（２）有害鳥獣捕獲に関する補助金制度 

  現行制度についてお聞きしたい。 

（３）おり、わな設置資格および猟銃資格 

  資格の内容と資格取得手続きおよび試験についてお聞きしたい。 

（４）捕獲した鳥獣の有効活用 

  食材として利用する場合の安全衛生管理と設備についてお聞きしたい。また、資格につ

いてもお聞きしたい。 

 

§１０ 笠原 征三郎議員     （質問順 １０） 

１ ＪＲ東日本のダイヤ改正について（市長、部長） 

（１）「特急あずさ」の岡谷駅停車数削減によっての市民への影響 

  停車数削減によって、市民への影響はどのようなものが考えられるのか、お聞きします。 

（２）今後の見通し 

  ＪＲとの交渉を経て、どのような見通しをお持ちなのか、お聞きします。 

（３）市民の足の確保 

  茅野駅、上諏訪駅で降りた場合、岡谷までの交通手段を何かお考えかお聞きします。 

２ 小中学校でのいじめと児童虐待について（教育長、部長、参事） 

（１）いじめの実態と対応 

  いじめの実態をどのように捉え、いじめがあった場合の対応をどのようにされている

かお聞きします。 

（２）児童虐待の実態 

  虐待の把握の仕方をお聞きします。 

３ 高齢者の医療費窓口負担金の軽減について（市長、部長） 

  高齢者の生活はますます苦しくなっていく中、後期高齢者医療保険の改悪に見られる

よう、窓口負担はいっそう重くなってきます。この実態をどのように考えているのか、お

聞きします。 

 

§１１ 大塚 秀樹議員     （質問順 １１） 

１ 市長の政治姿勢について（市長） 
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（１）公約の達成度 

  ３期目の市長任期が残すところ半年となっているが、今現在、自身の公約はどの程度達

成できたと考えているかお聞きしたい。 

（２）次期市長選挙 

  次期市長選挙への出馬について、どのような考えであるのかお聞きしたい。 

２ 若草保育園の休園について（市長、部長） 

（１）休園に至った経緯 

市において若草保育園を休園と決定されるまでの経緯をお聞きしたい。 

（２）保護者及び地元の声 

  休園とするに当たり、市において保護者や地元の皆さんから聴取した意見や要望など

があれば内容をお聞きしたい。 

（３）今後の見通し 

  岡谷市保育園整備計画の中期計画、後期計画において、若草保育園はどのような位置付

けになっていくのかお聞きしたい。 

３ ゾーン３０整備事業について（市長、部長） 

（１）事業実施の効果と課題 

  ゾーン３０事業を実施して把握されている効果と課題についてお聞きしたい。 

（２）ペースメーカー車両の運行 

  児童、生徒の登下校の時間帯に、区域内での車両時速３０ｋｍを導き出す「ペースメー

カー車両」を運行することは考えられないかお聞きしたい。 

４ 市制施行記念日の催しについて（市長、部長） 

  昨年６月定例会の一般質問において、市制施行記念日に合わせての催し（公共施設の入

場無料、シルキーバスの無料乗り放題）の企画を提案させていただいたが、その後の研究

の結果をお聞きしたい。 

 

§１２ 浜 幸平議員     （質問順 １２） 

１ 防災行政無線のデジタル化に向けての諸課題について（市長、副市長、部長） 

（１）国の政策とデジタル化推進の背景 

  国の政策方針並びにデジタル化のメリットなどについてお聞きします。 

（２）同報系・移動系防災行政無線の県内１９市のデジタル化改修整備状況 

  整備済みまた整備基本計画策定済みなど他市の状況についてお聞きします。 

（３）同報系・移動系防災行政無線の老朽化と更新の必要性 

  平成２年の整備から３０年近く経過し今後の維持補修に問題はないのか 

（４）デジタル化改修に係る「緊急防災・減災事業債」の対象要件等について 

  整備・改修工事に対する国の財政支援などについて事業債など有利な起債についてお

尋ねいたします。 

（５）標準的な戸別受信機の整備の方向性 
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  本市においては簡易なＦＭ受信機が普及しているが、デジタル化に伴い使用できなく

なる可能性があるが対策はどのように考えているか 

２ 本市における医療環境の整備について（市長、副市長、部長）      

（１）旧塩嶺病院跡地の整備事業と跡地利用計画 

解体工事の概要とスケジュールまた必要経費などについてお尋ねいたします。 

（２）岡谷市看護専門学校の今後の展開 

平成２６年４月岡谷市看護専門学校が開校し５年目を迎えるが、５年間の総括として 

これまでを振り返り見解をお尋ねいたします。 

（３）市民病院における災害時の情報伝達と医師・看護師・医療系技術職員の確保 

業務継続計画(ＢＣＰ計画)についてお聞きします。 

３ 行政におけるＡＩ・ＩＣＴ時代に向けての取り組みについて（市長、副市長、部長）      

（１）ＡＩに関する取り組みの基本方針 

ＡＩ利活用による働き方改革などの構想についてお聞きいたします。 

（２）ＩＣＴ活用の基本方針と展望 

岡谷市のＩＣＴ活用への取り組み状況についてお聞きしたい。 

 

§１３ 渡辺 雅浩議員     （質問順 １３） 

１ 市職員の処遇改善について（市長、部長） 

（１）会計年度任用職員制度の進捗状況 

 一年後に迫った会計年度任用職員制度ですが、運用にあたっては、非正規職員の処遇改

善になるよう求めてきたところですが、現在の進捗状況をお聞かせください。 

（２）時給の引き上げ 

  岡谷市が時給で雇用している方は、何人いるのか、そのうち、時給が１，０００円に満

たない人は何人いるか、お聞きします。 

２ 国の基幹統計の不正について（市長、部長）      

（１）市民サービスの影響 

国の基幹統計に不正があったことを受け、市民サービスに影響があるのかどうか、お聞

かせください。 

（２）不正の背景の捉え方 

不正が行われたことについて、市長さんの見解をお聞きしたい。 

３ 投票率向上について（市長、選挙管理委員会事務局長）      

 期日前投票所の常設化 

昨年８月５日投開票の県知事選挙で、レイクウォーク岡谷内で期日前の投票所が設けら

れました。多くの有権者がこの投票所を利用したと思いますが、この場所で投票した有権

者数と、期日前投票した有権者のうち、何割の有権者がレイクウォーク岡谷内で投票をし

たのか、お聞かせください。 

４ 改元時の１０連休の影響について（市長、部長）      



10 

 行政サービスの提供 

改元にともなって、４月２７日から５月６日が１０連休になると見込まれます。市民サ 

ービスの提供を考えるうえで、現時点で考えている対応、検討内容について、お聞かせく 

ださい。 

 


